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Учебное заведение занимает территорию 
площадью более 20 тыс. кв. метров и рассчитано 
на 800 школьников и 120 детей дошкольного 
возраста. Школа располагает спортивной 
инфраструктурой: футбольный стадион, 
теннисный корт, мини-футбольное поле и 
два бассейна.

Следующим объектом посещения стал 
спортивный центр QazSwimAcademy. Уникаль-
ный комплекс предоставляет возможность 
осуществлять полный спектр подготовки 
пловцов. В распоряжении детей и взрослых 
- пять бассейнов. Групповые занятия прово-
дятся по 25 дисциплинам, также имеется 
профессиональный тренажерный зал.

В этот же день Глава государства посетил 
дом студентов Евразийского национального 
университета им. Л.Н. Гумилева. Общежитие 
для студентов, магистрантов и докторантов 
ЕНУ рассчитано на 2656 мест. Построенный 
в рамках государственно-частного партнер- 
ства объект состоит из трех современных 
блоков. Каждый из них оборудован ковор-
кинг-зонами, библиотеками, спортивными и 
коммерческими помещениями, создающими 

максимально комфортные условия для про-
живания и учебы.

В ходе встречи отмечалось, что в прошлом году 
в стране ввели в эксплуатацию 40 общежитий на 
11079 мест. В новом году в Астане планируется 
открыть 7 общежитий на 3400 мест.

Президент также ознакомился с объектами 
строительной отрасли и в Индустриальной 
зоне № 1 Астаны посетил завод по производ-
ству электровозов. Завод запущен в рамках 
программы индустриализации французской 
компанией Alstom. На предприятии произ-
ведено и обслуживается 380 грузовых и 70 
пассажирских электровозов и их компонен-
тов для национальной компании «Қазақстан 
темір жолы». Кроме того, 80 секций грузовых 
электровозов экспортировано в Азербайджан. 
Сегодня завод производит кузовы локомо-
тива, трансформаторы, низковольтные и 
высоковольтные шкафы и др. Президенту 
доложили о разработке локомотива нового 
поколения, стоимость которого снижена на 
40%, а эффективность повышена на 20%. К 
производству новых грузовых электровозов 
приступят в 2028 году.

ПЕРВЫЙ ПОНЕДЕЛЬНИК НОВОГО ГОДА
РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА ПРЕЗИДЕНТА КАСЫМ-ЖОМАРТА ТОКАЕВА 
ПО СТОЛИЦЕ НАЧАЛАСЬ С ПОСЕЩЕНИЯ KAZAKHSTAN 
INTERNATIONAL SCHOOL ASTANA (KIS ASTANA).
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- Уважаемый Касым-Жомарт Кеме-
левич, в прошлом году в интервью 
газете Egemen Qazaqstan Вы подвели 
основные итоги года и определили 
ключевые направления предстоящей 
работы. Это уже становится хорошей 
традицией, которая помогает граж-
данам лучше понимать суть развития 
страны. Уверен, наш разговор также 
будет содержательным и открытым. 
И первый вопрос: чем ушедший год 
стал примечателен для Казахстана?

- В прошедшем году было много 
важных событий, проведена большая 
работа. К примеру, во всех регионах 
шла модернизация инженерно-комму-
нальной инфраструктуры, пришедшей 
в плачевное состояние. В эксплуатацию 
введено 18 миллионов квадратных 
метров жилья. Построено и отремон-
тировано 7 тысяч километров автомо-
бильных дорог. Запущены новые пас-
сажирские терминалы аэропортов 
в Алматы, Кызылорде и Шымкенте. 
Реализованы масштабные проекты в 
горнодобывающей, нефтехимической 
и металлургической отраслях. Актив-
ное развитие получил обрабатываю-
щий сектор, доля которого в структуре 
промышленности почти уравнялась с 
добывающим сектором. Особо хотел 
бы отметить успех наших аграриев, со-
бравших рекордный за последние де-
сять лет урожай - почти 27 миллионов 
тонн зерна.

В начале прошлого года в интервью 
я говорил, что 2024 год станет для Ка-
захстана во многом определяющим. Так 
и произошло. Начав системные и даже 
болезненные экономические рефор-
мы, мы заложили прочный фундамент 
пятилетнего развития страны. Реализо-
ванных проектов и инициатив в этом 
направлении очень много и будет еще 
больше.

Казахстан - это социальное государ-
ство, поэтому в прошлом году нача-
лись выплаты по программе «Нацфонд 
- детям», увеличились пенсии, пособия, 
стипендии, заработные платы граж-
данских служащих. По всей стране по-
строены сотни новых школ, детских са-
дов и физкультурно-оздоровительных 
комплексов. Открылось свыше десяти 
филиалов ведущих зарубежных вузов. 
Увеличилось финансирование науки, 
серьезную поддержку получили деяте-
ли культуры. Сделан упор на развитие 
массового спорта. Все это - полезные ин-
вестиции в укрепление созидательного 
потенциала граждан.

В условиях беспрецедентной геопо-
литической напряженности Казахстан 
укрепил свои позиции на международ-
ной арене как государство, играющее 
полезную роль в налаживании диалога 
во имя мира. Это благоприятно влияет 
на обеспечение безопасности и устой-
чивое экономическое развитие нашей 
страны.

В целом ушедший год был непрос- 
тым, можно сказать, сложным. Казах-
стан ощутил негативное влияние внеш-
них факторов, в наши планы также 
вмешалась природная стихия. Но мы не 
только удержали ситуацию, но и про-
должили реализацию реформ. Таким 
образом, стратегия созидания продол-
жила свое развитие.

- Вы упомянули беспрецедентные 
паводки, которые весной прошло-
го года охватили половину регионов 
страны. Тогда Вы дали конкретные 
поручения уполномоченным органам 
по устранению последствий стихии. И 
граждане убедились в том, что прове-
дена большая работа. Однако навод- 
нение обнажило многие проблемы. 
Какие уроки извлекло государство из 
этой природной катастрофы?

- Паводки прошлого года стали се-
рьезным испытанием для нашей стра-
ны. Таких масштабных наводнений в 
Казахстане не было. Но государство су-
мело оперативно отреагировать на опас-
нейшую ситуацию. Была своевременно 
организована эвакуация людей, нала-
жена работа пунктов временного раз-
мещения, разбронированы материаль-
ные резервы. В аварийно-спасательных 
работах приняли участие сотрудники 
не только МЧС, но и МВД, Министер-
ства обороны, Национальной гвардии 
и других структур - всего около 63 ты-
сяч человек. Нам удалось спасти жизни 
людей и обеспечить их благополучие. И 
это главное.

Важным уроком разрушительного 
наводнения стало то, что с подобны-
ми стихиями мы сможем справиться 
только общими усилиями. Во время 
паводков воочию убедились в мощном 

Интервью Главы государства газете Ana tili.

КАСЫМ-ЖОМАРТ ТОКАЕВ:

«ЦЕЛЬ - УКРЕПИТЬ  
ЭКОНОМИКУ И СУВЕРЕНИТЕТ»

потенциале волонтерского движения: 
добровольцы со всей страны помогали 
спасателям, собирали гуманитарную 
помощь, поддерживали пострадавших.

Наводнение действительно ока-
залось очень разрушительным: были 
повреждены дома, дороги, мосты, со-
циальные и коммерческие объекты, 
погибла часть скота. Надо признать, 
что таких тяжелых последствий можно 
было бы избежать, если бы в последние 
десятилетия должное внимание уделя-
лось строительству защитных дамб и 
других гидротехнических сооружений.

Это упущение мы сейчас исправля-
ем. В Парламенте рассматривается про-
ект нового Водного кодекса. Утверж-
дены концепция и комплексный план 
по управлению водными ресурсами. В 
этих документах предусмотрено строи-
тельство до 2030 года более 40 новых и 
реконструкция 37 действующих водо-
хранилищ, а также модернизация свы-
ше 14 тысяч километров ирригацион-
ных каналов.

Начата масштабная модернизация 
системы прогнозирования и профи-
лактики чрезвычайных ситуаций. Для 
решения проблемы дефицита специа- 
листов-водников, усиления исследова-
тельской деятельности создан Казах-
ский национальный университет во-
дного хозяйства и ирригации.

В начале декабря прошлого года я 
принял участие в One Water Summit, 
который проходил в Саудовской Ара-
вии под председательством Казахстана 
и Франции. Выступая на этом важном 
мероприятии, отдельно остановился на 
необходимости повышения устойчи-
вости к стихийным бедствиям, связан-
ным с водой. Действительно, вопросы 
водной безопасности, борьбы с измене-
нием климата требуют совместных уси-
лий международного сообщества. Это 
приоритетный вопрос для Казахстана.

Сама жизнь показывает, что именно 
в сложные времена вскрываются заста-
релые болезни общества. Но нет худа без 
добра. Поэтому кризисы нужно воспри-
нимать без излишней драматизации. Мы 
должны действовать деловито, находить 
верные решения острых вопросов.

В адрес государственных служащих 
часто звучит необоснованная критика, 
но ведь все познается в сравнении, осо-
бенно с другими странами. Начиная с 
пандемии коронавируса и по сегодняш-
ний день мы успешно справляемся со 
всеми кризисными ситуациями.

Ликвидация последствий весенних 
паводков показала эффективность го-

сударства. Ни одна пострадавшая семья 
не осталась без помощи и поддержки. 
Были построены дома и приобретены 
квартиры, восстановлены инфраструк-
турные объекты, возмещены убытки 
всем пострадавшим от большой воды 
жителям и бизнесменам. Причем сдела-
но это было в кратчайшие сроки. Ощу-
тимый вклад в устранение последствий 
наводнения внес и крупный бизнес.

В сегодняшнем неспокойном мире 
растет количество техногенных и при-
родных катастроф, и далеко не все го-
сударства, в том числе развитые, ока-
зываются к ним готовы. Мы все в этом 
убедились и в 2024 году. Безусловно, 
нам еще многое нужно сделать, но на 
фоне других стран Казахстан в плане 
реагирования на чрезвычайные ситуа-
ции выглядит достойно.

В конце декабря в Мангистауской об-
ласти потерпел крушение самолет азер-
байджанской авиакомпании. Трагедия 
унесла жизни 38 человек, в том числе 
шестерых граждан Казахстана, много 
людей получили тяжелые травмы.

В таких ситуациях счет идет на се-
кунды. Наши спасатели, медики, по-
лицейские действовали оперативно, 
слаженно, проявили профессионализм 
и гражданскую ответственность. Нахо-
дившиеся неподалеку от места траге-
дии работники Мангистауской регио- 
нальной электросетевой компании не-
замедлительно пришли на помощь по-
страдавшим. Не остались в стороне и 
местные жители. Благодаря такой са-
моотверженности наших граждан было 
спасено максимально возможное коли-
чество жизней. Выражаю искреннюю 
признательность каждому, кто прини-
мал участие в спасательных работах.

О солидарности и сочувствии казах-
ского народа к жертвам авиационной 
катастрофы говорит тот факт, что наши 
граждане в массовом порядке поспеши-
ли сдавать кровь.

Для расследования причин авиака-
тастрофы создана Правительственная 
комиссия. Кроме того, приглашены 17 
международных экспертов, в том чис-
ле от ИКАО и МАК. Правительственной 
комиссией принято решение направить 
бортовые самописцы для расшифровки 
в Бразилию, где было изготовлено суд-
но. Уверен, это единственно правильное 
решение для обеспечения объективно-
сти и непредвзятости расследования.

- Вы сказали о своем участии в меж-
дународном форуме в Саудовской 
Аравии. Таких мероприятий в ушед-

шем году было много, что породило 
разговоры о Вашем предпочтении в 
сторону именно внешней политики: 
Президент - профессиональный дип- 
ломат и тяготеет к международной 
деятельности. Это правда?

- Дело в том, что Казахстан с точки 
зрения географического расположения, 
экономического потенциала, современ-
ной геополитики рассматривается боль-
шинством государств мира как страна, 
имеющая стратегическое значение. По-
этому с нами хотят поддерживать дру-
жественные отношения не только тра-
диционные партнеры, но и страны даже 
африканского континента.

На Западе, да и во всем мире, Казах-
стан называют средней державой. Этот 
статус, конечно, ко многому обязывает, 
прежде всего к ответственному пове-
дению на международной арене, кон-
структивному подходу к острейшим 
проблемам современности. Исходя 
из этого, Казахстан выступает после-
довательным сторонником ООН как 
«общего дома всего человечества», без-
альтернативной и универсальной орга-
низации.

В то же время как Глава государства я 
ежедневно занимаюсь вопросами внут- 
ренней политики, считаю эту работу 
абсолютно необходимой. Поэтому ут-
верждение о перекосе в моей деятель-
ности в сторону внешней политики не-
верно.

Моя главная цель - укрепить эконо-
мический потенциал, суверенитет и 
международные позиции нашего госу-
дарства. С самого начала президентства 
и по сей день всю ответственность за 
принимаемые решения и их послед-
ствия беру на себя, по-другому работать 
не могу и не хочу.

- Кстати, коль Вы упомянули ООН, 
хотел бы задать деликатный вопрос. 
В социальных сетях запущена инфор-
мация, что Вы планируете возглавить 
ООН в 2026 году и в связи с этим в 
нашей стране будут проведены до-
срочные президентские выборы. На-
сколько это соответствует действи-
тельности?

- Мне почти три года довелось воз-
главлять Женевский офис ООН в каче-
стве заместителя Генерального секре-
таря ООН и Генерального секретаря 
Конференции по разоружению. Полу-
чил полезный опыт и понимание ме-
ханизмов международных процессов. 
Полагаю, этого более чем достаточно. У 
меня большие планы по развитию стра-
ны на много лет вперед, которые я наме-
рен реализовать.

- В прошлом году стартовала экологи-
ческая акция «Таза Қазақстан», кото-
рая охватила все регионы страны. Вы 
заявили, что «Таза Қазақстан» - это 
нечто большее, чем чистота на ули-
цах. Как будет продолжена работа в 
данном направлении?

- Запуск инициативы «Таза 
Қазақстан» продиктован идеей внедре-
ния новых стандартов экологической 
культуры в обществе. Рад тому, что 
граждане поддержали эту инициати-
ву. Особенно благодарен молодежи. 
Граждане Казахстана поняли, что это не 
очередная кампания, а идеологическая 
платформа эволюции страны в сторону 
прогрессивного общества.

В конце концов, нам нужно реши-
тельно избавиться от стереотипа нации, 
равнодушно относящейся к богатству 
природы и обустройству своего быта. 
Чистота и бережное отношение к окру-
жающей среде должны стать частью 
национального менталитета. Так живет 
весь цивилизованный мир.

В этой акции приняли участие около 
3,8 миллиона человек, собрано свыше 
1,5 миллиона тонн мусора, посажено 
более 3,2 миллиона зеленых насажде-
ний. Согласитесь, это говорит о высокой 
сознательности наших соотечественни-
ков, их готовности деятельно участво-
вать в преобразовании Казахстана.

Ответственность за реализацию 
программы «Таза Қазақстан» несут в 
первую очередь акимы. Чистота насе-
ленных пунктов - один из признаков 
высокого качества жизни. Посещая ре-
гионы, неизменно обращаю внимание 
на благоустройство городов. Повторяю, 
«Таза Қазақстан» должен стать важней-
шим элементом национальной идеоло-
гии.

- В обществе есть разные мнения о 
переходе на единый часовой пояс. Мы 
знаем, что ведутся дискуссии между 
Парламентом и Правительством. Что 
Вы думаете по этому поводу?

- Конечно, я в курсе данной ситуа- 
ции. Правительство уверено в своей 
правоте, считает, что в Казахстане дол-
жен быть единый часовой пояс. Барсе-
лонская декларация по применению 
Здорового времени тоже рекомендует 
не увлекаться внедрением разных часо-
вых поясов и переходами с зимнего на 
летнее время и наоборот. В то же время 
стали поступать обращения граждан, 
разгорелись дискуссии в публичном 
поле по поводу целесообразности реше-
ния Правительства.

На мой взгляд, вопросы, вызываю-
щие разногласия в обществе, требуют 
обстоятельных обсуждений. Поэтому в 
Парламенте состоялись общественные 
слушания с участием ученых, экспер-
тов, представителей регионов. Догово-
рились до 1 марта всесторонне исследо-
вать влияние смены часового пояса на 
жизнедеятельность граждан и эконо-
мику страны. После чего будут сформу-
лированы конкретные предложения.

Убежден, Парламент и Правитель-
ство смогут конструктивно рассмот- 
реть данную проблему и совместно  
принять взвешенное решение.

- В прошлогоднем интервью Вы ска-
зали: «Правительство просило пре-
доставить ему самостоятельность и 
дополнительные полномочия - оно 
их получило. Но надо понимать, что 
и спрос теперь будет особый». С мо-
мента формирования нынешнего со-
става Правительства уже прошло 11 
месяцев. На мой взгляд, это достаточ-
ный срок, чтобы сделать первые вы-
воды. Насколько Вы довольны рабо-
той Кабинета министров?

- Задача Правительства - обеспечить 
рост экономики и повысить благосо-
стояние граждан. Кабинет министров в 
целом с ней справляется.

За прошедший год достигнуты не-
плохие результаты в диверсификации 
экономики, развитии обрабатывающей 
промышленности, модернизации ин-
фраструктуры. Однако есть и проблем-
ные моменты.

Постоянно требую от министров 
более эффективной работы и смело-
сти при принятии решений. Общество 
предъявляет высокие требования к ра-
боте Правительства, и это вполне обо-
снованно и естественно.

Поэтому работа Правительства бу-
дет оцениваться объективно, по кон-
кретным результатам. Главный крите-
рий - это благополучие граждан. Если 
экономические достижения положи-
тельно не влияют на уровень жизни 
людей, значит, они существуют только в 
виртуальной реальности.
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СОБЫТИЯ

В скором времени состоится расши-
ренное заседание Правительства. Там 
мы подведем итоги года, обсудим все те-
кущие вопросы, наметим новые планы.

Убежден, экономический рост на 
уровне 4 процентов недостаточен для 
Казахстана. Об этом говорю даже ино-
странным представителям. Правитель-
ству предстоит поиск источников более 
высокого роста экономики.

- В ноябре 2024 года курс тенге к 
доллару перевалил за 500, что ста-
ло своеобразным психологическим 
рубежом. Понятно, что на колебания 
национальной валюты влияют раз-
личные рыночные факторы. Но все 
же, насколько оправданна такая фи-
нансово-валютная политика, не по-
мешает ли она осуществить все заду-
манные экономические реформы?

- Казахстан встроен в мировую эко-
номику, поэтому тенге находится в зоне 
влияния внешних факторов. На валюты 
развивающихся стран оказывает дав-
ление укрепляющийся доллар. Показа-
тельно, что валюты многих государств 
начали ослабевать задолго до ноября 
прошлого года, а тенге достаточно дол-
го удерживал свои позиции.

Мы давно отошли от практики ис-
кусственного сдерживания курса, у 
нас действует режим свободного кур-
сообразования, который базируется на 
рыночных факторах. Считаю нецеле-
сообразным сжигание золотовалютных 
резервов ради сильного тенге. Неко-
торые участники рынка высказывают 
предложения о переходе к более управ-
ляемому курсу. Национальный банк и 
Правительство внимательно изучают 
все варианты. После анализа этого воп- 
роса станет понятно, надо ли менять 
подходы в данной сфере.

Главная задача - это обеспечение 
устойчивости и эффективности эконо-
мики, динамичное развитие реального 
сектора, рост производительности тру-
да, увеличение качественных рабочих 
мест.

Буду откровенен: нынешнюю работу 
руководителей-экономистов оцениваю 
как посредственную. Слишком много 
риторики из лексикона международ-
ных финансовых институтов, мало 
конкретного дела. Сейчас нужны спе-
циалисты, хорошо знающие положение 
в регионах и механизмы функциони-
рования реальной экономики, то есть 
поработавшие «на земле». Об этом шла 
речь во время моей встречи с Премьер-
министром Олжасом Бектеновым 17 
декабря прошлого года.

- Прошло уже три года после январ-
ских событий. За это время о них было 
многое сказано в публичном поле. Вы 
сами подробно говорили о них, в том 
числе в прошлогоднем интервью. По-
нимаю, что раз за разом отвечать на 
одни и те же острые вопросы непро-
сто. Тем не менее не могу не коснуть-
ся данной темы. В обществе бытует 
мнение, что тайны январских событий 
до конца не раскрыты. Что Вы можете 
сказать об этом? Что нужно сделать, 
чтобы подобная трагедия не повтори-
лась вновь?

- Спустя три года после Қаңтара боль-
шинство наших граждан убедилось в 
том, что главной причиной беспреце-
дентных беспорядков стала очевидная 
социальная несправедливость, поли-
тический застой, а также неуемные ам-
биции заговорщиков, их безразличие 
к судьбе народа и государства. Такие 
ситуации, к сожалению, обычны для 
мировой истории. И Казахстан здесь не 
первый и, думаю, не последний.

Вокруг Қаңтара по-прежнему вита-
ют домыслы и разные версии произо-
шедшего. Тем более что некоторые ан-
гажированные лица, вынашивающие 
определенные политические расчеты, 
жонглируют фактами, пытаются мани-
пулировать эмоциями граждан.

После решительных мер по наве-
дению порядка и последующей ста-
билизации ситуации мной было дано 
поручение уполномоченным органам 
начать объективное расследование 
всех обстоятельств январских событий. 
Следствие прошло в открытом режиме, 
преступники привлечены к ответствен-
ности. В Парламенте состоялись специа- 
льные слушания. Это беспрецедентный 
случай в нашей истории.

Первые парламентские слушания 
были проведены спустя три месяца 
после январских событий, вторые - че-
рез год. На слушаниях выступили не 
только представители госорганов, но 
и правозащитники. Открыто высказы-
вались разные мнения, задавались не-

удобные вопросы. И все это - в прямом 
эфире, процесс широко освещался в 
отечественных и зарубежных СМИ. 
Власть сознательно пошла на такой шаг, 
поскольку сама заинтересована в том, 
чтобы в обществе не осталось никаких 
вопросов.

Говоря о январских событиях, надо 
иметь перед глазами картину тех дней: 
разбитые машины, разграбленные ма-
газины, захваченные государственные 
здания, избиения военнослужащих, 
кража оружия, насилие над женщина-
ми. Нельзя позволять безответствен-
ным политиканам распространять не-
достоверную, лживую информацию, 
чтобы предать забвению нависшую 
тогда над нашей государственностью 
реальную опасность. К счастью, боль-
шинство наших граждан отделяет зер-
на от плевел. Такие трезво мыслящие, 
рассудительные люди являются ядром 
и опорой нашего государства.

Одно ясно: не будь тогда решитель-
ных действий в отношении зачинщи-
ков погромов и организаторов переворо-
та, Казахстан сейчас был бы совершенно 
другим государством, с гораздо мень-

боты по возврату незаконно приобре-
тенных финансовых и прочих активов 
в собственность государства с 2022 года 
фактически возвращено более 2 трил-
лионов тенге (4,1 миллиарда долларов), 
которые расходуются на строительство 
школ, важных объектов инфраструкту-
ры и выполнение других социальных 
задач. Разве это не справедливость?

- Вы неоднократно говорили, что 
нужно объективно оценивать дея-
тельность Первого Президента, воз-
давать должное его историческим 
заслугам. И такая позиция постепенно 
находит понимание в обществе. Как 
часто Вы общаетесь с Нурсултаном 
Абишевичем?

- Любая историческая эпоха имеет 
свои светлые и темные стороны. В на-
шей новейшей истории положитель-
ных моментов все же было гораздо 
больше. И это факт. В сравнительно 
короткие сроки была создана устойчи-
вая государственность, сформированы 
институты власти, построена новая 
столица, юридически зафиксирована 
государственная граница, налажено 

Елбасы должен стоять выше президент-
ской власти. Рубежными событиями, 
предопределившими реальный кризис 
власти, стали заявление Нурсултана На-
зарбаева на заседании Astana Club в ноя-
бре 2021 года о возможности возвраще-
ния в Акорду со ссылкой на 92-летнего 
Махатхира Мохамада, а также участие 
экс-президента в саммите СНГ в Санкт-
Петербурге в декабре того же года. На-
кануне ему было передано провокаци-
онное по своему содержанию письмо 
местного политолога с обоснованием 
решительных мер по восстановлению 
«Золотой эпохи Елбасы».

Но сейчас нужно проявить здравый 
смысл и по достоинству оценить исто-
рические заслуги Нурсултана Назарба-
ева перед Казахстаном. Как Президент 
обязан руководствоваться государ-
ственными интересами, думать о един-
стве нашего народа.

Что касается вашего вопроса, то сей-
час мы общаемся по телефону пример-
но раз в месяц.

- Недавняя встреча Первого Президен-
та с Владимиром Путиным в Москве 

Речь ни в коем случае не идет о по-
пытке установить тотальный контроль 
над обществом путем применения ка-
рательных мер. Принцип «Закон и по-
рядок» - это, по сути, фундамент зрелой 
демократии и основа правового государ-
ства. Без закона и порядка, без уважения 
к правовым нормам невозможно по-
строить Справедливый Казахстан, пре-
вратить его в успешное государство.

Поэтому наша задача - укоренить 
этот принцип в нашей системе ценнос- 
тей, сделать его неотъемлемой частью 
народного менталитета и обществен-
ной жизни. Понимаю, что понадобит-
ся немало времени и усилий для уко-
ренения «Закона и порядка» в нашем 
обществе, ведь далеко не все граждане 
готовы к восприятию данного принци-
па как образа жизни. Но дорогу осилит 
идущий.

- Криминальный инцидент, произо-
шедший в Талгаре, вызвал большой 
резонанс в обществе. Всем интересно 
Ваше мнение по данной ситуации.

- Повторяю, принцип «Закон и по-
рядок» в нашей стране должен быть 
незыблем. В своем Послании, еще до 
происшествия в Талгаре, потребовал от 
правоохранительных органов покон-
чить с криминалитетом и бандитиз-
мом.

Надо помнить, что во время январ-
ских событий именно бандитские груп-
пы выступили в качестве исполнителей 
организации массовых беспорядков.

В последние два года государство по-
казало свою способность эффективно 
бороться с организованной преступно-
стью. Выявляется и пресекается деятель-
ность наиболее опасных преступных 
групп, определяются их коррупционные 
связи и источники финансирования. В 
прошлом году к уголовной ответствен-
ности привлечено 246 лиц, в том числе 
30 лидеров организованных преступных 
группировок. Эта работа находится на 
моем особом контроле.

После происшествия в Талгаре пра-
воохранительные органы приняли все 
необходимые меры, подозреваемые в 
преступлении задержаны. Следствен-
ные действия подошли к завершению. В 
скором времени состоится суд по данно-
му делу.

Все меры уполномоченных органов 
в связи с трагическим случаем в Талгаре 
полностью соответствуют требованиям 
закона. Остальное - домыслы и инсинуа-
ции деструктивных деятелей, попытки 
политизировать ситуацию. Это недопу-
стимо.

Применительно к фигурантам дан-
ного инцидента хочу напомнить, что ка-
захский народ с распростертыми объя- 
тиями принял соотечественников из-за 
рубежа, назвал их қандасами. И те, кто 
прибыл на свою историческую Родину, 
обязаны строго соблюдать законы Ка-
захстана, не нарушать общественный 
порядок, не совершать незаконные дея-
ния, тем более в странах прежнего про-
живания они вели себя так, как этого 
требовали власти.

- В прошлом году было введено много 
законодательных новшеств. Какие из 
принятых законов, на Ваш взгляд, наи-
более значимы?

- Все законы имеют большое значе-
ние, не бывает законов меньшей важ-
ности. Отвечая на вопрос, назову ряд 
законов, принятие которых было ини-
циировано мной в посланиях и на засе-
даниях Национального курултая. Они 
особенно примечательны, поскольку 
были разработаны при активном уча-
стии общественников и экспертов. Это 
хороший пример продуктивного пар-
тнерства государства и гражданского 
общества в вопросах совершенствова-
ния законодательства.

К примеру, принят закон по вопро-
сам обеспечения прав женщин и безо-
пасности детей, он призван искоренить 
такое позорное явление, как семейно-
бытовое насилие. Наказание за любые 
формы насилия в отношении женщин 
и детей ужесточено. Более того, уста-
новлено пожизненное лишение сво-
боды за убийство или изнасилование 
малолетнего ребенка. Впервые введена 
административная ответственность за 
травлю несовершеннолетних.

Проделана большая работа по под-
готовке законодательной основы для 
функционирования Единой добро-
вольной накопительной системы «Ке-
лешек». Накопленные средства можно 
использовать на обучение в казахстан-
ских и зарубежных колледжах и вузах, а 
также на приобретение жилья.

шей самостоятельностью и ограничен-
ным суверенитетом.

Благодаря единству нашего народа 
мы смогли пройти через это тяжелей-
шее испытание. Безусловно, Қаңтар на-
учил всех нас многому. Первое: власть 
в стране должна быть консолидиро-
ванной, никакого двоевластия. Второе: 
Глава государства - это нанятый на опре-
деленный срок государственный ме-
неджер, а не «тень Всевышнего». Третье: 
нужен тщательный отбор кандидатов на 
высокие государственные должности, 
включая руководителей силовых орга-
нов, они должны быть преданы Родине, 
Республике Казахстан. И самое главное - 
нужно повсеместно внедрять принципы 
справедливости, как зеницу ока беречь 
единство народа на основе концепции 
«Закон и порядок». Те, кто против дан-
ной концепции, выступают за анархию 
в обществе во имя «демократических 
ценностей», по сути, хотят подорвать ка-
захскую государственность. С этим ми-
риться нельзя. Самая высокая степень 
демократии - это торжество закона. К 
этой цели пролегает тернистый путь.

- Вы заявили, что строите Справед-
ливый Казахстан. Как Вы понимаете 
справедливость, какой смысл вкла-
дываете в основной принцип ре-
форм? Справедливый Казахстан - это 
что: социальная уравниловка или все 
же возможности для конкуренции?

- Для начала скажу: спрос на спра-
ведливость существовал во все времена 
и во всех странах. Казахстан не исклю-
чение. Как было сказано, в стране до из-
вестных трагических событий дефицит 
справедливости достиг критического 
уровня.

Справедливость - это не всеобщая 
уравниловка. Мой курс на справедливое 
распределение национального богат-
ства ни в коей мере не означает тоталь-
ную экспроприацию, передел собствен-
ности и активов. Это не наша политика, 
потому что она приведет к деградации 
и хаосу.

Поэтому отмена неправомерно по-
лученных преференций и льгот, возвра-
щение государству незаконно приобре-
тенных активов - это не популистские 
шаги, а стратегия, направленная на мо-
дернизацию Казахстана на основе прин-
ципа справедливости.

Справедливое государство - это пра-
вовое государство, в котором все граж-
дане равны перед законом, в котором 
равные возможности для всех базиру-
ются на строгом соблюдении законов, 
правил и норм. Кстати, в результате ра-

полезное сотрудничество со многими 
странами, привлечены иностранные 
инвестиции в экономику.

Было бы неправильно отрицать та-
кие достижения. Если мы строим спра-
ведливое государство, то надо таким 
же образом относиться и к истории, и к 
тем, кто ее творил. Это нужно для буду-
щего нашей нации. Без честной и объ-
ективной оценки прошлого мы не смо-
жем уверенно двигаться вперед. Нельзя 
в угоду политической конъюнктуре на 
ходу перекраивать свою историю и, тем 
более, опасно переписывать историю с 
чистого листа.

Конечно, в ходе многолетнего пре-
зидентского правления Нурсултана 
Назарбаева были упущения, но не 
ошибается тот, кто не работает. После 
ухода в отставку, но оставаясь предсе-
дателем Совета Безопасности, он, надо 
откровенно сказать, не отличался по-
литической деликатностью, регулярно 
проводил у себя совещания с участием 
Премьер-министра, председателя На-
ционального банка, министров, акимов. 
На это с удивлением смотрели даже за-
рубежные руководители и дипломаты, 
не говоря уже о нашей общественности. 
Появилась даже шутка: «Назарбаев по-
сле отставки пошел на повышение, по-
лучил в подчинение Президента». Но в 
жизни было не до шуток.

Такая ситуация породила волну 
слухов о двоевластии. Да и чиновни-
чий класс впал в смятение, посещая то 
один, то другой кабинеты и путаясь в 
поручениях. Ряд чиновников попытал-
ся даже юридически обосновать эту не-
нормальную ситуацию: мол, институт 

вызвала разные толкования и оцен-
ки. Высказывалось также недоумение 
по поводу целесообразности такой 
встречи спустя пять лет после офи-
циальной отставки, были запущены и 
конспирологические версии, связан-
ные с предстоящими президентскими 
выборами в Казахстане. Ваше мнение: 
зачем и кому нужны такие встречи, кто 
их инициатор?

- Декабрьская встреча Нурсултана 
Назарбаева с Владимиром Путиным, ка-
жется, вторая в ушедшем году. О первой 
встрече в начале осени в СМИ не сооб-
щалось. Они, видимо, встречаются как 
давние друзья и коллеги, им есть что 
вспомнить. Инициатором таких встреч 
выступает Нурсултан Абишевич, для 
него они крайне важны. Нельзя забывать, 
что как бывший председатель Совета ми-
нистров Казахской ССР, партийный руко-
водитель и затем Президент суверенного 
Казахстана он морально и политически 
тесно связан с Кремлем. Ведь столько вре-
мени было проведено в командировках в 
Москве, на съездах и пленумах, в ходе ра-
бочих и официальных визитов.

- Вы всегда говорите о важности обес- 
печения принципа «Закон и поря-
док». Но некоторые воспринимают 
это как попытку «закрутить гайки». 
Как Вы относитесь к подобного рода 
высказываниям?

- Неправильно полагать, что прин-
цип «Закон и порядок» касается лишь 
правоохранительной сферы. Понимаю 
данный принцип гораздо шире. «Закон 
и порядок» - это основной принцип госу-
дарственного строительства. ► ► ►



www.vechastana.kz

4
 №1 (4763) 07/01/2025 Вторник

в е ч е р н я я  а с т а н а

СОБЫТИЯ

Появился закон, направленный на 
снижение закредитованности граж-
дан. Введен запрет на предоставление 
не связанных с предпринимательством 
займов лицам, имеющим просрочку по 
выплатам свыше 90 дней. У людей так-
же появилась возможность установить 
самозапрет на оформление кредитов.

Усилена правовая защита и соци-
альные гарантии медицинских работ-
ников. Запрещены продажа и распро-
странение вейпов, увлечение которыми 
среди детей и молодежи стало приобре-
тать черты настоящей эпидемии.

Ужесточена ответственность за про-
изводство наркотиков. За это деяние 
предусмотрено наказание в виде ли-
шения свободы на срок от 15 до 20 лет, 
вплоть до пожизненного заключения. 
Для наркокурьеров, так называемых 
закладчиков, которые впервые совер-
шили преступление без отягчающих 
последствий, наказание составит от 5 до 
8 лет лишения свободы.

Вступил в силу закон по борьбе с 
лудоманией. Он серьезно ограничил 
рекламу букмекерских контор и тота-
лизаторов, ввел административную 
ответственность за вовлечение несо-
вершеннолетних в азартные игры, за-
претил участие в них лицам, находя-
щимся в Едином реестре должников. 
Эти меры направлены на борьбу с рас-
пространением игровой зависимости, 
которая разрушает семьи, толкает лю-
дей на преступления и самоубийства.

Среди других важных юридических 
новелл - ужесточение наказания за ху-
лиганство, вандализм и умышленное 
повреждение чужого имущества. Это 
важно для поддержания общественно-
го порядка и защиты прав законопос-
лушных граждан.

Отмечу также поправки, согласно 
которым с 1 июля 2025 года начнут свою 
деятельность три самостоятельных 
кассационных суда - по уголовным, ад-
министративным и гражданским де-
лам. Таким образом, граждане получат 
возможность восстановить свои права, 
нарушенные государственными орга-
нами.

В прошлом году было реализовано 
много важных законодательных ини-
циатив. Однако нужно понимать, что 
принять закон - это только полдела, го-
раздо важнее, чтобы он работал на прак-
тике. А соблюдаться законы будут тог-
да, когда они соответствуют запросам 
общества. Поэтому в текущем году мы 
продолжим совершенствование право-
вой системы, исходя из ожиданий и ин-
тересов людей, а также приоритетных 
задач развития страны.

- Вы неоднократно заявляли о непре-
рывном характере наших реформ. 
На первом Форуме работников сель-
ского хозяйства намекнули на новые 
инициативы и решения, которые бу-
дут приняты для дальнейшей модер-
низации страны. О каких инициативах 
идет речь? Будут ли продолжены по-
литические реформы?

- Реформы, реализуемые в течение 
последних пяти лет, - это продуманная 
стратегия, исходящая из запросов граж-
дан и долгосрочных интересов страны, 
политической конъюнктуры здесь нет.

Базовые политические реформы 
уже проведены. Они активно обсуж-
дались в обществе и в конечном ито-
ге были поддержаны большинством 
граждан. Результат этих реформ - от-
крытость и эффективность ключевых 
политических институтов, усиление 
системы сдержек и противовесов меж-
ду ветвями власти и, главное, расшире-
ние и активизация участия граждан в 
политической жизни.

Напомню, по итогам июньского ре-
ферендума 2022 года обновилась треть 
статей Конституции, что показывает 
масштаб проведенных преобразований. 
Многие реформы находятся в процессе 
реализации. Таким образом, вектор за-
дан, повестка ясна, первые результаты 
уже получены. Но реформы - это по-
стоянный процесс, они будут разраба-
тываться по мере появления реального 
общественного спроса. Реформы есть 
и будут неотъемлемой частью государ-
ственного строительства.

В посланиях мной высказываются 
актуальные инициативы, касающиеся 
дальнейшего развития нашего госу-
дарства. На заседаниях Национально-
го курултая, как правило, акцентирую 
внимание на самых острых вопросах, 
волнующих наших граждан. Так будет и 
в этом году.

- Появилась информация, что гото-
вится фундаментальная реформа, 

предусматривающая переход Казах-
стана к парламентской системе госу-
дарственной власти. Насколько это 
реально?

- Парламентская система, безус-
ловно, имеет право на существование. 
В ряде европейских и даже азиатских 
стран она пустила глубокие корни. Но в 
целом универсальной формулы власти 
не существует, каждое государство при 
выборе политической системы исхо-
дит из исторического контекста, нацио- 
нального менталитета, политической 
практики. Мой аппарат внимательно 
изучает мировую практику. Согласи-
тесь, парламентская система в постсо-
ветских странах пока не показала себя с 
лучшей стороны, последние события в 
Грузии со всей очевидностью говорят в 
пользу данного вывода.

Выбор политической системы госу-
дарственной власти - в высшей степени 
ответственное решение, оно должно 
приниматься не кулуарно, а только пу-
тем всенародного референдума. Моя 
концепция «Сильный Президент - влия- 
тельный Парламент - подотчетное 
Правительство», убежден, наилучшим 
образом подходит для политической 
системы Казахстана. Но для полного  
воплощения в жизнь данной концеп-
ции нам предстоит серьезно поработать. 
Уверен, президентская форма правле-
ния сейчас и в ближайшем будущем 
наиболее оптимальная для Казахстана.

Ни я, ни все мы не имеем права при-
нимать решение, идущее во вред ста-
бильному, устойчивому развитию на-
шего государства. Здесь ошибаться ни 
в коем случае нельзя. В конце концов, 
все конституционные нововведения, 
реформирование Парламента, выборы 
акимов сел, районов и городов, создание 

вышение уровня и качества жизни 
граждан. Другой цели нет. Это приори-
тетная задача Правительства.

Напомню, прошлым летом был при-
нят Национальный инфраструктурный 
план до 2029 года, в рамках которого 
предусмотрена реализация свыше 200 
проектов c общим объемом инвестиций 
более 40 триллионов тенге.

В этом году будет завершено строи- 
тельство вторых путей железнодорож-
ного участка Достык - Мойынты про-
тяженностью 836 километров. Этот 
проект кардинально изменит тран-
зитно-транспортную инфраструктуру 
страны. Пропускная способность марш-
рута увеличится в 5 раз, значительно 

тию экономики, можно и даже нужно 
использовать средства Национального 
фонда. Он ведь создавался для таких 
целей, а не для складирования средств 
в зарубежных финансовых институтах.

Государство примет меры для даль-
нейшего развития жилищного строи- 
тельства, повышения доступности жи-
лья. До 2029 года запланировано предо-
ставление арендного жилья 10 тысячам 
очередников ежегодно. Мной были под-
писаны поправки в законодательство по 
вопросам жилищной политики. Отбасы 
банк будет трансформирован в полно-
ценный институт развития, который 
станет заниматься постановкой на учет 
и распределением жилья среди нужда-
ющихся граждан по принципу «одного 
окна».

Большое внимание будет уделено 
развитию социальной инфраструк-
туры. Продолжается реализация на-
ционального проекта «Модернизация 
сельского здравоохранения», в рамках 
которого возводятся медицинские 
объекты в сельской местности. За-
планировано строительство 217 ком-
фортных школ на 460 тысяч учениче-
ских мест. 105 из них уже построены. 
Цель - полностью решить проблему 
аварийных школ и трехсменного об-
учения, устранить дефицит учениче-
ских мест.

Месяц назад принят Республи-
канский бюджет на 2025-2027 годы, 
который сохранил свою социальную 
направленность. В нем предусмотре-
ны значительные расходы на здраво-
охранение, образование и социальные  
нужды.

- Сегодня уже понятно, что повысить 
качество жизни людей невозмож-
но без цифровизации и внедрения 
искусственного интеллекта. Какие  
перспективы у нашей страны имеют-
ся в этой сфере?

- Наши граждане хорошо знают все 
преимущества цифровизации госу-
дарственных услуг. Список сервисов, 
доступных на сайте электронного пра-
вительства, постоянно пополняется. Со-
гласно рейтингу ООН, Казахстан по раз-
витию e-government занял 24-е место в 
мире. Неплохой результат, но ни в коем 
случае не повод для самоуспокоения, 
нужно качественно улучшать показа-
тели. Об этом я постоянно напоминаю 
Правительству.

Кроме того, казахстанские банки 
формируют собственные цифровые 
экосистемы, значительно облегчающие 
повседневную жизнь людей.

Отрадно, что увеличивается экспорт 
IT-услуг из Казахстана. Успешно функ-
ционирует Astana Hub. Этот технопарк 
объединяет свыше полутора тысяч 
участников, почти треть из которых - за-
рубежные компании. Казахстан стано-
вится все более привлекательным для 
глобальных цифровых номадов.

Задача превратить Казахстан в один 
из крупнейших цифровых хабов на ев-
разийском пространстве вполне осуще-
ствима. Для этого нам надо развивать 
технологии искусственного интеллекта. 
Перспективные проекты уже появились.

К примеру, создана первая версия 
большой языковой модели казахского 
языка KazLLM. Это искусственный ин-
теллект, который думает, анализирует 
и разговаривает на казахском языке. 
Работа в данном направлении продол-
жается.

До конца года будет открыт между-
народный центр искусственного интел-
лекта Alem.AI, призванный стать пло-

щадкой для привлечения инвестиций, 
внедрения лучшего мирового опыта и 
инноваций.

Надо иметь в виду, что в самые бли-
жайшие годы искусственный интел-
лект сделает такой качественный ска-
чок, что коренным образом изменит 
представления людей о жизни и пол-
ностью переформатирует саму жизнь 
людей. Не за горами время появления 
умных машин - роботов, которые много-
кратно обойдут человека по интеллекту 
и к тому же обретут такое качество, как 
эмпатия, то есть чувства и эмоции, ха-
рактерные для людей.

Для нас же важно обучить молодых 
граждан использовать технологии ис-
кусственного интеллекта в школах, 
колледжах и вузах. В прошлом году 15 
наших университетов уже внедрили 
курсы компании Google по искусствен-
ному интеллекту. Прорабатывается 
вопрос реализации специальной про-
граммы подготовки специалистов в 
области искусственного интеллекта  
(AI-Sana).

Вместе с тем, какими бы полезны-
ми ни были нейросети, все же они соз-
дают определенные риски. К примеру, 
мошенники ими пользуются, чтобы ге-
нерировать фото и видео, подделывать 
голос человека. Поэтому многие страны 
занялись законодательным регулирова-
нием сферы применения этих техноло-
гий.

Депутаты Парламента Казахстана 
инициировали разработку закона об 
искусственном интеллекте. К этому 
важному вопросу следует подойти об-
стоятельно. Нужно сформулировать 
принципы ответственного использова-
ния искусственного интеллекта, а так-
же этические аспекты. Но регулирова-
ние искусственного интеллекта должно 
быть нацелено на его развитие, а не на 
ограничение. Широкое внедрение этой 
высокой технологии открывает огром-
ные возможности, которыми мы долж-
ны непременно воспользоваться.

- Вы уделяете особое внимание под-
держке бизнеса, проводите встречи с 
инвесторами и предпринимателями. 
Довольны ли Вы развитием предпри-
нимательства в Казахстане?

- Работа по улучшению инвестици-
онного и бизнес-климата, развитию 
предпринимательской инициативы 
- это вопрос, который воспринимается 
мной в качестве безусловного приори-
тета. В недавнем Послании дал поруче-
ния Правительству.

В апреле прошлого года принят за-
кон по вопросам ведения бизнеса, на-
целенный на создание благоприятных 
условий для предпринимателей. Мы 
наводим порядок в системе государ-
ственного контроля, переходим от 
проверок к профилактическим меро-
приятиям, внедряем так называемое 
регулирование с чистого листа. Декри-
минализация ряда экономических пре-
ступлений, запрет ареста по 29 эконо-
мическим правонарушениям - все это 
сделано в интересах предпринимате-
лей.

Государство поддерживает малый и 
средний бизнес через субсидирование, 
льготное кредитование и гарантирова-
ние займов. Доля МСБ в экономике в 
последнее время неуклонно растет, этот 
бизнес обеспечивает рабочими места-
ми 4,3 миллиона человек, а это почти 
половина занятого населения. Поэтому 
можно уверенно сказать, что предпри-
нимательская инициатива становится 
движущей силой экономического роста 
Казахстана.

Государство заинтересовано и в раз-
витии крупного бизнеса. Радует его 
социальная ответственность, нацелен-
ность на выстраивание долгосрочных 
партнерских отношений с местными 
сообществами. Посредством взаимо-
действия государства и бизнеса успеш-
но решаются многие социальные  
проблемы.

В Казахстане возникла новая волна 
предпринимателей, которые имеют 
прогрессивное видение, внедряют пере-
довые технологии. Такие бизнесмены 
конкурентоспособны и на мировом 
уровне.

Отрадно, что зарубежный бизнес 
открывает в Казахстане свои предста-
вительства. Это способствует интерна-
ционализации казахстанского рынка, 
усилению здоровой конкуренции, ди-
версификации нашей экономики. Ин-
вестиционный штаб при Правительстве 
оправдывает свое предназначение, при-
нимает решения, действуя по принципу 
«одного окна».

Национального курултая и, самое глав-
ное, упор на верховенство закона - все 
это надежная гарантия против полити-
ческого застоя.

- В этой связи скажите, будут ли в на-
шей стране досрочные парламент-
ские выборы, о которых сейчас нача-
ли говорить и писать?

- Знаю, такие прогнозы существуют. 
Полагаю, информационная шумиха 
создается намеренно. Едва у нас начи-
нает работу новое Правительство, как 
ему тут же предвещают скорую отстав-
ку. То же самое и с Парламентом. На мой 
взгляд, депутаты Парламента работают 
продуктивно, проявляют гражданскую 
и политическую ответственность. Что 
касается Правительства, то это более 
подвижный механизм, изменения в его 
составе возможны, в том числе с учетом 
позиции правящей партии Аmanat и 
других парламентских партий.

На мой взгляд, предпосылок для 
досрочных парламентских выборов 
пока не существует. Выборы состоятся 
в предусмотренные законодательством 
сроки. Парламент сориентирован на 
долгосрочную работу. Правительство 
действует согласно утвержденным про-
граммам и планам, постепенно движет-
ся в сторону достижения положитель-
ных результатов. Стратегическая задача 
- обеспечение устойчивого социально-
экономического развития страны, упро-
чение регионального лидерства.

- Людей особенно волнуют вопросы 
личного благополучия. Какие проек-
ты предусматриваются властью, что-
бы в самое ближайшее время удов-
летворить пожелания граждан?

- Все наши реформы, все меры по 
развитию экономики нацелены на по-

вырастет скорость контейнерных по-
ездов. Примечательно, что столь мас-
штабный проект впервые реализован 
усилиями отечественных проектиров-
щиков, инженеров, строителей.

Будет завершено строительство об-
водной железнодорожной линии стан-
ции Алматы, которая позволит разгру-
зить Алматинский железнодорожный 
узел и сократить время доставки грузов.

Для повышения качества пассажир-
ских перевозок будет продолжено об-
новление вагонного парка.

В текущем году планируется реали-
зовать большие проекты в сфере энер-
гетики мощностью более 600 мегаватт. 
Серьезный импульс получит «зеленая» 
энергетика. Уже достигнуты догово-
ренности с зарубежными инвесторами 
о строительстве ветровых, солнечных и 
гидроэлектростанций.

Закончится расширение месторож-
дения Тенгиз. Особое внимание уде-
ляется переработке нефти, развитию 
нефтегазохимии, в частности будут рас-
ширены производственные мощности 
Актауского битумного завода.

Ожидается ввод в эксплуатацию ма-
гистрального газопровода Талдыкорган 
- Ушарал, четвертой нитки газопровода 
Жанаозен - Актау, а также автоматизи-
рованной газораспределительной стан-
ции в Атырауской области.

Продолжится развитие машино-
строительной отрасли, будут запуще-
ны новые производства автомобилей 
ведущих мировых брендов. В Костанае 
начнется выпуск чугунных отливок 
для двигателей внутреннего сгорания, 
а также компонентов ведущих мостов.

Считаю, что для строительства 
крупных инфраструктурных объектов, 
которые дадут мощный импульс разви-
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Проводимая государством работа по 
улучшению инвестиционного клима-
та приносит свои результаты. Недавно 
ЭСКАТО ООН опубликовала доклад, в 
котором отмечается, что в 2024 году Ка-
захстан привлек 15,7 миллиарда долла-
ров прямых иностранных инвестиций 
в новые проекты, что на 88% выше, чем 
годом ранее. Это наибольший показа-
тель в регионе Северной и Центральной 
Азии, в котором наша страна обеспечи-
ла почти две трети (63%) прямых ино-
странных инвестиций.

Намерен и далее встречаться с пред-
ставителями бизнеса и инвесторами. 
Поддерживаю их созидательные ини-
циативы и начинания. От Правитель-
ства и всех государственных органов 
требую того же - прислушиваться к 
бизнесу, работать с ним сообща, помо-
гать предпринимателям и инвесторам, 
вкладывающим средства в перспектив-
ные проекты. О давлении на бизнес не 
может быть речи, за это наказываем и 
будем привлекать к ответственности 
чиновников и силовиков. В свою оче-
редь, предприниматели должны быть 
законопослушными и не участвовать в 
мошеннических схемах.

- В обществе много говорят о корруп-
ции. Мы видим, борьба с ней активно 
ведется. Сообщения о задержаниях 
чиновников создают впечатление раз-
гула коррупции в нашей стране. Так ли 
это?

- Системная борьба с коррупцией - 
абсолютно нужная работа, здесь сомне-
ний быть не должно. Государством про-
водится работа не только по выявлению 
коррупционных правонарушений, но и 
по предотвращению рисков в этой сфе-
ре.

В вопросах антикоррупционной дея-
тельности Казахстан ориентируется на 
передовые международные стандарты, 
в том числе внедряемые Организацией 
экономического сотрудничества и раз-
вития. Это очень высокая планка, кото-
рой необходимо соответствовать.

В то же время постоянно напоми-
наю руководству антикоррупционного 
ведомства, что важно принимать реше-
ния объективно, не скатываться в кам-
панейщину. Ведь за каждым решением 
стоят судьбы людей.

Частые сообщения о задержании 
тех или иных коррумпированных чи-
новников - это следствие открытости 
государства, хотя определенные репу-
тационные потери все же имеются. Но 
без этого невозможно построить спра-
ведливое государство на основе закона 
и порядка.

- Казахстан и Россию исторически 
связывают тесные экономические и 
культурно-гуманитарные контакты. 
В ноябре прошлого года состоялся 
государственный визит в Казахстан 
Президента Российской Федерации 
Владимира Путина, что привлекло к 
себе большое внимание в нашей стра-
не и за рубежом. Как Вы оцениваете 
итоги прошедших переговоров?

- Повестка переговоров с Прези-
дентом России была очень насыщен-
ной. Мы обстоятельно обсудили все 
вопросы, включая сотрудничество в 
торгово-экономической, транспортно-
логистической, энергетической, куль-
турно-образовательной сферах. В Аста-
ну прилетела почти половина состава 
российского правительства, что свиде-
тельствует о стратегической важности 
современного Казахстана для России.

О результатах переговоров много 
писали и говорили, но многое осталось 
за кадром. С Владимиром Путиным со-
стоялась четырехчасовая беседа в не-
формальной обстановке. Такое общение 
позволило укрепить взаимопонимание 
относительно актуальных проблем дву-
стороннего сотрудничества и между-
народной повестки. Мною были даны 
разъяснения относительно разносто-
ронней внешней политики Казахстана, 
нашей твердой приверженности разви-
тию стратегического партнерства и со-
юзнических отношений с Россией.

Президент Путин - опытный госу-
дарственный деятель, хорошо пони-
мает специфику Казахстана и большое 
значение нашей страны как крупней-
шей экономики Центрально-Азиат-
ского региона. Поэтому с Казахстаном 
Россия ведет наиболее активную работу 
по развитию торгово-экономического 
и инвестиционного сотрудничества. 
По-другому быть не может, ведь наши 
страны объединяет самая протяженная 
в мире непрерывная сухопутная грани-
ца. Показательно, что наибольшее коли-
чество поездок Владимир Путин совер-

шил именно в нашу страну - 33 визита. 
Кроме того, мы беседуем по телефону, 
встречаемся в рамках международных 
форумов, одним словом, находимся на 
постоянной связи.

Все это нужно как Казахстану, так и 
России, так как служит задаче обеспе-
чения стабильности в Евразии, где обе 
страны играют ключевую роль.

- В ходе референдума по атомной 
энергетике Вы выступили перед прес-
сой и сказали, что к строительству 
АЭС будут привлечены зарубежные 
компании, обладающие лучшими 
технологиями. Будет создан между-
народный консорциум. Есть ли пони-
мание в Правительстве, каким компа-
ниям будет отдано предпочтение?

- Данный вопрос обсуждался с Вла-
димиром Путиным в ходе его визита в 
Астану. Договорились, что в консорциу-
ме генеральным оператором выступит 
казахская сторона как заказчик проек-
та. Речь шла о возможном участии ком-
пании «Росатом», обладающей высоки-
ми компетенциями и богатым опытом 
строительства атомных станций за ру-
бежом. Ведутся также переговоры с ки-
тайской компанией, с учетом больших 
успехов Китая в строительстве ядерных 
объектов гражданского назначения. 
Есть интерес и других зарубежных кор-
пораций, включая западных.

В этом году будут проведены кон-
курсные процедуры, после чего Пра-
вительство примет окончательное 
решение. Убежден, атомная станция 
большой мощности Казахстану нужна. 
Более того, не исключаю, что в ближай-
шем будущем начнем строить вторую, а 
возможно, и третью АЭС. Ядерная про-
мышленность даст мощный импульс 
развитию нашей экономики, которая 
уже сейчас испытывает энергетиче-
ский дефицит. Считаю, что Казахстан 
должен стать страной с развитой ядер-
ной энергетикой. За ней большое буду-
щее.

- Еще одним знаковым событием про-
шедшего года стал государственный 
визит в Казахстан Председателя КНР 
Си Цзиньпина. Каковы главные ре-
зультаты состоявшихся переговоров? 
В СМИ заявлялось, что Вы и Пред-
седатель Си поставили перед прави-
тельствами двух стран задачу удвоить 
объемы взаимной торговли. Дости-
жима ли эта цель?

- Надо сказать, Председатель Си 
Цзиньпин хорошо знает нашу страну, 
тепло относится к казахскому народу. 
Мы вдвоем в дружеской обстановке об-
судили все вопросы двусторонних свя-
зей, региональной и международной 
ситуации. Каких-либо разногласий нет. 
Для Китая Казахстан - крайне важный 
стратегический партнер. Казахско-ки-
тайское сотрудничество приобрело ди-
намичный и многогранный характер, 

по сути, достигло уровня вечного стра-
тегического партнерства. Это, безуслов-
но, соответствует интересам Казахста-
на.

Во время государственного визита в 
Казахстан Председатель Си Цзиньпин 
подчеркнул, что Китай никогда не на-
несет вреда нашей стране, всецело под-
держивает ее суверенитет и независи-
мость. Это крайне важное заявление.

В 2023 году между Казахстаном 
и Китаем был установлен взаимный 
безвизовый режим, что оказало по-
ложительное влияние на расширение 
торговых связей, сближение двух наро-
дов. Казахстанские граждане получи-
ли возможность по-новому взглянуть 
на Китай, воочию убедиться в том, что 
эта страна превратилась в технологи-
ческую державу, при этом ее граждане 
проявляют дружеское отношение к на-
шим соотечественникам.

Дальнейшее развитие всесторон-
него сотрудничества с Китаем оста-
нется важной задачей казахской 
дипломатии. Эта страна прочно за-
нимает позицию основного торгового 
партнера Казахстана и стала одним из 
крупнейших инвесторов в нашу эко-
номику. Для выполнения важной за-
дачи удвоения объема торговли име-
ются все предпосылки, прежде всего 
политическая воля лидеров двух госу-
дарств. Поэтому данная цель вполне 
достижима.

Диалог на высшем уровне полу-
чит свое продолжение и в 2025 году. 
Запланировано участие Председателя 
Си Цзиньпина в саммите «Централь-
ная Азия - КНР». Уверен, его визит в Ка-
захстан, а также переговоры в Китае 
осенью текущего года будут способ-
ствовать дальнейшему укреплению 
многогранного взаимодействия между 
двумя странами.

- У Вас в начале декабря состоялся 
телефонный разговор с Дональдом 
Трампом. В последние месяцы было 
высказано немало разных экспертных 
оценок о том, как его второй приход 
в Белый дом повлияет на американ-
скую политику и в целом на ситуацию 
в мире. В этой связи какими Вы видите 
казахско-американские отношения в 
ближайшие годы? Не повлияют ли на 
них непростые отношения США с Ки-
таем и Россией?

- Действительно, состоялась содер-
жательная и откровенная беседа с Пре-
зидентом Дональдом Трампом. Могу 
уверенно сказать, что он положительно 
относится к Казахстану как важному 
стратегическому партнеру США. Усло-
вились поддерживать рабочие контак-
ты на высоком политическом уровне. 
Трамп и его команда займутся продви-
жением в международную политику 
новых смыслов и новых подходов, кото-
рые неизбежно повлияют на ситуацию 
в мире.

Мне довелось участвовать в нала-
живании казахско-американских отно-
шений с середины 90-х годов прошлого 
столетия. За более чем три десятилетия 
взаимного сотрудничества сложилось 
общее видение приоритетов - торго-
во-экономическое и инвестиционное 
сотрудничество, нераспространение 
ядерного оружия и безопасность. Дан-
ная повестка ляжет в основу нашей сов- 
местной работы и с новой администра-
цией Белого дома.

Во время телефонного разговора До-
нальд Трамп поинтересовался нашим 
видением прекращения военных дей-
ствий на Украине. Эта тема не нова для 
меня, поскольку такой же вопрос зада-
вали многие руководители государств 
и международных организаций в тече-
ние 2024 года. Ситуация уникальна: Рос-
сия в военном отношении непобедима, 
а Украина надеется с помощью запад-
ных союзников выстоять в войне, хотя 
бы не проиграть ее. Поэтому отметил 
исключительную сложность пробле-
мы, решение которой зависит от воли и 
желания глав конфликтующих стран и, 
конечно, самого Трампа как лидера ми-
ровой державы. Подчеркнул, что Казах-
стан с самого начала военных действий 
на Украине выступает за начало перего-
воров для достижения мира.

Должен подчеркнуть, что мы ни-
где не напрашиваемся в посредники, 
на международной арене ведем себя 
сообразно потенциалу и возможностям 
Казахстана, но всегда готовы прийти на 
помощь в разрешении международных 
проблем. Дело в том, что напряжен-
ность на международной арене ска-
зывается на торговых и политических 
отношениях Казахстана с определенны-
ми странами, поэтому мы стремимся 
минимизировать негативное влияние 
внешних тенденций. Казахстан наце-
лен на выстраивание прагматичных и 
взаимовыгодных связей со всеми заин-
тересованными государствами.

- Сотрудничество между тюркскими 
государствами постоянно наполняет-
ся новым содержанием. В прошлом 
году Казахстан в статусе председате-
ля Организации тюркских государств 
внес заметный вклад в углубление 
связей между нашими братскими на-
родами. В целом какой Вы видите 
роль Казахстана в дальнейшей инте-
грации тюркского мира?

- Казахстан стоял у истоков Органи-
зации тюркских государств. Страны, 
входящие в ОТГ, являются нашими со-
седями и важными геополитическими 
партнерами.

В период нашего председательства 
особое внимание было уделено активи-
зации сотрудничества в политической, 
торгово-экономической, транспортно-
логистической, культурно-гуманитар-
ной сферах. Достигнуты конкретные 
результаты, реализован ряд масштаб-
ных проектов, организовано более 80 
мероприятий. В Астане состоялись V 
Всемирные игры кочевников. Тесные 
связи налажены между учебными и ака-
демическими структурами, творческой 
интеллигенцией. Особую роль в сближе-
нии наших народов играет древний Тур-
кестан, провозглашенный в 2021 году ду-
ховной столицей тюркского мира.

За последние 10 лет значительно 
укрепились торговые связи между чле-
нами ОТГ, в 2024 году объем взаимного 
товарооборота превысил 45 миллиар-
дов долларов. Наши страны играют важ-
ную роль в реализации Транскаспий-
ского международного транспортного 
маршрута. Мы намерены наращивать 
сотрудничество в энергетике, промыш-
ленности, сельском хозяйстве, цифро-
визации.

В качестве председателя ОТГ Казах-
стан выступил с девизом «TURKTIME!». 
Эта аббревиатура означает восемь 
приоритетов: традиции (Traditions), 
унификация (Unification), реформы 
(Reforms), знания (Knowledge), доверие 
(Trust), инвестиции (Investments), ме-
диация (Mediation) и энергия (Energy). 
Эти приоритеты были с интересом вос-
приняты всем тюркским сообществом, 
которое не ограничивается странами 
ОТГ. Казахстан поддерживает все со-
зидательные инициативы, способству-
ющие сближению тюркского мира, по-
ложительно относится и к российской 
концепции «Алтай - колыбель тюрков». 
Наша страна будет и далее содейство-
вать углублению связей между всеми 
тюркскими народами, продвижению 
нашего общего богатого историко-куль-
турного наследия.

- Вы уже сказали, что зарубежные экс-
перты и дипломаты стали называть 
Казахстан средней державой. Какова 
роль средних держав и что Казахстан 
будет делать в этом качестве?

- На этот счет я не раз высказывался 
как внутри страны, так и за рубежом. 
Система международных отношений 
находится в упадке, можно сказать, де-
градирует. Нарастает нестабильность, 
множатся взаимные обвинения круп-
ных держав. Совет Безопасности ООН, 
по существу, парализован. Такая нездо-
ровая международная ситуация зако-
номерно беспокоит многие государства, 
включая Казахстан, поскольку не спо-
собствует их успешному социально-
экономическому развитию.

Учитывая мощный запрос на фор-
мирование более справедливого мира, 
средние державы, на мой взгляд, спо-
собны сыграть важную роль в преодоле-
нии кризиса международного доверия 
и дефицита ответственного глобально-
го лидерства.

Убежден, настало то время, когда 
именно средние державы общими уси-
лиями могут построить новые прочные 
мосты между конфликтующими гео-
политическими полюсами и тем самым 
снизить уровень международной кон-
фронтации.

- В этом году будет праздноваться 
юбилей Великой Победы. Как и для 
многих других государств, для нашей 
страны эта дата имеет большое сим-
волическое значение. Какие планиру-
ются мероприятия в связи с юбилеем 
Победы?

- Чествование 80-летия Великой По-
беды займет видное место в государ-
ственной повестке нынешнего года. Ка-
захстанцы внесли значительную лепту 
в разгром нацизма. Наши отцы и деды 
героически воевали на всех фронтах, 
Казахстан к тому же стал надежным ты-
лом, сыграл важную роль в снабжении 
армии вооружением, промышленными 
товарами и продовольствием.

О подготовке к предстоящему юби-
лею Победы мною было сказано на засе-
дании Национального курултая в Аты-
рау. Обнародованные тогда инициативы 
уже получили практическое воплоще-
ние. Трем степеням ордена «Айбын» 
присвоены имена наших героев -  
Сагадата Нурмагамбетова, Бауыржана 
Момышулы и Рахимжана Кошкарбаева. 
604-я авиационная база Сил воздушной 
обороны Казахстана стала носить имя 
легендарного летчика, дважды Героя 
Советского Союза Сергея Луганского. 
Обязательно вспомним подвиги Алии 
Молдагуловой, Маншук Маметовой, 
Хиуаз Доспановой.

План празднования юбилея Победы 
достаточно насыщенный. Централь-
ным событием станет военный парад 
в Астане. Будем чествовать ветеранов 
и тружеников тыла, ни один из них не 
останется без внимания. Будут органи-
зованы концерты и выставки, сняты 
документальные фильмы и телепро-
граммы, изданы исторические книги и 
фотоальбомы, продолжится исследова-
тельская работа по увековечению памя-
ти наших воинов.

В календарь торжеств войдут и со-
бытия, приуроченные к предстояще-
му 115-летию Бауыржана Момышулы, 
110-летию Малика Габдуллина и 100-ле-
тию Алии Молдагуловой.

Уверен, юбилейный День Победы 
по-особому отзовется в сердцах всех 
казахстанцев, ведь нет ни одной семьи, 
которую бы не затронули трагические 
события той войны. Наш общий долг 
- помнить имена павших, чтить геро-
ев, беречь мир и спокойствие на нашей 
земле.

► ► ►
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- Еще один актуальный вопрос. В последнее 
время сфера употребления казахского язы-
ка заметно расширилась, количество граж-
дан, свободно владеющих государствен-
ным языком, увеличилось. Это говорит о 
растущей востребованности казахского 
языка. Более того, растет интерес к его из-
учению и за рубежом. На Ваш взгляд, что не-
обходимо сделать для придания еще боль-
шего импульса продвижению казахского 
языка в нашем обществе?

- Согласен с Вами, привлекательность и 
конкурентоспособность казахского языка 
стремительно повышаются. Отрадно, что 
казахский язык становится «модным» и ак-
туальным в молодежной среде, его знание 
превращается в непременный фактор про-
фессионального роста и личного успеха граж-
дан. Отечественный бизнес выстраивает свои 
маркетинговые кампании с учетом запросов 
и ожиданий казахскоязычного потребителя. 
Все это наглядно свидетельствует об эффек-
тивности политики государства в этой очень 
деликатной и политически важной сфере.

К слову, в мире насчитывается более 7 ты-
сяч языков, свыше 3 тысяч из которых нахо-
дятся под угрозой исчезновения. Казахский 
язык к этой группе не принадлежит, в 2024 
году он занял 79-е место среди самых распро-
страненных языков планеты.

Здесь нужно воздать должное представи-
телям казахской интеллигенции - писателям, 
журналистам, учителям, ученым, деятелям 
культуры, а также труженикам села - истин-
ным патриотам, которые в сложный и про-
тиворечивый советский период, по существу, 
спасли казахский язык от исчезновения на 
всемирной лингвистической карте.

Для достижения еще более впечатляющих 
результатов, помимо модернизации научно-
образовательной инфраструктуры, совер-
шенствования системы преподавания казах-
ского языка в школах и учебных заведениях, 
нужно решить вопрос повышения статуса 
преподавателей. Необходимо поддержать 
специальный фонд, созданный в 2023 году по 
инициативе общества «Қазақ тілі».

Особое внимание следует уделить приме-
нению цифровых технологий, потому что это 
во многом предопределит дальнейшую судь-
бу казахского языка, а значит, и глобальную 
конкурентоспособность нашего государства.

Полезную роль в развитии государствен-
ного языка может сыграть наша творческая 
молодежь и креативная индустрия. Государ-
ство будет содействовать развитию этой пер-
спективной отрасли экономики. Речь идет о 
создании коммерчески привлекательного, 
востребованного на отечественном и миро-
вом рынках казахскоязычного контента - ли-
тературы, музыки, кино, сериалов, компью-
терных игр.

Успешное будущее казахского языка у 
меня не вызывает сомнений. Казахский язык 
как государственный язык будет играть осо-
бую роль в консолидации нашего народа, но 
его продвижение нельзя противопоставлять 
другим языкам, прежде всего русскому языку.

- В своих выступлениях Вы уделяете осо-
бое внимание молодежи. У казахстанской 
молодежи большие возможности для само-
реализации, можно сказать, перед ней от-
крыты все двери. Но печально видеть, как 
некоторые представители молодежи тратят 
свою жизнь впустую, увлекаясь азартными 
играми, наркотиками или попросту бес-
цельно проводя день ото дня в социальных 
сетях. Что, по-Вашему, нужно сделать для 
воспитания политически ответственной и 
всесторонне развитой молодежи?

- Во многих выступлениях отдельно гово-
рю о нашей молодежи, потому что искренне 
переживаю за ее будущее. Судьба нашей стра-
ны - в ее руках. Мы обязаны воспитать моло-
дое поколение в духе деятельного патриотиз-
ма и высокой культуры. Все наши реформы 
проводятся ради благополучия именно мо-
лодого поколения. И это не красивые слова, а 
сама суть государственной стратегии.

Сегодняшняя молодежь знает гораздо 
больше, чем мы в их возрасте. В технологи-
ческую эпоху это вполне естественно. В Ка-
захстане много талантливых, целеустрем-
ленных, образованных парней и девушек. 
Именно поэтому я не устаю повторять, что 
верю в молодежь.

Единственное мое пожелание, можно 
сказать, напутствие - наши молодые гражда-
не должны обладать созидательным миро-
воззрением и конструктивным мышлением, 
отличаться благоразумием. Хочу, чтобы они 
не увлекались чуждыми нашему менталите-
ту идеями, не впадали в апатию и нигилизм, 
были энергичными, дисциплинированными, 
любознательными, трудолюбивыми.

Ровесники Независимости уже добивают-
ся впечатляющих результатов в науке, спорте, 
бизнесе, креативной индустрии, на государ-
ственной службе. Многие из них плодотвор-
но трудятся на производстве и в сельском хо-
зяйстве. К слову, нынешний год был объявлен 
мною Годом рабочих профессий. Предстоит 

многое сделать для повышения авторитета 
человека труда, продвижения ценностей тру-
долюбия и профессионализма.

Во многих сферах нашей экономики ощу-
щается нехватка рабочих рук. В этой связи 
хочу сказать, что хоть рабочие специальности 
не сулят баснословных и быстрых заработков, 
зато они гарантируют востребованность на 
рынке труда, а также особый статус в нашем 
обществе. Посещая предприятия, вижу много 
молодых людей, в том числе представителей 
рабочих династий. Это меня радует. Задача 
государства - материально и морально помочь 
молодым специалистам, поэтому этой рабо-
той буду заниматься постоянно.

- А как вы относитесь к выезду нашей мо-
лодежи за границу на учебу или для трудо-
устройства?

- Сегодня многие молодые люди стремят-
ся выехать за рубеж, чтобы получить там 
образование или сделать карьеру. Это неиз-
бежное следствие глобализации, поэтому к 
данному явлению нужно относиться с пони-
манием.

В ведущих мировых университетах наша 
молодежь может получить добротные зна-
ния и опыт, расширить свой кругозор. Поэто-
му государство не только не препятствует, но 
и поощряет обучение граждан за рубежом. О 
международной стипендии «Болашак» хоро-
шо известно, организуются также стажиров-
ки молодых ученых в зарубежных научных 
центрах, производится обмен студентами с 
рядом стран.

Считаю нормальным выезды молодых 
граждан для профессионального роста или 
ради более высокого заработка. Молодые люди 
не должны бояться сорваться с обжитого места, 
они должны быть мобильными. Всю жизнь си-
деть в одном селе или городе, требовать от вла-
сти высокой зарплаты за полмесяца на рабочем 
месте - это уже ушедшая в прошлое архаика, так 
современные молодые люди не должны себя 
вести. Нужно стремиться быть там, где твои 
способности будут востребованы, будь это ме-
гаполис, другой регион или даже другая страна. 
Под лежачий камень вода не течет.

Находясь за границей, наши сограждане 
могут принести пользу Родине, популяризи-
руя казахские традиции и культуру, способ-
ствуя укреплению репутации нашей страны. 
Это тоже важная миссия - продвигать бренд 
Казахстана в мире.

Однако выезд за рубеж все же не должен 
рассматриваться как «билет в один конец». 
Лучше, когда, освоив новые технологии и на-
бравшись опыта, наши сограждане возвраща-
ются домой, в Казахстан. У нас много сфер, в 
которых квалифицированные специалисты 
нарасхват. Задача Правительства - создать ус-
ловия для их плодотворной работы в нашей 
стране.

- Хотел бы поблагодарить за интервью, но 
все же не могу обойти стороной один во-
прос: почему Вы отдаете предпочтение пе-
чатному интервью, а не другим форматам 
живого общения с прессой?

- Чтение периодики - привычка, которая 
вошла в мою жизнь еще с молодости. Посто-
янно читаю и газету «Ана тілі». Круг моих ин-
формационных источников достаточно ши-
рок - это телевидение, Интернет, социальные 
сети, не говоря уже о материалах, которые по-
лучаю каждый день из различных ведомств. 
Внимательно слежу за всеми тенденциями в 
информационном пространстве. Нельзя не-
дооценивать значение письменных текстов, 
они все же служат важным источником ин-
формации о государственной политике.

По своему характеру я аналитик, над тек-
стами выступлений, заявлений, писем и даже 
телеграмм работаю лично. Сотрудники аппа-
рата уже привыкли, что после моего редак-
ционного вмешательства в текстах «живого 
места» не остается.

Правда, есть и другой тип руководителей, 
которые сами инициируют общение с журна-
листами, охотно раздают интервью телевизи-
онным репортерам, а затем с удовольствием 
смотрят новости со своим участием. Каждо-
му свое.

Дав интервью Вашему изданию, хотел 
тем самым поддержать казахскоязычные 
медиа, которые составляют ядро отечествен-
ной журналистики. 22 марта этого года газете 
«Ана тілі» исполнится 35 лет. Поздравляю с 
предстоящим юбилеем. За это время она про-
шла большой путь, стала самобытной, обрела 
стабильную аудиторию.

На мой взгляд, сегодня у нас получился 
полезный и откровенный разговор по самым 
актуальным вопросам. В таких объемных ин-
тервью присутствуют тщательно продуман-
ные нюансы и важные аспекты, касающиеся 
деятельности государства. Тем более что это 
интервью подводит итоги прошлого года и за-
дает повестку на текущий год.

По сути, это мое специальное обращение к 
соотечественникам, оно призвано дать пищу 
для серьезных размышлений и задать тон на-
шей работе на этот год.

Беседовал Ерлан ЖҮНІС

ОТКЛИКИ НА ИНТЕРВЬЮ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА ГАЗЕТЕ ANA TILI

Батыржан СМАКОВ, преподаватель Казахского 
национального университета искусств: 

- Статья Президента для газеты Аna tili - это, на мой 
взгляд, обращение к нации. Сегодня мы живем в эпоху 
геополитической и экономической нестабильности. 
Касым-Жомарт Токаев в своей статье четко показал, 
какие векторы приоритетны для нашей страны и как 
мы должны развиваться. Казахстан сегодня занимает 
активную позицию на международном уровне, наша 
внешняя политика - это стратегическое партнерство с 
соседними странами и международными организациями. И 
Президент подчеркивает, что Казахстан будет продолжать 
придерживаться многовекторной политики, чтобы быть 
адаптивными в изменениях глобальной политической 
обстановки. 

Что касается внутренней политики, Президент 
затронул широкий спектр вопросов - от законодательных 

инициатив и парламентского государства до развития 
малого и крупного бизнеса, поддержки молодежи 
и внедрения новых технологий, а также значение 
искусственного интеллекта, акцентировал внимание 
на важности антикоррупционной политики, создающей 
более прозрачные и справедливые условия для 
всех граждан, включая молодежь. Уверен, что 
такие меры создадут благоприятную атмосферу для 
развития молодых талантов и их активного участия в 
общественной жизни, что в свою очередь укрепит их 
идентичность и позволит реализовать свои способности 
как в Казахстане, так и за рубежом и поспособствует 
распространению нашего культурного наследия на 
международном уровне. Ведь Казахстан имеет большие 
ресурсы - природные и человеческие, и обществу нужно 
сплотиться, чтобы вместе добиваться роста экономики и 
креативной индустрии. 

Ерлан КАНАЛИМОВ, председатель маслихата Астаны: 
- Укрепление экономического потенциала, суверенитета 

и международных позиций нашего государства - ключевые 
задачи, обозначенные Главой государства. В интервью 
газете Ana tili Касым-Жомарт ТОКАЕВ озвучил планы по 
развитию страны на долгие годы. В числе стратегических 
задач Президент выделил обеспечение устойчивого 
социально-экономического развития страны. В обширном 
интервью Президент ответил на волнующий казахстанцев 
вопрос об установлении единого часового пояса. До 1 

марта будет всесторонне изучено влияние смены часового 
пояса на жизнедеятельность граждан и экономику страны. 

В беседе с журналистом издания Глава государства 
также не исключил возможные изменения в составе 
кабинета министров и ответил на вопрос о досрочных 
парламентских выборах. 

«Предпосылок для досрочных парламентских выборов 
пока не существует. Выборы состоятся в предусмотренные 
законодательством сроки. Парламент ориентирован на 
долгосрочную работу», - отметил Президент.

Динара БАЙСЕРКИНА, депутат маслихата Астаны:
- Читая интервью Президента, отметила для себя 

главные пункты, которые, на мой взгляд, играют 
немаловажную роль в жизни нашего общества. Как 
женщину, меня не оставляет равнодушным то, что в 
прошлом году приняли закон о бытовом насилии. Это 
свидетельствует о его серьезном отношении к защите прав 
женщин. Важным пунктом хочу отметить то, что Касым-
Жомарт Токаев уделяет внимание вопросам улучшения 

качества жизни жителей городов и сел. Один из главных 
вопросов, который он отмечает в своем интервью, - это 
проведение экологической акции «Таза Қазақстан». Как 
врач, хочу сказать, что от экологии зависит здоровье 
граждан. Поэтому полностью поддерживаю нашего 
Президента, который отмечает актуальные вопросы, 
касающиеся охраны окружающей среды. Реализация 
поставленных задач, отмеченных в интервью, позволит  
сделать жизнь лучше.

Тамара ШИРМЕР, председатель ОО «Общество 
украинцев «Оберег»: 

- В своем интервью газете Ana tili Президент РК 
Касым-Жомарт Токаев ответил на вопросы, которые 
волнуют наше общество. Он отметил, что 2024 
год был насыщенным на значимые события. И я 
соглашусь с этим. Год был одновременно сложным 
и определяющим для всех нас, так как государству 
удалось решить череду важнейших политических 
вопросов, заложить в стратегический план жизненно 
важные преобразования для успешного развития 
страны. Это было время перемен, преобразований, 
решений и реализации масштабных реформ, которые 
были приняты на общенациональном референдуме в 
2022 году. Несомненно, стране удалось с достоинством 
реализовать реформы, направленные на модернизацию 
и демократизацию всей политической системы, 
и плодотворно работать ради лучшего будущего 
Казахстана. Я верю, что добрые дела, начатые в прошлом 
году, найдут продолжение в будущем.

Наш политический лидер также поделился своими 
ожиданиями от следующего года и рассказал, какие 
главные задачи стоят перед страной в 2025 году. 
Отмечено, что в течение первого квартала будет 
сформирована основная повестка страны в экономике, 
общественно-политической и гуманитарной сферах, 
пройдет ряд представительных саммитов, форумов и 
других событий. Вызывает позитив, что для Касым-
Жомарта Токаева главным является реальное 
благополучие граждан. А для этого Правительство 
должно реализовать новые подходы в управлении 
экономикой. Нужно открыть новые производства, 
улучшить условия для ведения бизнеса, продолжить 
строить дороги, решать проблемы коммунальной 
сферы. Глава государства отметил, что в этом году нас 
ожидает ряд знаковых дат, мы достойно отметим на 
высоком уровне 30-летие Ассамблеи народа Казахстана и 
Конституции РК.

Государство примет меры для дальнейшего развития 
жилищного строительства, повышения доступности жилья. 
До 2029 года запланировано предоставление арендного 
жилья 10 тысячам очередников ежегодно. Главой 
государства были подписаны поправки в законодательство 
по вопросам жилищной политики. Отбасы банк будет 
трансформирован в полноценный институт развития, 
который станет заниматься постановкой на учет и 
распределением жилья среди нуждающихся граждан по 
принципу «одного окна».

Большое внимание будет уделено развитию социальной 
инфраструктуры. Продолжается реализация национального 
проекта «Модернизация сельского здравоохранения», 
в рамках которого возводятся медицинские объекты в 
сельской местности. Запланировано строительство 217 
комфортных школ на 460 тысяч ученических мест. 105 из 
них уже построены. Цель - полностью решить проблему 
аварийных школ и трехсменного обучения, устранить 
дефицит ученических мест.

Месяц назад приняли республиканский бюджет на 
2025-2027 годы, который сохранил свою социальную 
направленность. В нем предусмотрены значительные 
расходы на здравоохранение, образование и социальные 
нужды.

Уже понятно, как повысится уровень качества жизни 
казахстанцев. Мы не должны оставаться в стороне и 
понимаем, что всем нам предстоит кропотливая работа, 
связанная с дальнейшим развитием нашего государства. 
Если мы хотим сделать Казахстан современным и 
комфортным, где хочется достойно жить и гордиться этим, 
то нужно верить в себя, беречь сплоченность, являющуюся 
основой совместных успехов сегодня и в будущем, а также 
плодотворно работать ради лучшего будущего нашей 
страны и всех казахстанцев. Мы уверены в правильно 
выбранных целях и приоритетах нашего Президента и 
верим, что, наполнившись энергией для их достижения, 
сможем решить эти задачи. Вместе нам все удастся!

Аскер ПИРИЕВ, член АНК, председатель ОО «Турецкий 
этнокультурный центр «Ахыска», член Ұлттық құрылтай при 
Президенте РК:

- Касым-Жомарт Токаев в своем интервью от 3 января 
изложил ключевые направления государственной политики, 
призванные укрепить суверенитет, улучшить качество 
жизни граждан и создать устойчивую основу для развития 
страны.

В условиях глобальной нестабильности Казахстан 
предпринимает активные меры по укреплению 
независимости. Важным шагом является диверсификация 
экономики, направленная на снижение зависимости от 
внешних рынков и развитие внутренних производственных 
цепочек. Эти меры позволят защитить национальные 
интересы и создать прочный фундамент для долгосрочного 
роста.

Президент также отметил, что Казахстан активно 
развивает цифровые технологии. Это касается не только 
государственного управления, но и промышленности, 
сферы услуг и образования. Программы подготовки 
IT-специалистов и стимулирования технологического 
предпринимательства открывают новые перспективы 
для молодежи и делают страну конкурентоспособной на 
мировой арене.

Важным элементом экономической политики станет 
модернизация налоговой системы. Президент подчеркнул 
необходимость создания баланса между поддержкой 

бизнеса и увеличением доходов бюджета. Это особенно 
важно для малого и среднего предпринимательства, 
которое играет ключевую роль в стабильном экономическом 
развитии.

Глава государства выделил меры поддержки семей, 
особенно многодетных. В 2025 году особое внимание будет 
уделено строительству доступного жилья, расширению 
социальных выплат и созданию условий для занятости 
женщин. Эти инициативы направлены на улучшение 
качества жизни граждан и стимулирование устойчивого 
роста населения.

Особое место в планах занимает развитие системы 
профессионального образования и поддержка рабочих 
профессий. Президент отметил важность формирования 
нового уровня квалификации и престижа таких 
специальностей, что обеспечит устойчивость рынка труда и 
повысит производительность экономики.

Эти и другие инициативы подчеркивают стратегическую 
цель государства - создание гармоничного общества, 
основанного на устойчивом развитии, социальной 
справедливости и сохранении национальных ценностей. 
Касым-Жомарт Токаев демонстрирует уверенность в 
том, что только через комплексный подход к развитию 
экономики, экологии и социальной сферы Казахстан сможет 
стать сильной и независимой страной, соответствующей 
вызовам времени.
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Дмитрий ОСТАНЬКОВИЧ, председатель 
общественного объединения «Белорусский 
культурный центр «Радима»:

- Интервью Президента Республики 
Казахстан Касым-Жомарта Токаева, 
опубликованное в газете Ana tili, 
отражает стратегическое видение 
и основные приоритеты развития 
нашей страны на ближайшие годы. 
Президент отметил, что главной целью 
на данный момент является укрепление 
экономики страны и обеспечение ее 
суверенитета. Глава государства ясно 
обозначил необходимость продолжения 
экономических реформ и внедрения 
инновационных технологий, а также 
акцентировал внимание на социальной 
сфере, что свидетельствует о его 
глубоком понимании взаимосвязи между 
экономическим ростом и благосостоянием 
граждан.

Одним из ключевых аспектов 
интервью является акцент на 
диверсификации экономики. Президент 
подчеркнул важность перехода от 
сырьевой зависимости к развитию 
высокотехнологичных отраслей и 
инновационных предприятий. В частности, 
большое внимание уделено таким 
сферам, как возобновляемые источники 
энергии, искусственный интеллект 
и цифровизация, что откроет новые 
возможности для привлечения инвестиций 
и трудоустройства молодежи.

Касым-Жомарт Токаев также 
акцентировал внимание на политической 

стабильности и социальной гармонии 
как важнейших условиях для успешного 
развития. Он отметил, что для достижения 
целей, связанных с укреплением 
суверенитета, необходимо обеспечить 
высокий уровень внутренней сплоченности 
и взаимопонимания в обществе. 
Это особенно актуально в условиях 
глобальных вызовов и экономической 
нестабильности.

Особое внимание уделено и внешней 
политике Казахстана. Президент 
подчеркивает важность многовекторности, 
установления стратегических партнерств 
с различными странами и активного 
участия в международных организациях. 
Это отражает прагматичный подход, 
позволяющий Казахстану эффективно 
защищать свои интересы и развивать 
экономику в условиях мировой 
конкуренции.

Интервью подводит итоги прошлого 
года и задает повестку на текущий год. По 
своей сути оно является ясным и четким 
ответом Президента на самые актуальные 
вопросы, касающиеся деятельности 
государства, а также специальным 
обращением к казахстанцам, в котором 
Касым-Жомарт Токаев демонстрирует 
решимость в продвижении курса на 
модернизацию экономики и укрепление 
Справедливого Казахстана. Такой подход 
вызывает уверенность в том, что страна 
будет успешно преодолевать вызовы 
современности, несмотря на внешние и 
внутренние трудности.

Айболат ЖАУДЫР, директор ГАРТД им. 
М. Горького, заслуженный деятель РК:

 - Опубликованная на страницах 
печатных изданий статья Главы государства 
демонстрирует масштабный объем работы, 
выполненный в Казахстане за прошедший 
год. Президент страны подчеркивает 
достижения в различных сферах, таких как 
модернизация инфраструктуры, развитие 
промышленности, сельского хозяйства и 
укрепление социальной поддержки.

Особенно впечатляет внимание 
к вопросам экологии и реформам, 
направленным на обеспечение 
водной безопасности, что важно в 
условиях изменения климата. Не менее 
значимыми кажутся инициативы в сфере 
образования, науки, культуры и массового 
спорта, которые являются ключевыми 
инвестициями в будущее страны.

Также стоит отметить конструктивный 
и объективный подход к обсуждению 
сложных тем, таких как паводки и другие 
кризисы. Видно, что руководством страны 

ставится акцент на анализе проблем и 
предложении конкретных решений.

В целом статья вдохновляет 
своим оптимизмом и подчеркивает 
усилия Казахстана по созданию более 
устойчивого, процветающего и социально 
ориентированного общества.

Изложенные в ней новеллы, которые 
предстоит воплотить в жизнь, оставляют 
исключительно положительное 
впечатление благодаря содержательному, 
конструктивному и всестороннему подходу 
к важным вопросам государственного 
строительства и реформирования 
общества. Четко обозначены ключевые 
принципы, такие как закон и порядок, 
подчеркнута их важность для построения 
зрелой демократии и правового 
государства. Глубокий анализ актуальных 
законодательных инициатив, направленных 
на защиту прав граждан, борьбу с 
насилием, снижение закредитованности и 
поддержку предпринимательства, вызывает 
искреннее уважение и доверие.

Особенно ценно то, что внимание 
уделено не только процессу принятия 
законов, но и их реализации на 
практике, что является фундаментом 
для повышения доверия общества к 
правовым нормам.

Заслуживают внимания и инициативы 
в области внедрения искусственного 
интеллекта, обучения молодежи 
современным технологиям, а также 
поддержка предпринимателей и 
инвесторов. Это подчеркивает 
стратегический взгляд на развитие 
Казахстана и готовность адаптироваться к 
вызовам нового времени.

Отдельно хочется отметить ясность и 
логичность изложения, что делает статью 
доступной для широкой аудитории.

Статья служит примером того, как можно 
конструктивно обсуждать актуальные 
вопросы государственного управления, 
находя баланс между развитием, 
стабильностью и уважением к мнению 
граждан.

Галым АХМЕДЬЯРОВ, директор 
Государственного театра оперы и балета 
«Астана Опера»:

- В своем большом интервью газете 
Ana tili «Цель - укрепить экономику и 
суверенитет» Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев затронул ключевые 
аспекты социально-экономического и 
политического развития страны, уделив 
особое внимание укреплению суверенитета, 
экономической независимости, социальной 
справедливости.

Общество ждало от руководства 
страны ответов на накопившиеся вопросы. 
Журналист Ерлан Жүніс озвучил перед 
Главой государства самые острые темы, 
волнующие граждан. Одной из них 
стал вопрос часового пояса. До 1 марта 
всесторонне исследуют влияние смены 
часового пояса на жизнедеятельность 
граждан и экономику страны, после 
чего будут сформулированы конкретные 
предложения. 

Тема строительства АЭС также 
вызвала широкий общественный 
резонанс. Президент подчеркнул, что в 
основе выбора будет лежать принцип 
прозрачности - Правительство примет 
окончательное решение после проведения 
конкурсных процедур. Касым-Жомарт 
Токаев затронул и другие важные вопросы 

- конкурентоспособность казахского языка, 
колебания курса доллара, события в 
Талгаре, продемонстрировав готовность 
вести диалог на самые острые темы. 

Многие политологи и эксперты 
уже отметили, что такой открытый 
и всеобъемлющий формат общения 
Президента с обществом, приуроченный 
к началу года, можно смело считать 
новой политической традицией. Этот 
подход укрепляет доверие, задает курс 
на прозрачность и открытость власти, а 
также позволяет гражданам лучше понять 
стратегические ориентиры государства. 
Считаю, что главная идея интервью 
заключается в том, что Казахстан 
продолжит реализацию масштабных 
реформ во всех сферах нашей страны. 

Особое внимание Глава государства 
уделил развитию человеческого 
капитала, внедрению инноваций, 
дальнейшему развитию цифровизации, 
искусственного интеллекта и поддержке 
предпринимательства, что служит не 
только укреплению экономики, но и 
повышению уровня жизни граждан. К 
слову, этот год Президент объявил Годом 
рабочих профессий. 

В интервью была четко обозначена 
мысль, что культура играет важнейшую 
роль в развитии общества. Президент 

отметил: «Увеличилось финансирование 
науки, серьезную поддержку получили 
деятели культуры». 

Интервью Президента РК демонстрирует 
глубокое понимание роли культуры в 
устойчивом развитии общества. Поддержка 
со стороны государства дает возможность 
театру сохранять традиции и одновременно 
идти в ногу с мировыми тенденциями в 
искусстве.

Президент акцентировал внимание 
на важности празднования юбилея 
Великой Победы: «Чествование 80-летия 
Великой Победы займет видное место в 
государственной повестке нынешнего года. 
Будем чествовать ветеранов и тружеников 
тыла. Ни один из них не останется без 
внимания. Будут организованы концерты 
и выставки». В этом аспекте такие 
учреждения культуры, как театр «Астана 
Опера», играют важную роль в проведении 
подобных праздничных мероприятий, 
которые привлекают все больше и больше 
зрителей, расширяя границы искусства. 

Коллектив театра убежден, что 
предложенные Президентом РК меры 
станут прочной основой для достижения 
стратегических целей Казахстана и 
послужат стимулом для дальнейшего 
развития культурной сферы, экономики и 
укрепления суверенитета. 

Рамзия УМЕРБАЕВА, член 
Общественного совета, председатель 
социальной комиссии:

- Интервью Касым-Жомарта Токаева 
поразило меня своей многогранностью, 
четким пониманием, как Казахстан 
должен развиваться и что нужно для 
этого предпринять.

Последовательную и системную 
реализацию главных целей нашего 
Президента, таких как укрепление 
экономического потенциала, 
суверенитета и международной позиции 
нашего государства, мы в реалии 
ощущаем сегодня.

Так, принятие Национального 
инфраструктурного плана до 2029 года, 
разработка и принятие национального 
проекта по модернизации энергетики 
и коммунального хозяйства страны, 
проводимая работа по улучшению 
инвестиционного и бизнес-климата, 
принятие закона по вопросам 
ведения бизнеса, нацеленного на 
создание благоприятных условий для 
предпринимателей, субсидирование, 
льготное кредитование и гарантирование 
займов, являются сильнейшими 
катализаторами динамичного развития 

экономики нашей страны, способствуют 
созданию новых производств по 
импортозамещению оборудования, 
материалов, дальнейшему развитию 
малого и среднего бизнеса Казахстана, 
созданию новых рабочих мест для наших 
граждан.

При этом необходимо также 
отметить постановку и реализацию 
задач по дальнейшему повышению 
конкурентоспособности государства, 
определяемых в первую очередь 
уровнями социальной поддержки 
населения, оказания медицинских и 
образовательных услуг и т. д.

Взять, к примеру, принятие и 
реализацию программы строительства 
комфортных школ по всему 
Казахстану, запуск инициативы «Таза 
Қазақстан» с целью внедрения новых 
стандартов экологической культуры 
в обществе, принятие закона о 
вопросах обеспечения прав женщин и 
безопасности детей.

Очень важным является для 
меня озвученный в интервью вопрос 
дальнейшей реализации политики 
государства по расширению сферы 
употребления казахского языка.

Юсуп КЕЛИГОВ, член Совета АНК, 
сопредседатель Ассоциации чеченцев и 
ингушей Казахстана «Вайнах»:

- В интервью газете Аna tili, подводя 
итоги 2024 года, Президент Касым-Жомарт 
Токаев задал тон и определил направления 
развития страны на следующий период.

Интервью раскрывает взгляд Главы 
государства на острые неоднозначные 
вопросы, неоднократно поднимавшиеся 
общественностью на различных 
дискуссионных площадках и в социальных 
сетях.

И здесь позиция Президента 
традиционно взвешенная и предельно 
честная. Так, причиной Қаңтара он 
назвал социальную несправедливость, 
политический застой, неуемные амбиции 
заговорщиков и их безразличие к судьбе 
Казахстана.

Как отметил Касым-Жомарт Токаев, 
это тяжелое испытание научило нас 
многому. Единство и благоразумие 
народа спасли страну от хаоса, помогли 
отстоять государственность, продолжить 
политические, экономические и социальные 
реформы.

 Граждан волнует судьба 
государственного языка. Благодаря усилиям 
интеллигенции, писателей, преподавателей 
сфера его употребления неуклонно 
растет. Президент обратил внимание на 
необходимость модернизации научно-
образовательной инфраструктуры, развития 
креативной индустрии, совершенствования 
системы преподавания казахского языка и 
повышения статуса преподавателей.

В целом в стране достигнуты 
неплохие результаты в диверсификации 

экономики, развитии обрабатывающей 
промышленности. Проводилась 
модернизация инженерно-коммунальной 
инфраструктуры, вводилось в 
эксплуатацию жилье, строились дороги 
и социальные объекты. Были запущены 
масштабные проекты в горнодобывающей, 
нефтехимической и металлургической 
отраслях.

По всей стране построены сотни новых 
школ, детских садов и физкультурно-
оздоровительных комплексов. Открыто 
свыше десяти филиалов ведущих 
зарубежных вузов. Начались выплаты 
по программе «Нацфонд - детям», 
увеличились пенсии, пособия, стипендии, 
заработные платы гражданских служащих.

И это в условиях беспрецедентных 
паводков, в борьбе с которыми было 
задействовано около 63 тыс. человек. 
Спасатели, военные, полицейские, волонтеры 
- все помогали людям пережить и уменьшить 
последствия удара водной стихии.

Как отметил Глава государства, 
сегодня вопросы водной безопасности 
волнуют все международное сообщество, 
поэтому начата масштабная модернизация 
системы прогнозирования и профилактики 
чрезвычайных ситуаций, решаются 
вопросы законодательного плана и 
восполнения дефицита специалистов 
водного хозяйства.

Президент также подчеркнул, что в 
плане реагирования на чрезвычайные 
ситуации на фоне других стран Казахстан 
выглядит достойно. Это показали действия 
казахстанских спасателей во время 
крушения самолета азербайджанской 
авиакомпании под Актау.

Но некоторые экономические 
достижения, на взгляд Президента, не 
повод для самоуспокоения. Он откровенно 
оценил нынешнюю работу руководителей-
экономистов как посредственную: 
слишком много риторики из лексикона 
международных финансовых институтов и 
мало конкретных дел. Глава государства 
также отметил, что «экономический рост 
на уровне 4 процентов недостаточен для 
Казахстана».

Благополучие - главный критерий, 
по которому будет оцениваться работа 
Правительства. Думаю, что именно 
социально ориентированный подход 
найдет поддержку у общества, позитивно 
воспринявшего идею Президента о 
строительстве Нового Справедливого 
Казахстана.

В обстоятельном интервью Касым-
Жомарта Токаева есть ответы и на другие 
животрепещущие темы: взаимоотношения 
с мировыми державами, масштабные 
международные экономические проекты, 
борьба с коррупцией, строительство АЭС, 
ослабление тенге, единый часовой пояс, 
талгарская трагедия и бытовое насилие.

Прозвучал вопрос о деятельности 
Президента в сфере внешней политики. 
Действительно, Казахстан укрепляет 
контакты с лидерами крупных держав, 
демонстрируя ответственное поведение на 
международной арене и конструктивный 
подход к решению острейших проблем 
современности. И все это, как заметил 
Президент, прежде всего работает на 
укрепление экономического потенциала, 
суверенитета и международных позиций 
нашего государства.

Шерзод ПУЛАТОВ, член Ұлттық 
құрылтай при Президенте РК и Совета 
АНК, доктор PhD:

- Интервью Президента Республики 
Казахстан Касым-Жомарта Токаева 
в газете Ana tili отражает его 
дальновидное видение будущего страны. 
Его заявление о «больших планах» 
подчеркивает амбиции Казахстана как 
средней державы, способной влиять на 
региональные и глобальные процессы 
благодаря своей сбалансированной 
внутренней и внешней политике.

Наблюдая, как мир развивается в 
сфере цифровых технологий, безусловно, 
одним из ключевых и важных для 
Казахстана проектов является открытие 
международного центра искусственного 
интеллекта Alem.AI, который станет 
площадкой для внедрения инноваций 
и привлечения инвестиций. В 
дополнение к этому прорабатывается 
программа подготовки специалистов 
в области искусственного интеллекта 
- AI-Sana. Эти инициативы отражают 
стремление Казахстана выйти на новый 
уровень технологического развития, 
что важно для средней державы, 
стремящейся к укреплению своей 
конкурентоспособности.

Поскольку важной сферой моих 
интересов являются международные 
отношения, хотел бы подчеркнуть 
особое место в стратегии Президента, 
которое заключается в многовекторной 

дипломатии. Казахстан, находясь 
между крупными геополитическими 
игроками - Россией и Китаем, умело 
использует свое уникальное положение. 
С Россией поддерживаются тесные 
партнерские отношения в рамках 
Евразийского экономического союза, 
включая совместные проекты в 
энергетике, логистике и космических 
технологиях. С Китаем активно 
развиваются экономические связи 
в рамках инициативы «Один пояс, 
один путь», которая открывает новые 
перспективы для инфраструктурного и 
инвестиционного сотрудничества.

Как средняя держава, Казахстан 
выстраивает сбалансированные 
отношения с Западом, участвуя в 
глобальных инициативах по борьбе 
с изменением климата, ядерному 
разоружению и устойчивому развитию. 
Внутри страны реализуются реформы, 
направленные на укрепление 
национальной идентичности, развитие 
зеленой экономики и повышение роли 
технологий.

Благодаря дальновидной политике 
Касым-Жомарта Токаева Казахстан не 
только укрепляет свои позиции как 
стабильная и влиятельная средняя 
держава, но и выступает связующим 
звеном между Востоком и Западом, 
демонстрируя пример гармоничного 
развития в условиях глобальных 
вызовов.

Гульфайрус ЖАПЕКОВА, кандидат исторических наук, профессор 
ЕНУ им Л.Н. Гумилева:

- Касым-Жомарт Токаев в интервью газете Ana tili особое 
внимание уделяет непрерывности реформ в Казахстане, 
подчеркивая, что это стратегический процесс, который направлен 
на удовлетворение запросов граждан и развитие страны в 
долгосрочной перспективе.

Президент подчеркивает значимость закона как основного 
инструмента управления и отражает важность взаимодействия 

государства и гражданского общества в законодательном процессе. 
Обновление части Конституции по итогам референдума 2022 года 
демонстрирует готовность к структурным изменениям, которые 
отвечают на актуальные вызовы и запросы общества. Реформы не 
должны ограничиваться единичными инициативами, они должны 
стать динамичным процессом, который адаптируется под реальные 
запросы общества. Такой подход позволяет гибко реагировать 
на изменения и поддерживать актуальность современной 
государственной политики.
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ВАЖНО ЗНАТЬ

ВЫПЛАТЫ ПО РОЖДЕНИЮ 
РЕБЕНКА
Размеры государственных 

пособий семьям, имеющим детей, 
устанавливаются в зависимости 
от величины прожиточного ми-
нимума и месячного расчетного 
показателя.

2024 год - на рождение первого, 
второго и третьего ребенка - 140296 
тенге.

На рождение четвертого и более 
ребенка - 232596 тенге.

2025 год - все размеры госу-
дарственных пособий семьям, 
имеющим детей, будут повышены 
на 6,5 процента.

На рождение первого, второго 
и третьего ребенка - 149416 тенге.

На рождение четвертого и более 
ребенка - 247716 тенге.

ПОСОБИЯ ПО УХОДУ 
ЗА РЕБЕНКОМ
2024 год - на первого ребенка 

- 21266 тенге, на второго ребенка 
- 25143 тенге, на третьего ребенка - 
28982 тенге, на четвертого и более 
ребенка - 32859 тенге.

2025 год - на первого ребенка 
- 22649 тенге, на второго ребенка 
- 26777 тенге, на третьего ребен-
ка - 30867, на четвертого и более 
ребенка - 34995 тенге.

ПОСОБИЯ МНОГОДЕТНЫМ 
МАТЕРЯМ
2024 год - для награжденных 

подвеской «Күміс алқа» - 23629 тенге, 
для награжденных подвеской «Ал-
тын алқа» или получивших ранее 
звание «Мать-героиня», награж-
денных орденами «Материнская 
слава» I и II степеней, - 27321 тенге.

2025 год - для награжденных 
подвеской «Күміс алқа» - 25165 
тенге, для награжденных под-
веской «Алтын алқа», орденами 
«Материнская слава» I и II степеней, 
имеющих звание «Мать-героиня», 
- 29097 тенге.

ПОСОБИЯ ДЛЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ
2024 год - семьям, воспитываю-

щим четырех детей, - 59183 тенге, 
пятерых детей - 73988 тенге, шесте-

рых детей - 88973 тенге, семерых 
детей - 103598 тенге, восьмерых и 
более детей - по 4 МРП на каждого 
ребенка.

2025 год - семьям, воспитываю-
щим четырех детей, - 63030 тенге, 
пятерых детей - 78798 тенге, шесте-
рых детей - 94565 тенге, семерых 
детей - 110332 тенге, восьмерых 
и более детей - по 15728 тенге (4 
МРП) на каждого ребенка.

ПОСОБИЯ 
ПО ИНВАЛИДНОСТИ
2024 год - I группа - 95496 тенге;
II группа - 76397 тенге;
III группа - 52089 тенге.

2025 год - I группа - 101702 тенге;
II группа - 81362 тенге;
III группа - 55474 тенге.

ПОСОБИЯ ПО ПОТЕРЕ 
КОРМИЛЬЦА
2024 год - при одном иждивен-

це - 39934 тенге;
при двух иждивенцах - 73792 

тенге;
при трех иждивенцах - 97666 

тенге;
при четырех иждивенцах - 

112858 тенге;
при пяти иждивенцах - 119369 

тенге;
при шести и более иждивен-

цах - 130221.
2025 год - при одном иждивен-

це - 42530 тенге;
при двух иждивенцах - 78588 

тенге;
при трех иждивенцах - 104014 

тенге;
при четырех иждивенцах - 

120194 тенге;
при пяти иждивенцах - 127129 

тенге;
при шести и более иждивенцах 

- 138685 тенге.

РАЗМЕРЫ ПЕНСИЙ
Минимальный размер - 

62771 тенге.
Максимальный размер - 162195 

тенге.
Базовая пенсионная выплата в 

зависимости от трудового стажа 
составит от 70 до 110 процентов 

от величины прожиточного ми-
нимума (ПМ):

- минимальный размер - 32360 
тенге (70 процентов от ПМ);

- максимальный размер - 50851 
тенге (110 процентов от ПМ).

Общий размер пенсии с учетом 
базовой и солидарной выплат 
составит:

- минимальный размер пенсии 
- 95131 тенге;

- максимальный размер пенсии 
- 213046 тенге.

СПЕЦИАЛЬНОЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОЕ ПОСОБИЕ
С начала 2025 года размеры 

специального государственного 
пособия будут увеличены на 6,5 
процента в соответствии с разме-
ром МРП:

- лицам с инвалидностью Вели-
кой Отечественной войны - 62912 
тенге (16 МРП);

- участникам Великой Оте-
чественной войны - 62912 тенге 
(16 МРП);

- лицам, приравненным к ли-
цам с инвалидностью Великой 
Отечественной войны, - 29687 
тенге (7,55 МРП);

- лицам, приравненным к участ-
никам Великой Отечественной 
войны, - 24340 тенге (6,19 МРП);

- вдовам воинов, погибших в 
Великой Отечественной войне, - 
17616 тенге (4,48 МРП);

- женам (мужьям) умерших 
лиц с инвалидностью Великой 
Отечественной войны - 10066 тенге 
(2,56 МРП);

- героям Социалистического 
Труда, Советского Союза, Социа-
листического Труда из числа участ-
ников Великой Отечественной 
войны, «Қазақстанның ғарыш-
кер-ұшқышы» - 545094 тенге (138,63 
МРП);

- лицам, удостоенным звания 
Халық Қаһарманы, «Қазақстанның 
еңбек ері», - 545094 тенге (138,63 
МРП);

- семьям погибших (умерших, 
пропавших без вести) военнослу-
жащих - 18048 тенге (4,59 МРП);

- труженикам тыла в годы Ве-
ликой Отечественной войны - 8376 
тенге (2,13 МРП);

- участникам ликвидации ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС 
- 18874 тенге (4,80 МРП);

- жертвам политических реп-
рессий, имеющим инвалидность 
или являющимся пенсионерами, 
- 4837 тенге (1,23 МРП);

- лицам, которым назначены 
пенсии за особые заслуги, - 4837 
тенге (1,23 МРП);

- ветеранам боевых действий 
на территории других государств, 
в том числе в Афганистане - 24340 
тенге (6,19 МРП), на таджикско-аф-
ганском участке, миротворцам в 
Ираке, Нагорном Карабахе - 18874 
тенге (4,80 МРП).

НАРУШЕНИЯ НА ДОРОГАХ:
- переход дороги в неположен-

ном месте - 2 МРП  (7864 тенге);
- превышение скорости на 10-20 

км/ч - 5 МРП (19660 тенге);
- на 20-40 км/ч - 10 МРП (39320 

тенге);
- свыше 40 км/ч - 20 МРП (78640 

тенге);
- езда без документов - 5 МРП 

(19660 тенге);
- проезд на красный свет - 10 

МРП  (39320 тенге).

НАРУШЕНИЯ 
В ОБЩЕСТВЕННЫХ МЕСТАХ:
- оскорбление государственных 

символов - 3000 МРП (11796000 
тенге);

- выброс мусора или плевок 
в неположенном месте - 10 МРП 
(39320 тенге);

- нарушение тишины ночью - 5 
МРП (19660 тенге);

- распитие алкоголя в обществен-
ных местах - 5 МРП (19660 тенге);

- приставание с целью торговли, 
гадания или попрошайничество - 5 
МРП (19660 тенге).

ЗАЩИТА ПРАВ
 СПЕЦИАЛИСТОВ 
И НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ:
- оскорбление врачей или пе-

дагогов - 30 МРП (117960 тенге);
- нахождение детей в развлека-

тельных заведениях после 22.00 
без сопровождения - 3 МРП (11796 
тенге).

В Казахстане отменили всеобщее 
декларирование для 8 млн граждан. 
Такое решение было принято 19 
ноября 2024 года. 

Каждый казахстанец может 
добровольно сдать декларацию. 

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ  ВЫПЛАТЫ

ШТРАФЫ

КАК БУДЕМ ЖИТЬ?

Месячный расчетный показатель (МРП) - 
3932 тенге. 
Минимальная заработная плата (МЗП) - 
85000 тенге. 
Минимальный размер государственной 
базовой пенсионной выплаты - 
32360 тенге.
Минимальный размер пенсии - 
62771 тенге. 
Величина прожиточного минимума 
для исчисления размеров базовых 
социальных выплат - 46228 тенге.

Пенсионный возраст не изменится. Мужчи-
ны выйдут на заслуженный отдых в 63 года, 
женщины - в 61. В 2025 году это мужчины 
1962 года рождения и женщины 1964-го.

Наступил новый 2025 год. И уже с первых дней 
некоторые казахстанцы ощутили те изменения, 
которые вступили в силу с нового года. К примеру, 
увеличились штрафы, но при этом выросли и суммы 
пособий и пенсий. Итак, что изменится в Казахстане 
в 2025 году, расскажем в первом номере «Вечерки».

Если человек приобретет дорогое 
имущество, он в обязательном 
порядке должен будет указать 
свое имущество в декларации. 

Однако декларацию в 2025-м 
и  последующих годах продолжат 
сдавать:

- индивидуальные предпри-
ниматели (ИП);

- госслужащие, руководители 
квазигосударственного сектора и 
их супруги, которые приобрели 
имущество стоимостью более 
73,8 млн тенге (20 тыс. МРП в 
2024 году);

- те, кто имеет имущество за 
рубежом или средства в иностран-
ных банках.

В 2025 году увеличатся соци-
альные отчисления (были 3,5%, а 
станут 5%) и обязательные пенси-
онные взносы работодателя (были 
1,5%, а станут 2,5%).

Ежемесячные расходы станут 
выше на 2125 тенге:

- социальные отчисления (СО) 
- 4250 тенге;

- ОПВ (обязательные пенсион-
ные взносы) - 8500 тенге;

- ОПВР - 2125 тенге;
- ВОСМС - 5950 тенге.
Форма 910 будет сдаваться, как 

прежде, два раза в год. Вместе со 
сдачей ФНО 910.00 оплачиваются 
традиционные 3% в полугодие 
(индивидуальный подоходный 
налог + социальный налог).

Новый Налоговый кодекс пла-
нируют принять до июля 2025 года 
и ввести в действие с января 2026-
го. Основные изменения коснутся 
количества налогов и платежей, 
их станет меньше на 20%. Также 
изменится налоговая отчетность 
- уменьшится на 30%.

Для индивидуального подоходно-
го налога (ИПН) вводятся отдельные 
ставки для разных видов доходов. 
Базовый налоговый вычет будет 
применяться ежемесячно в размере 
30 МРП (не более 360 МРП в год).

ВЫПЛАТЫ 
ПО РОЖДЕНИЮ 

РЕБЕНКА
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ПУЛЬС ГОРОДА

В этот светлый день Рождества Христова хочется 
поздравить всех с великим праздником, который 
напоминает нам о важнейшем событии в истории 
человечества - о рождении Спасителя, принесшего свет 
и надежду в мир. Пусть этот день принесет каждому 
из нас радость, умиротворение и благодать, а также 
напоминает о важности любви, добра и милосердия в 
нашей повседневной жизни.

Этот праздник побуждает нас быть внимательными 
к нуждам окружающих, приносить радость и поддержку 
тем, кто в этом нуждается, делать добрые дела и не 
забывать о высоких идеалах. Пусть в каждом доме царят 
тепло и гармония, а в наших сердцах будет место для 
любви и заботы.

Рождество - это напоминание о том, что, несмотря на 
трудности жизни, свет и любовь всегда рядом с нами. 
Пусть эти праздничные дни принесут вам радость, мир и 
вдохновение на новые добрые поступки, а наступивший 
год дарует счастье и благополучие вам и вашим близким.

Александр, митрополит 
Астанайский и Казахстанский, 

глава православной церкви Казахстана

Дорогие друзья!

Проект реализуется по поруче-
нию Главы государства и является 
совместной инициативой акимата 
столицы и общественного фонда 
«Жаңа мүмкіндік».

В рамках проекта поступило 
более 100 тысяч звонков, что де-
монстрирует высокий интерес 

Более 9 тысяч астанчан трудоустроились 
либо повысили квалификацию благодаря 
популярному социальному проекту JOLTAP.

Благодарим JOLTAP

горожан к предлагаемым услугам. 
26 тысяч человек получили кон-
сультации в модульных пунктах, 
которые функционируют как 
информационные центры.

Более 9 тысяч человек прошли 
обучение в рамках программы. 
Курсы охватывают широкий спектр 
цифровых и рабочих навыков, 

открывая новые горизонты в ка-
рьерном плане и предоставляя 
участникам возможность тру-
доустроиться на современных 
предприятиях столицы или начать 
собственный бизнес.

На проект JOLTAP подано 5 тысяч 
заявок на получение мер государ-
ственной поддержки (МГП). Это 
важный этап реализации проекта, 
так как он активно помогает горо-
жанам в получении государствен-
ных услуг. Цифровую помощь по 
проекту JOLTAP получили 3 тысячи 
человек, включая выпуск ЭЦП и 
помощь в становлении на очередь 
в школы, детские сады и на жилье.

5 тысяч участников, прошедших 
обучение и получивших необхо-

ми и предоставляет различные 
инструменты для обучения и 
переквалификации. Она стала 
важным элементом в решении 
проблемы кадрового дефицита 
и безработицы, обеспечивая опе-
ративное решение потребностей 
города в специалистах.

При этом JOLTAP предоставляет 
жителям столицы уникальную 
возможность пройти обучение по 
10 рабочим и 8 цифровым профес-
сиям. Это курсы по востребованным 
специальностям.

Рабочие профессии: швея, 
модельер-конструктор, основы 
бухучета, основы изготовления 
корпусной мебели, продавец-кас-
сир, мастер по ремонту обуви, 

димые навыки, устроились 
на работу в различных от-
раслях, включая городские 

промышленные предприя-
тия, сервисные компании, а также 
открыли собственный бизнес, 
такой как кофейни, мастерские, 
магазины и фриланс-проекты.

Стоит отметить, что одним 
из ключевых шагов в реализации 
проекта стало создание платфор-
мы Jumystap.kz, которая помогает 
связывать работодателей с квали-
фицированными специалиста-

основы торговли на Kaspi, элек-
трогазосварщик, замена масла и 
шиномонтаж, бариста.

Цифровые профессии: SMM, 
разработчик сайтов, видеомонтаж, 
графический дизайн, контент-креа-
тор, мобилография, маркетолог, 
базовые цифровые навыки.

Освоить новую профессию могут 
жители в возрасте от 18 до 50 лет.

Проект JOLTAP продолжится  
и в этом году, обеспечивая доступ 
к обучению и поддержке для еще 
большего числа горожан.

Несколько лет жители 
столицы, в том числе пожилые 
люди, прикрепленные к этой 
поликлинике, были вынуж-
дены получать медицинские 
услуги в других учреждениях.

Капитальный ремонт кли-
ники был включен в Комп-
лексный план развития 
здравоохранения Астаны на 

5 января распахнул свои двери после 
капитального ремонта главный корпус  
городской поликлиники № 1 по адресу: 
улица Сейфуллина, 28. 

Будьте здоровы!

ближайшие три года. Он разраба-
тывался и утверждался акиматом 
и маслихатом города. 

В рамках ремонта обновлены 
лифты, медицинские кабинеты, 
инженерные сети, приобретены 
современная мебель и новейшее 
медицинское оборудование. По-
ликлиника полностью укомплек-
тована.

Для проведения работ по уборке 
снега на улицах столицы ежедневно 
задействовано более 520 единиц 
спецтехники и 580 дорожных 
рабочих. Эти усилия направлены 
на обеспечение безопасности и 
удобства для горожан, а также 
на предотвращение образования 
наледи.

- Работа по санитарной очистке 
улиц города осуществляется кру-
глосуточно. Механизированная 
уборка проводится в две смены, а 
ручная - в первую смену. Во второй 
смене работает дежурная бригада, 
готовая вмешаться при необходи-
мости, - сказал начальник производ-
ственно-технического отдела ТОО 
«Астана Тазалық» Ержан ПАШАНОВ.

На 5 января, отметил спикер, 
удалось очистить 80% мегаполиса, в 
то время как работы на оставшихся 
20-ти продолжаются в соответствии 
с планом.

Исполнительный директор 
коммунальной службы района 

В новом году праздничные дни выдались снежными. С 31 декабря 
по 5 января в городе выпало 6 мм осадков, что составляет 35% 
от месячной нормы, установленной на январь. Снегопады, хоть 
и не превысили месячные показатели, потребовали значительных 
усилий от коммунальных служб города.

Выходят на смену, пока город спит

«Есиль» Асхат ТАЖЕНОВ при-
знается, что работа его коллег 
начинается с рассветом.

 - Мы выезжаем на объекты 
около пяти утра. В это время город 
еще спит, и мы можем спокойно оце-
нить состояние улиц, определить, 
где необходимы дополнительные 
усилия. Когда начинаются утренний 
трафик и пробки, передвигаться 
по городу становится значитель-
но сложнее. Поэтому выезжаем 
заранее, чтобы успеть выполнить 
основную работу еще до того, как 
на улицах появятся первые марш-
рутные автобусы, автомобили и 
пешеходы. В коллективе трудится 
около 300 сотрудников и задейство-
вано до 150 единиц спецтехники. 
В случае сильных снегопадов 
привлекается дополнительная 
техника, количество людей и машин 
может увеличиться почти вдвое. 
По сути, работу можно поделить 
на две большие категории - ручной 
труд и механизированный процесс. 

Для каждого участка существует 
своя схема, и важно максимально 
скоординировать все действия, - 
сказал собеседник. 

Спикер отметил, как важно 
оперативно реагировать на погод-
ные условия.

- Зима в Астане длится около 
пяти месяцев, это сезон буранов, 
снегопадов. Сильный ветер усили-
вает снежные заносы, на дорогах 
гололед. Задача наших сотрудников 
- максимально быстро справиться 
с любыми ситуациями. Мы работа-
ем круглосуточно, так как любое 
промедление может привести к 
росту количества травм и аварий. 
По ночам, когда город пустеет, 
успеваем сделать многое, - отметил 
Асхат Таженов.

По словам исполнительного 
директора коммунальной службы 
района «Есиль», с каждым годом 
все сложнее полностью укомп-
лектовать штат сотрудников для 
коммунальных служб. Причины 

очевидны: физически тяжелая 
работа в любую погоду.

- Молодежь по понятным при-
чинам не хочет идти в комму-
нальную сферу. Особенно тяжело 
найти новых сотрудников зимой, 
когда объем работ значительно 
увеличивается. В этот период 
привлекаются временные работ-
ники. Но среди коллег есть те, 
кто остается верным профессии 
на протяжении многих десяти-
летий. У нас есть сотрудники, 
которые работают с 2005 года. 
Это настоящие профессионалы, 
преданные своей работе. Именно 
такие люди и составляют костяк 
нашей команды, - подчеркнул 
Асхат Таженов.

К слову, компания предоставля-
ет сотрудникам все необходимые 
условия для работы и старается 
мотивировать: премиальные 
выплаты, бонусы за переработки, 
социальный пакет, включая отпуск-
ные и оздоровительные пособия. 
Для тех, кто длительное время 
работает в сфере, предусмотрена 
возможность получения жилья.

- Понимаем, что труд наших 
сотрудников весьма важен для 
мегаполиса, и стараемся поощрять 
их за преданность делу, - говорит 
спикер. - Мы стремимся делать 
все возможное и продолжаем 
работать даже в самых сложных 
условиях. Но хотелось бы, чтобы 
каждый житель и гость относился 
к городу с любовью и уважением. 
Ведь чистота вокруг нас - это ре-
зультат общей работы. Мы всегда 
открыты для общения и готовы 
выслушать предложения и заме-
чания горожан. У нас есть горячая 
линия. Каждый житель может 
предложить идеи по улучшению 
деятельности службы. Мы - одна 
большая команда и только вместе 
сможем сделать город, в котором 
будет приятно жить.

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ,
Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ

Ôîòî èç àðõèâà 
Îíàëõàíà ÎÍÅÐÕÀÍÀ

Проект реализован АО 
«Самрук-Казына» совмест-
но с акиматом Астаны. Он 
направлен на создание бла-
гоприятных условий для 
детей, нуждающихся в особом 
методе обучения.

По словам директора шко-
лы-гимназии № 32 Гульшат 
БАЙТАСОВОЙ, в учебном 
заведении более 30 учащихся 
нуждаются в инклюзивном 
образовании:

- Открытый кабинет рас-
положен на первом этаже. 
Всего в нашей школе обу-
чаются 3968 детей, из них 
более 30 нуждаются в особых 
условиях. Площадь кабинета 
- около 60 квадратных мет-
ров. С детьми будут работать 
психолог, дефектолог и два 
логопеда. Кроме того, есть 9 
педагогов-ассистентов. Эти 
специалисты прошли специа-
льное обучение. Сегодня осо-
бые дети в школе получили 
возможность вместе со свои-
ми сверстниками осваивать 

Кабинет поддержки инклюзии открыт 
в столичной школе-гимназии № 32. 

Класс на первом этаже

образовательные и развивающие 
программы.

Два инклюзивных класса 
подготовлены по новой моделе, 
разработанной экспертами в этой 
области. В частности, в формате 
Open Space есть зоны дефектолога, 
логопеда, психолога и гончарного 
дела, личный кабинет по лечебной 
физкультуре.

Учителя в кабинетах работают 
над устранением или уменьшением 
функциональных нарушений у 
детей, помогая им быть физически 
и социально готовыми к интегра-
ции в школьную среду. Детей учат 
элементарным социально-бытовым 
навыкам. Для каждого ребенка 
составляется индивидуальная 
программа развития.

Напомним, в сентябре в сто-
личных школах № 22, 36, 59, 76 и 
97 впервые открылись кабинеты 
нового формата. В столичных каби-
нетах инклюзии учатся около 16% 
детей школьного возраста с особыми 
потребностями, проживающих 
в городе. Всего в столице 21107 
детей с особыми потребностями.



www.vechastana.kzwww.vechastana.kz

10
№1 (4763) 07/01/2025 Вторник

в е ч е р н я я  а с т а н а

ПРОГРАММА ТВ

               ВТОРНИК, 
7 ЯНВАРЯ

7.45, 08.10 Õ/ô «Áåäíàÿ Ñàøà» 
8.00, 12.00, 14.00, 20.00 Íîâîñòè
9.25 Õ/ô «Çîëîòûå ðîãà» 
10.50 Çîëîòàÿ êîëëåêöèÿ Ñîþç-

ìóëüòôèëüìà 
12.15 Ä/ï «30 ëåò âìåñòå» 
14.15 «Èãðàåì ñâàäüáó!» 
15.10 Õ/ô «Ñòàðèê Õîòòàáû÷» 
16.45 Ò/ñ «Âåëèêàÿ» 
18.45, 20.20 «Ðîæäåñòâî ñ Ãðèãî-

ðèåì Ëåïñîì» 
20.40 Õ/ô «Íî÷íîé äîçîð» 
23.00 «Âðåìÿ»
23.35 Ò/ñ «Àðáàòñêèå òàéíû» 
01.35 Õ/ô «Îñîáåííîñòè íàöè-

îíàëüíîé îõîòû â çèìíèé 
ïåðèîä» 

03.00 Ïîäêàñò.Ëàá

7.00 «Äîáðîå óòðî» 
11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 05.00 

Íîâîñòè
11.20 «Ìîäíûé ïðèãîâîð» 
12.10 «Æèòü çäîðîâî!» 
13.00, 14.15, 16.00, 19.00, 20.30 

«Èíôîðìàöèîííûé êàíàë» 
15.30 «ÀíòèÔåéê» 
17.15 «Äàâàé ïîæåíèìñÿ!» 
18.05 «Ìóæñêîå/Æåíñêîå» 
21.50 «Ïóñòü ãîâîðÿò» 
23.00 «Âðåìÿ»
00.00 Ò/ñ «Àðáàòñêèå òàéíû» 
01.00 «Áîëüøàÿ èãðà» 
02.00, 05.05 Ïîäêàñò.Ëàá

7.00 «TÀҢØÎËÏÀÍ» 
10.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
10.10 «ÑÀÁÀÇ ÁÅÍ ÑҰËÓ». 

Òåëåõèêàÿ 
12.10 «Òàòó-òəòò³». Ðåàëèòè-øîó 
14.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
14.10 «Қàçàқñòàíäàғû öèôðëàíäû-

ðó». Àðíàéû æîáà
14.35 «Àòàìåêåí»
15.00 «Êөðø³í³ң қûçû». Òåëåõèêàÿ 
16.00 «Қàðà øàңûðàқ». Òåëåõèêàÿ 
17.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
17.10 «Қûçûқ åêåí...». Èíòåëëåêòó-

àëäû òåëåâèêòîðèíà 
18.00 «ÒÀҒÄÛÐ ÆÀÇÓÛ». Òåëå-

õèêàÿ 
20.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
20.30 «ÀØÛҚ ÀËÀҢ». 
21.25 «ÊӨÐØ²Í²Ң ҚÛÇÛ». Òåëå-

õèêàÿ 
22.15 «ӨÃÅÉ ӨÌ²Ð». Òåëåõèêàÿ 
23.15 «1001 ÒҮÍ». Қîғàìäûқ 

áàғäàðëàìà. Ò³êåëåé ýôèð 
00.15 ÀҚÏÀÐÀÒ
00.50 «Àøûқ àëàң». Қîғàìäûқ-ñàÿ-

ñè òîê-øîó.
01.40 «Ñàíà»
02.40 «Òàòó-òəòò³». Ðåàëèòè-øîó

7.00 «TÀҢØÎËÏÀÍ» 
10.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
10.10 «ÑÀÁÀÇ ÁÅÍ ÑҰËÓ». 

Òåëåõèêàÿ 
12.10 «Òàòó-òəòò³». Ðåàëèòè-øîó 
14.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
14.10 «Қàçàқ æûëқûñû». Àðíàéû 

æîáà
14.35 «Àòàìåêåí»
15.00 «Êөðø³í³ң қûçû». Òåëåõèêàÿ 
16.00 «Қàðà øàңûðàқ». Òåëåõèêàÿ 
17.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
17.10 «Қûçûқ åêåí...». Èíòåëëåê-

òóàëäû òåëåâèêòîðèíà 
18.00 «ÒÀҒÄÛÐ ÆÀÇÓÛ». 

Òåëåõèêàÿ. 
20.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
20.30 «ÀØÛҚ ÀËÀҢ» 
21.25 «ÊӨÐØ²Í²Ң ҚÛÇÛ». 

Òåëåõèêàÿ 
22.15 «ӨÃÅÉ ӨÌ²Ð». Òåëåõèêàÿ
23.15 «1001 ÒҮÍ». Қîғàìäûқ 

áàғäàðëàìà. Ò³êåëåé ýôèð
00.15 ÀҚÏÀÐÀÒ
00.50 «Àøûқ àëàң». Қîғàìäûқ-ñà-

ÿñè òîê-øîó. 
01.40 «Ñàíà». 
02.40 «Òàòó-òəòò³». Ðåàëèòè-øîó

7.30 «Àäàñқàí ñåç³ì» òåëåõèêàÿñû 
8.35 «Åë ò³ðåã³»
9.00 «Àëïàðñëàí-2» òåëåõèêàÿñû
10.00 «Àëäàðàñïàí» 
13.00 «È ðàñöâåë ïîäñîëíóõ», 

òåëåñåðèàë 
15.00 «Çó-Çó Êүëïàø» òåëåõè-

êàÿñû
16.30 «Ðàäè ëþáâè ÿ âñå ñìîãó», 

òåëåñåðèàë 
18.25 «Îñìàí» òåëåõèêàÿñû
20.00 Astanatimes
21.00 «Àëïàðñëàí-2» òåëåõèêàÿñû 
21.55 «Àäàñқàí ñåç³ì» òåëåõè-

êàÿñû 
23.10 «Îñìàí» òåëåõèêàÿñû
00.40 «Ðàäè ëþáâè ÿ âñå ñìîãó» 

òåëåñåðèàë

7.15 Əç³ë-êүëê³ áàғäàðëàìàñû «Åê³ 
åçó» 

7.35 «Қûçûқ Live» 
8.20 INSTA LIKE
8.40 INSTA TV
9.00 «ÊÓÍÃ-ÔÓ ÏÀÍÄÀ: ËÀÏÊÈ 

ÑÓÄÜÁÛ» (ìóëüòñåðèàë) 
10.20 «ÌÎÍÑÒÐÛ ÍÀ ÊÀÍÈÊÓ-

ËÀÕ-2» (àíèìàöèîííûé 
ôèëüì)

12.00 «Á²Ð ÁÎËÀÉÛҚ» 
16.00 «ÏÐÈÊËÞ×ÅÍÈß ÐÎÊÊÈ È 

ÁÓËËÂÈÍÊËß» (ñåìåéíîå 
ôýíòåçè) 

17.30 «ÒÐÀÍÑÔÎÐÌÅÐÛ: ÝÏÎÕÀ 
ÈÑÒÐÅÁËÅÍÈß» (ôàíòàñòè÷å-
ñêèé áîåâèê) 

20.20 «ÏÀÑÑÀÆÈÐ» (êðèìèíàëü-
íûé òðèëëåð)

22.10 «ÃÀÍÍÈÁÀË » (äåòåêòèâíûé 
òðèëëåð) 

00.20 «Қûçûқ Live» 
01.40 Ұ-NIGHT SHOW

7.00 Əç³ë-êүëê³ áàғäàðëàìàñû «Åê³ 
åçó» 

8.20 INSTA LIKE
8.40 INSTA TV
9.00 «ÒÝÄ - ÏÓÒÅØÅÑÒÂÅÍÍÈÊ È 

ÈÇÓÌÐÓÄÍÀß ÑÊÐÈÆÀËÜ» 
(àíèìàöèîííûé ôèëüì) 

10.40 «ÇÂÅÐÎÃÎÍÙÈÊÈ» (àíèìà-
öèîííûé ôèëüì) 

12.10 «ÑÌÎËÔÓÒ» (àíèìàöèîí-
íûé ôèëüì) 

13.50 «ÂÎÊÐÓÃ ÑÂÅÒÀ ÇÀ 80 
ÄÍÅÉ» (êîìåäèÿ) 

16.10 «ÒÐÀÍÑÔÎÐÌÅÐÛ: ÌÅÑÒÜ 
ÏÀÄØÈÕ» (ôàíòàñòè÷åñêèé 
áîåâèê) 

19.00 «ÑÀÕÀÐÀ» (ïðèêëþ÷åí÷å-
ñêèé áîåâèê) 

21.20 «ØÅÐËÎÊ ÕÎËÌÑ: ÈÃÐÀ 
ÒÅÍÅÉ» (ïðèêëþ÷åí÷åñêèé 
áîåâèê)

23.40 «ÎÕÎÒÍÈÊÈ ÍÀ ÃÀÍÃÑÒÅ-
ÐÎÂ » (êðèìèíàëüíàÿ äðàìà)

01.30 «Қûçûқ Live» 
02.10 Ұ-NIGHT SHOW

7.00 «Þìîð! Þìîð! Þìîð!»
10.00 «Âåëèêîëåïíûé âåê. Õþð-

ðåì». Òåëåñåðèàë 
11.00 «Áåñöåííîå âðåìÿ». Òåëå-

ñåðèàë
13.00 ÆҰÁÀÍÛØ ÆÅÊÑÅÍҰËÛ-

ÍÛҢ ØÛҒÀÐÌÀØÛËÛҚ 
ÊÅØ² 

14.20 «ÑÀÌÀß ÎÁÀßÒÅËÜÍÀß 
È ÏÐÈÂËÅÊÀÒÅËÜÍÀß». 
Õóäîæåñòâåííûé ôèëüì

16.00 «Îäèí äîìà». Õóäîæåñòâåí-
íûé ôèëüì

18.00 «ÎÄÈÍ ÄÎÌÀ-2. ÏÎÒÅÐßÂ-
ØÈÉÑß Â ÍÜÞ-ÉÎÐÊÅ». 
Õóäîæåñòâåííûé ôèëüì

20.00 «ÂÅËÈÊÎËÅÏÍÛÉ ÂÅÊ. 
ÕÞÐÐÅÌ». Òåëåñåðèàë 

21.00 «ÁÅÑÖÅÍÍÎÅ ÂÐÅÌß». 
Òåëåñåðèàë 

23.00 «ƏÇ²Ë MAN» 
00.30 «ØÀÒÒÛҚ ÒҰÐÀҒÛ». 

Òåëåõèêàÿ
01.30 «Àòà-àíà. Áàëà-øàғà». 

Òåëåõèêàÿ 

7.00 «Þìîð! Þìîð! Þìîð!»
10.00 «Âåëèêîëåïíûé âåê. Õþð-

ðåì». Òåëåñåðèàë 
11.00 «ÁÅÑÖÅÍÍÎÅ ÂÐÅÌß». 

Òåëåñåðèàë 
13.05 «Ñàìàÿ îáàÿòåëüíàÿ è 

ïðèâëåêàòåëüíàÿ». Õóäîæå-
ñòâåííûé ôèëüì

14.50 «Îäèí äîìà-2. Ïîòåðÿâøèéñÿ 
â Íüþ-Éîðêå». Õóäîæåñòâåí-
íûé ôèëüì 

17.00 «ÀÁÛÑÛÍÄÀÐ-2». Òåëåõèêàÿ 
19.00 «ÑÅÇ²Ì ҮØ²Í». Òåëåõèêàÿ 
20.00 «ÂÅËÈÊÎËÅÏÍÛÉ ÂÅÊ. 

ÕÞÐÐÅÌ». Òåëåñåðèàë 
21.00 «ÁÅÑÖÅÍÍÎÅ ÂÐÅÌß». 

Òåëåñåðèàë 
23.00 «ƏÇ²Ë MAN» 
00.30 «ØÀÒÒÛҚ ÒҰÐÀҒÛ». 

Òåëåõèêàÿ
01.30 «Àòà-àíà. Áàëà-øàғà». 

Òåëåõèêàÿ

7.00 «Ñåç³ì үø³í». Òåëåõèêàÿ 
8.00 «Àáûñûíäàð-2». Òåëåõèêàÿ 
10.00 «Âåëèêîëåïíûé âåê. Õþð-

ðåì». Òåëåñåðèàë 
11.00 «ÁÅÑÖÅÍÍÎÅ ÂÐÅÌß». 

Òåëåñåðèàë 
13.00 «ËÞÁÈÌÛÅ ÄÅÒÈ». Òåëå-

ñåðèàë 
17.00 «ÀÁÛÑÛÍÄÀÐ-2». Òåëåõèêàÿ 
19.00 «ÑÅÇ²Ì ҮØ²Í». Òåëåõèêàÿ 
20.00 «ÂÅËÈÊÎËÅÏÍÛÉ ÂÅÊ. 

ÕÞÐÐÅÌ». Òåëåñåðèàë
21.00 «ÁÅÑÖÅÍÍÎÅ ÂÐÅÌß». 

Òåëåñåðèàë 
23.00 «ƏÇ²Ë MAN» 
00.30 «ØÀÒÒÛҚ ÒҰÐÀҒÛ». 

Òåëåõèêàÿ
01.30 «Àòà-àíà. Áàëà-øàғà». 

Òåëåõèêàÿ

6.50 «Ï@ÓÒINA» áàғäàðëàìàñû 
7.40 «KӨÐÅÌ²Ç-ØÎÓ» áàғäàðëà-

ìàñû 
8.30 Êîìåäèÿ «ÑÈÐÎÒÀ ÊÀÇÀÍ-

ÑÊÀß» 
9.50 Íàøè ëþáèìûå êîìåäèè. 

«ÎÑÎÁÅÍÍÎÑÒÈ ÍÀÖÈÎ-
ÍÀËÜÍÎÉ ÎÕÎÒÛ Â ÇÈÌÍÈÉ 
ÏÅÐÈÎÄ» 

11.05 Ìíîãîñåðèéíûé ôèëüì 
«ÞÐÎ×ÊÀ» 

14.30 «QOSLIKE» áàғäàðëàìàñû 
18.30 «ÁÀÑÒÛ ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ» 
19.00 «KӨÐÅÌ²Ç-ØÎÓ» áàғäàð-

ëàìàñû
20.00 «ÃËÀÂÍÛÅ ÍÎÂÎÑÒÈ» 
20.30 Ìíîãîñåðèéíûé ôèëüì 

«ÂÅÐÍÎÑÒÜ» 
00.25 «×ÒÎ? ÃÄÅ? ÊÎÃÄÀ?». 

Çèìíÿÿ ñåðèÿ èãð 
01.30 «Ï@ÓÒINA» áàғäàðëàìàñû 
02.15 «ÁÀÑÒÛ ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ»

7.00 «KӨÐÅÌ²Ç-ØÎÓ» áàғäàðëà-
ìàñû 

8.00 «ҚÀÉÛÐËÛ ÒÀҢ, ҚÀ-
ÇÀҚÑÒÀÍ!» 

9.00 «ÄÎÁÐÎÅ ÓÒÐÎ, ÊÀÇÀÕÑÒÀÍ!» 
10.10 Ïðåìüåðà. «ÀÐÁÀÒÑÊÈÅ 

ÒÀÉÍÛ» 
14.00 «ÍÎÂÎÑÒÈ» 
14.15 «ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ» 
14.30 «QOSLIKE» áàғäàðëàìàñû 
18.30 «ÁÀÑÒÛ ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ» 
19.00 «KӨÐÅÌ²Ç-ØÎÓ» áàғäàð-

ëàìàñû
20.00 «ÃËÀÂÍÛÅ ÍÎÂÎÑÒÈ» 
20.35 Ìíîãîñåðèéíûé ôèëüì 

«ÄÎ×Ü ÇÀ ÎÒÖÀ» 
00.25 «×ÒÎ? ÃÄÅ? ÊÎÃÄÀ?». Çèì-

íÿÿ ñåðèÿ èãð 
01.30 «ÍÎÂÎÑÒÈ» 
02.10 «ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ» 
02.20 «Ï@ÓÒINA» áàғäàðëàìàñû

8.20 Õ/ô «Ôðîíò çà ëèíèåé 
ôðîíòà»

11.45 Õ/ô «Ôðîíò â òûëó âðàãà»
15.05 Õ/ô «Îíè ñðàæàëèñü çà 

Ðîäèíó»
18.30 Íîâîñòè
19.00 Õ/ô «Ïîêðîâñêèå âîðîòà»
21.45 Õ/ô «Ïðèñòóïèòü ê ëèêâè-

äàöèè»
00.30 Ïðîãðàììà «Íàøå êèíî. 

Èñòîðèÿ áîëüøîé ëþáâè»
02.35 Ìóëüòôèëüìû

6.00 Ïðîãðàììà «Íàøå êèíî. 
Èñòîðèÿ áîëüøîé ëþáâè»

7.20 Ò/ñ «Ñìåðòü øïèîíàì!» 
15.50 Ò/ñ «Ñìåðòü øïèîíàì. 

Êðûì» 
18.30 Íîâîñòè
19.00 Ò/ñ «Ñìåðòü øïèîíàì. 

Êðûì» 
22.50 Ò/ñ «Îò÷èé áåðåã»

7.05 ÊÅØÊ² ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ 
7.30 «ҚÛË ҮÑÒ²ÍÄÅÃ² ÒÀҒÄÛÐ-2», 

өçáåê òåëåõèêàÿñû 
9.00 ÂÅ×ÅÐÍÈÅ ÍÎÂÎÑÒÈ 
9.40 «ÍÀÏÀÐÍÈÊÈ», îñòðîñþæåò-

íûé äåòåêòèâ 
11.30 «ÖÂÅÒ ÌÅÑÒÈ», ìåëîäðàìà 
13.20 «ÏÎÖÅËÓÉ», ìåëîäðàìà 
14.20 «ÌÀÐÓÑß», ìåëîäðàìà 

7.40 Õ/ô «Âàì è íå ñíèëîñü...»
9.15 «Ñòî ê îäíîìó». Òåëåèãðà
10.00 «ÂÅÑÒÈ»
10.50 ÏÐÅÌÜÅÐÀ. Ìåæäóíàðîäíûé 

òóðíèð ïî õóäîæåñòâåííîé 
ãèìíàñòèêå

 «Íåáåñíàÿ ãðàöèÿ»
13.20 «Ðîìàí â êàìíå»
13.55 ÏÐÅÌÜÅÐÀ. «Èçìàéëîâñêèé 

ïàðê». Áîëüøîé þìîðèñòè÷å-
ñêèé êîíöåðò

16.00 «ÂÅÑÒÈ»
16.55 «Ïåñíè îò âñåé äóøè». Âå-

÷åðíåå øîó Àíäðåÿ Ìàëàõîâà
19.00 «ÂÅÑÒÈ»
20.10 «ÂÅÑÒÈ. ÌÅÑÒÍÎÅ ÂÐÅÌß»
20.30 Ñåðèàë «Âñåì ïî 50»
00.10 Õ/ô «Ôðàíöóçû ïîä 

Ìîñêâîé»

8.00 «ÂÅÑÒÈ»
8.30 «ÌÅÑÒÍÎÅ ÂÐÅÌß»
9.00 «Î ñàìîì ãëàâíîì». Òîê-øîó
10.00 «ÂÅÑÒÈ»
10.30 «60 ìèíóò». Òîê-øîó
12.00 Õ/ô «Íè ê ñåëó, íè ê 

ãîðîäó…
14.00 «ÂÅÑÒÈ»
14.20 Õ/ô «Íè ê ñåëó, íè ê ãîðî-

äó…»
16.00 «ÂÅÑÒÈ»
16.30 «Ìàëàõîâ»
17.30 «60 ìèíóò». Òîê-øîó
19.00 «ÂÅÑÒÈ»
20.10 «ÂÅÑÒÈ. ÌÅÑÒÍÎÅ ÂÐÅÌß»
20.30 Ñåðèàë «Êîãäà çàêîí÷èòñÿ 

ôåâðàëü»
22.55 Ñåðèàë «Ñàìà âèíîâàòà?»
02.55 «Ñàìà âèíîâàòà?». Ôèëüì î 

ôèëüìå

7.00 «Time Vine» îéûí-ñàóûқ 
áàғäàðëàìàñû

7.30 «TikTok show» îéûí-ñàóûқ 
áàғäàðëàìàñû

8.00 Ìóëüòñåðèàë «Áóáà»
9.00 «Àëäàðàñïàí» əç³ë-ñûқàқ 

òåàòðû 
11.40 Êîìåäèÿ «Ïîðòüå. Ìàëü÷èê 

íà ïîáåãóøêàõ»
13.30 Àíèìàöèîííûé ôèëüì 

«Èâàí-Öàðåâè÷ è Ñåðûé 
âîëê» 

15.10 Àíèìàöèîííûé ôèëüì 
«Áîëüøîå ïóòåøåñòâèå. 
Ñïåöèàëüíàÿ äîñòàâêà» 

16.50 Àíèìàöèîííûé ôèëüì 
«Ôåðäèíàíä» 

18.40 Äðàìà «Çîâ ïðåäêîâ»   
20.30 Ôýíòåçè «Èñõîä. Öàðè è 

áîãè» 
23.10 Áîåâèê «Êðèìèíàëüíûé 

ãîðîä. Ðàçáîðêè â Ïóñàíå» 
01.00 «Bizdin show» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû
02.30 «31 əç³ë» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû

7.00 «Time Vine» îéûí-ñàóûқ 
áàғäàðëàìàñû 

7.30 «TikTok show» îéûí-ñàóûқ 
áàғäàðëàìàñû 

8.00 Ìóëüòñåðèàë «Áóáà»
8.40 Ìóëüòñåðèàë «Êîìàíäà 

«Ìñòèòåëè»
9.30 «Íåìíîãî æåíàòû» òåëåõè-

êàÿñû  
10.40 Àíèìàöèîííûé ôèëüì 

«Áîëüøîå ïóòåøåñòâèå. 
Ñïåöèàëüíàÿ äîñòàâêà» 

12.20 Àíèìàöèîííûé ôèëüì 
«Ôåðäèíàíä» 

14.10 Äðàìà «Çîâ ïðåäêîâ»  
16.00 Àíèìàöèîííûé ôèëüì 

«Èâàí-Öàðåâè÷ è Ñåðûé 
âîëê-2»

17.20 Ôýíòåçè «Èñõîä. Öàðè è 
áîãè»  

20.00 Èíôîðìáþðî 
21.00 Áîåâèê «Ëàðãî Âèí÷-2. 

Çàãîâîð â Áèðìå» 
23.10 Òåëåñåðèàë «Ñ ëþáîâüþ, 

àôåðèñò» 
23.40 «31 əç³ë» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû
01.00 Ðåàëèòè-øîó «Êåë³íäåð 

áəéãåñ³»
01.50 «Time Vine» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû
02.30 «TikTok show» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû

СРЕДА, 
8 ЯНВАРЯ

7.05 ÊÅØÊ² ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ 
7.30 «ҚÛË ҮÑÒ²ÍÄÅÃ² ÒÀҒÄÛÐ-2», 

өçáåê òåëåõèêàÿñû 
9.00 ÂÅ×ÅÐÍÈÅ ÍÎÂÎÑÒÈ 
9.40 «ÍÀÏÀÐÍÈÊÈ», îñòðîñþæåò-

íûé äåòåêòèâ 
11.30 «ÖÂÅÒ ÌÅÑÒÈ», ìåëîäðàìà 
13.20 «ÏÎÖÅËÓÉ», ìåëîäðàìà 
14.20 «ÌÀÐÓÑß», ìåëîäðàìà 
18.00 «ÁÈÒÂÀ ÝÊÑÒÐÀÑÅÍÑÎÂ», 

ðåàëèòè-øîó 
19.30 ÊÅØÊ² ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ 
20.00 «ÀÑÒÀÐËÛ ÀҚÈҚÀÒ», 

òîê-øîó
21.00 ÂÅ×ÅÐÍÈÅ ÍÎÂÎÑÒÈ 
21.40 «ÖÂÅÒ ÌÅÑÒÈ», ìåëîäðàìà 
23.40 «ÍÀÏÀÐÍÈÊÈ», îñòðîñþæåò-

íûé äåòåêòèâ 
01.40 «ÏÎÖÅËÓÉ», ìåëîäðàìà 
02.25 «ÌÀÐÓÑß», ìåëîäðàìà

ЧЕТВЕРГ, 
9 ЯНВАРЯ

7.00 «Îÿí!» 
9.00 Ìóëüòñåðèàë «Òàéíû Ìåäîâîé 

äîëèíû»
9.30 Òåëåñåðèàë «Ëåñòíèöà â 

íåáåñà» 
11.30 «Òàìàøà» 
12.00 Íàðåçêè Cover show
13.00 Òåëåõèêàÿ «Êåë³íæàí 2»
14.00 Òåëåõèêàÿ «Өì³ð ғàæàï» 
16.00 Òåëåñåðèàë «Ìàæîð-3» 
18.00 «Á³çä³ң íàçàðäà»
18.30 Íîâîñòè
19.00 Òîê-øîó «Èòîãè»
19.30 Æàңàëûқòàð
20.00 Òåëåõèêàÿ «Өì³ð ғàæàï» 
21.45 Òåëåõèêàÿ «Äîñ ïåí äұøïàí» 
22.45 Òåëåõèêàÿ «Êåë³íæàí-2» 
23.15 Òåëåñåðèàë «Ìàæîð-3»

7.00 Èíôîðìáþðî 
7.50 «TikTok show» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû 
8.00 Ìóëüòñåðèàë «Áóáà»
8.50 Ìóëüòñåðèàë «Êîìàíäà 

«Ìñòèòåëè»
9.40 «Íåìíîãî æåíàòû» òåëåõè-

êàÿñû 
10.50 Òåëåñåðèàë «Ñ ëþáîâüþ, 

àôåðèñò» 
11.20 Àíèìàöèîííûé ôèëüì 

«Èâàí-Öàðåâè÷ è Ñåðûé 
âîëê-2»  

12.40 Êîìåäèÿ «Ïñû ïîä ïðèêðû-
òèåì» 

14.20 Áîåâèê «Ëàðãî Âèí÷-2. 
Çàãîâîð â Áèðìå» 

16.20 Áîåâèê «Äîñïåõè Áîãà» 
18.00 Áîåâèê «Äîñïåõè Áîãà-2» 
20.00 Èíôîðìáþðî 
21.00 Áîåâèê «Âñå èëè íè÷åãî»  
23.00 Òåëåñåðèàë «Ñ ëþáîâüþ, 

àôåðèñò» 
23.40 «31 əç³ë» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû
01.00 Ðåàëèòè-øîó «Êåë³íäåð 

áəéãåñ³»
01.50 «Time Vine» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû
02.30 «TikTok show» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû

7.30 «Àäàñқàí ñåç³ì» òåëåõèêàÿñû 
8.35 «Åë ò³ðåã³»
9.00 «Àëïàðñëàí-2» òåëåõèêàÿñû
10.00 «Àëäàðàñïàí» 
13.10 «Ñëó÷àéíàÿ íåâåñòà», 

òåëåñåðèàë 
16.30 «Ðàäè ëþáâè ÿ âñå ñìîãó», 

òåëåñåðèàë 
18.25 «Îñìàí» òåëåõèêàÿñû
20.00 Astanatimes
21.00 «Àëïàðñëàí-2» òåëåõèêàÿñû 
21.55 «Àäàñқàí ñåç³ì» òåëåõèêàÿñû 
23.10 «Îñìàí» òåëåõèêàÿñû
00.40 «Ðàäè ëþáâè ÿ âñå ñìîãó», 

òåëåñåðèàë

7.00 «Îÿí!» 
9.00 Ìóëüòñåðèàë «Òàéíû Ìåäîâîé 

äîëèíû»
9.30 Òåëåñåðèàë «Ëåñòíèöà â 

íåáåñà» 
11.30 «Òàìàøà» 
12.00 Íàðåçêè Cover show
13.00 Òåëåõèêàÿ «Êåë³íæàí-2» 
14.00 Òåëåõèêàÿ «Өì³ð ғàæàï» 
16.00 Òåëåñåðèàë «Ìàæîð-3» 
18.00 «Êөçқàðàñ» 
18.30 Íîâîñòè
19.00 Òîê-øîó «Òàëқû»
19.30 Æàңàëûқòàð
20.00 Òåëåõèêàÿ «Өì³ð ғàæàï» 
21.45 Òåëåõèêàÿ «Äîñ ïåí äұøïàí» 
22.45 Òåëåõèêàÿ «Êåë³íæàí-2» 
23.15 Òåëåñåðèàë «Ìàæîð-3»

7.15 Əç³ë-êүëê³ áàғäàðëàìàñû «Åê³ 
åçó» 

7.35 «Қûçûқ Live» 
8.00 INSTA LIKE
8.20 INSTA TV
8.50 «ÇÂÅÐÎÃÎÍÙÈÊÈ» (àíèìàöè-

îííûé ôèëüì)
10.20 «ÑÌÎËÔÓÒ» (àíèìàöèîííûé 

ôèëüì) 
12.00 «Á²Ð ÁÎËÀÉÛҚ» 
16.00 «ÍÀ ÃËÓÁÈÍÅ 6 ÔÓÒÎÂ» 

(ïðèêëþ÷åí÷åñêèé òðèëëåð) 
17.40 «ÒÐÀÍÑÔÎÐÌÅÐÛ: ÒÅÌÍÀß 

ÑÒÎÐÎÍÀ ËÓÍÛ» (ôàíòàñòè-
÷åñêèé áîåâèê) 

20.20 «ÎÃÐÀÁËÅÍÈÅ Â ÓÐÀÃÀÍ» 
(êðèìèíàëüíûé òðèëëåð)

22.20 «ÂÛØÊÀ» (äðàìàòè÷åñêèé 
òðèëëåð) 

00.10 «Қûçûқ Live» 
01.30 Ұ-NIGHT SHOW 
02.50 Òåëåõèêàÿ «Äîñòûқ 99»

6.50 Õ/ô «Ïî÷òè ñìåøíàÿ èñòîðèÿ»
09.15 «Ñòî ê îäíîìó». Òåëåèãðà
10.00 «ÂÅÑÒÈ»
10.50 Ðîæäåñòâåíñêîå èíòåðâüþ 

ñâÿòåéøåãî ïàòðèàðõà 
Êèðèëëà

11.20 «Ïåøêîì...». Ìîñêâà ðîæäå-
ñòâåíñêàÿ

11.50 Õ/ô «Ïîâîðîò íà ñ÷àñòüå»
13.00 «ÂÅÑÒÈ»
13.20 Õ/ô «Ïîâîðîò íà ñ÷àñòüå»
16.00 «ÂÅÑÒÈ»
16.55 «Ïåñíè îò âñåé äóøè». 

Ðîæäåñòâåíñêîå øîó Àíäðåÿ 
Ìàëàõîâà

19.00 «ÂÅÑÒÈ»
20.10 «ÂÅÑÒÈ. ÌÅÑÒÍÎÅ ÂÐÅÌß»
20.30 Ñåðèàë «Âñåì ïî 50».
00.10 Êîìåäèÿ «Óêðîùåíèå 

ñâåêðîâè»
02.00 Êîìåäèÿ «Óêðîùåíèå ñâåêðî-

âè». Ïðîäîëæåíèå

7.00 «TÀҢØÎËÏÀÍ» 
10.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
10.10 «ÑÀÁÀÇ ÁÅÍ ÑҰËÓ». 

Òåëåõèêàÿ 
12.10 «Òàòó-òəòò³». Ðåàëèòè-øîó
14.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
14.10 «Əéåë əëåì³» 
14.45 «Äàëà äəì³». Àðíàéû æîáà
15.05 «Êөðø³í³ң қûçû». Òåëåõèêàÿ 
16.00 «Қàðà øàңûðàқ». Òåëåõèêàÿ 
17.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
17.10 «Қûçûқ åêåí...». Èíòåëëåê-

òóàëäû òåëåâèêòîðèíà 
18.00 «ÒÀҒÄÛÐ ÆÀÇÓÛ». 

Òåëåõèêàÿ 
20.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
20.30 «ÀØÛҚ ÀËÀҢ». 
21.25 «ÊӨÐØ²Í²Ң ҚÛÇÛ». 

Òåëåõèêàÿ 
22.15 «ӨÃÅÉ ӨÌ²Ð». Òåëåõèêàÿ 
23.15 «1001 ÒҮÍ». Қîғàìäûқ 

áàғäàðëàìà. Ò³êåëåé ýôèð 
00.15 ÀҚÏÀÐÀÒ
00.50 «Àøûқ àëàң». Қîғàìäûқ-ñà-

ÿñè òîê-øîó 
01.40 «Ñàíà». 
02.40 «Òàòó-òəòò³». Ðåàëèòè-øîó

7.30 «Àäàñқàí ñåç³ì» òåëåõèêàÿñû 
8.35 «Åë ò³ðåã³»
9.00 «Àëïàðñëàí-2» òåëåõèêàÿñû
10.00 «Ñåìüÿ» Õóä. ôèëüì
12.40 Êîíöåðò Ò. Êàáàòîâà
14.40 «Øàíøàð» 
17.30 «Ñëó÷àéíàÿ íåâåñòà», 

òåëåñåðèàë
21.00 «Àëïàðñëàí-2» òåëåõèêàÿñû 
21.55 «Àäàñқàí ñåç³ì» òåëåõè-

êàÿñû 
23.10 «Ðîäíîé ðåáåíîê». Õóä. 

ôèëüì

7.00 «Îÿí!» 
9.00 Ìóëüòñåðèàë «Òàéíû Ìåäî-

âîé äîëèíû»
9.30 Òåëåñåðèàë «Ëåñòíèöà â 

íåáåñà» 
11.30 «Òàìàøà» 
12.00 Íàðåçêè Cover show
13.00 Òåëåõèêàÿ «Êåë³íæàí-2» 
14.00 Òåëåõèêàÿ «Өì³ð ғàæàï» 
16.00 Òåëåñåðèàë «Ìàæîð-3» 
18.00 «Íàðîäíûé êîíòðîëü»
18.30 Íîâîñòè
19.00 Òîê-øîó «Èòîãè»
19.30 Æàңàëûқòàð
20.00 Òåëåõèêàÿ «Өì³ð ғàæàï» 
21.45 Òåëåõèêàÿ «Äîñ ïåí äұøïàí» 
22.45 Òåëåõèêàÿ «Êåë³íæàí-2» 
23.15 Òåëåñåðèàë «Ìàæîð-3»

10.00 «Ñåãîäíÿ»
10.20 Ò/ñ «ØÅÔ. ÍÎÂÀß ÆÈÇÍÜ»
12.00 «Ñåãîäíÿ»
12.20 Ò/ñ «ØÅÔ. ÍÎÂÀß ÆÈÇÍÜ»
18.00 «Ñåãîäíÿ»

9.35 «Êâàðòèðíèê. Ëó÷øåå»
10.00 «Ñåãîäíÿ»
10.15 «Ðîæäåñòâåíñêàÿ ïåñåíêà ãîäà»

9.15 «Áîëüøèå ðîäèòåëè»
10.00 «Ñåãîäíÿ»
10.20 Ò/ñ «ØÅÔ. ÍÎÂÀß ÆÈÇÍÜ»
12.00 «Ñåãîäíÿ»
12.20 Ò/ñ «ØÅÔ. ÍÎÂÀß ÆÈÇÍÜ»
18.00 «Ñåãîäíÿ»
18.20 Ò/ñ «ÌÎÐÑÊÈÅ ÄÜßÂÎËÛ. 

ÑÌÅÐ×»
20.10 «Ãåðîè íàøåãî âðåìåíè»
21.00 «Ñåãîäíÿ»
21.30 Ò/ñ «ÏÅÐÂÛÉ ÎÒÄÅË»
00.35 Emin. Þáèëåéíûé êîíöåðò ñî 

çâåçäàìè
03.00 Ò/ñ «ÎÄÈÍ»

6.05 Ïðîãðàììà «Íàøå êèíî. 
Èñòîðèÿ áîëüøîé ëþáâè»

6.55 Ò/ñ «Îò÷èé áåðåã» 
18.30 Íîâîñòè
19.00 Ò/ñ «Îò÷èé áåðåã» 
01.30 Ïðîãðàììà «Íàøå êèíî. 

Èñòîðèÿ áîëüøîé ëþáâè»

8.00, 12.00, 14.00, 20.00 Íîâîñòè
8.10 Õ/ô «Çîëîòûå ðîãà» 
9.20 Õ/ô «Ñòàðèê Õîòòàáû÷» 
10.50 Çîëîòàÿ êîëëåêöèÿ Ñîþç-

ìóëüòôèëüìà 
12.15 Ä/ï «30 ëåò âìåñòå» 
14.15 «Âèäåëè âèäåî?» 
15.55 Ä/ô «Èìïåðèÿ. Åêàòåðèíà II» 
20.20 Õ/ô «Äíåâíîé äîçîð» 
23.00 «Âðåìÿ»
23.35 Ò/ñ «Àðáàòñêèå òàéíû» 
01.35 Õ/ô «Îïåðàöèÿ «Ñ Íîâûì 

ãîäîì!» 
03.35 Ïîäêàñò.Ëàá 

7.05 ÊÅØÊ² ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ 
7.30 «ҚÛË ҮÑÒ²ÍÄÅÃ² ÒÀҒÄÛÐ-2», 

өçáåê òåëåõèêàÿñû 
9.00 ÂÅ×ÅÐÍÈÅ ÍÎÂÎÑÒÈ 
9.40 «ÍÀÏÀÐÍÈÊÈ», îñòðîñþæåò-

íûé äåòåêòèâ 
11.30 «ÖÂÅÒ ÌÅÑÒÈ», ìåëîäðàìà 
13.20 «ÏÎÖÅËÓÉ», ìåëîäðàìà 
14.20 «ÌÀÐÓÑß», ìåëîäðàìà 
18.00 «ÁÈÒÂÀ ÝÊÑÒÐÀÑÅÍÑÎÂ», 

ðåàëèòè-øîó
19.30 ÊÅØÊ² ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ 
20.00 «ÀÑÒÀÐËÛ ÀҚÈҚÀÒ», òîê-

øîó
21.00 ÂÅ×ÅÐÍÈÅ ÍÎÂÎÑÒÈ 
21.40 «ÖÂÅÒ ÌÅÑÒÈ», ìåëîäðàìà 
23.40 «ÍÀÏÀÐÍÈÊÈ», îñòðîñþæåò-

íûé äåòåêòèâ 
01.40 «ÏÎÖÅËÓÉ», ìåëîäðàìà 
02.25 «ÌÀÐÓÑß», ìåëîäðàìà

7.00 «KӨÐÅÌ²Ç-ØÎÓ» áàғäàðëà-
ìàñû 

8.00 «ҚÀÉÛÐËÛ ÒÀҢ, ҚÀ-
ÇÀҚÑÒÀÍ!» 

9.00 «ÄÎÁÐÎÅ ÓÒÐÎ, ÊÀÇÀÕÑÒÀÍ!» 
10.10 Ïðåìüåðà. «ÀÐÁÀÒÑÊÈÅ 

ÒÀÉÍÛ» 
14.00 «ÍÎÂÎÑÒÈ» 
14.15 «ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ» 
14.30 «QOSLIKE» áàғäàðëàìàñû 
18.30 «ÁÀÑÒÛ ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ» 
19.00 «KӨÐÅÌ²Ç-ØÎÓ» áàғäàð-

ëàìàñû
20.00 «ÃËÀÂÍÛÅ ÍÎÂÎÑÒÈ» 
20.35 Ìíîãîñåðèéíûé ôèëüì 

«ÐÎÄÍÎÅ ÑÅÐÄÖÅ» 
00.25 «×ÒÎ? ÃÄÅ? ÊÎÃÄÀ?». Çèì-

íÿÿ ñåðèÿ èãð 
01.30 «ÍÎÂÎÑÒÈ» 
02.10 «ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ» 
02.20 «Ï@ÓÒINA» áàғäàðëàìàñû

7.30 «Àäàñқàí ñåç³ì» òåëåõèêàÿñû 
8.35 «Åë ò³ðåã³»
9.00 «Àëïàðñëàí-2» òåëåõèêàÿñû
10.00 «Àëäàðàñïàí» 
13.00«È ðàñöâåë ïîäñîëíóõ», 

òåëåñåðèàë 
15.00 «Çó-Çó Êүëïàø» òåëåõèêàÿñû
16.30 «Ðàäè ëþáâè ÿ âñå ñìîãó», 

òåëåñåðèàë 
18.25 «Îñìàí» òåëåõèêàÿñû
20.00 Astanatimes
21.00 «Àëïàðñëàí-2» òåëåõèêàÿñû 
21.55 «Àäàñқàí ñåç³ì» òåëåõèêàÿñû 
23.10 «Îñìàí» òåëåõèêàÿñû
00.40 «Ðàäè ëþáâè ÿ âñå ñìîãó», 

òåëåñåðèà

7.15 Əç³ë-êүëê³ áàғäàðëàìàñû «Åê³ åçó» 
7.35 «Қûçûқ Live» 
8.20 INSTA LIKE
8.40 INSTA TV
9.00 «ÊÓÍÃ-ÔÓ ÏÀÍÄÀ: ËÀÏÊÈ 

ÑÓÄÜÁÛ» (ìóëüòñåðèàë) 
10.20 «ÌÎÍÑÒÐÛ ÍÀ ÊÀÍÈÊÓËÀÕ-2» 

(àíèìàöèîííûé ôèëüì)
12.00 «Á²Ð ÁÎËÀÉÛҚ» 
16.00 «ÏÐÈÊËÞ×ÅÍÈß ÐÎÊÊÈ È ÁÓË-

ËÂÈÍÊËß» (ñåìåéíîå ôýíòåçè) 
17.30 «ÒÐÀÍÑÔÎÐÌÅÐÛ: ÝÏÎÕÀ 

ÈÑÒÐÅÁËÅÍÈß» (ôàíòàñòè÷åñ-
êèé áîåâèê) 

20.20 «ÏÀÑÑÀÆÈÐ» (êðèìèíàëüíûé 
òðèëëåð)

22.10 «ÃÀÍÍÈÁÀË » (äåòåêòèâíûé 
òðèëëåð) 

00.20 «Қûçûқ Live» 
01.40 Ұ-NIGHT SHOW 

7.00 «KӨÐÅÌ²Ç-ØÎÓ» áàғäàðëàìàñû 
8.00 «ҚÀÉÛÐËÛ ÒÀҢ, ҚÀ-

ÇÀҚÑÒÀÍ!» 
9.00 «ÄÎÁÐÎÅ ÓÒÐÎ, ÊÀÇÀÕ-

ÑÒÀÍ!» 
10.10 Ïðåìüåðà. «ÀÐÁÀÒÑÊÈÅ 

ÒÀÉÍÛ» 
14.00 «ÍÎÂÎÑÒÈ» 
14.15 «ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ» 
14.30 «QOSLIKE» áàғäàðëàìàñû 
18.30 «ÁÀÑÒÛ ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ» 
19.00 «KӨÐÅÌ²Ç-ØÎÓ» áàғäàð-

ëàìàñû
20.00 «ÃËÀÂÍÛÅ ÍÎÂÎÑÒÈ» 
20.30 «ÏÀÐËÀÌÅÍÒ ONLINE» 
20.50 «ÏÎËÅ ×ÓÄÅÑ»
22.00 Ìíîãîñåðèéíûé ôèëüì 

«ËÞÁÎÂÜ Ñ ÎÐÓÆÈÅÌ» 
01.30 «×ÒÎ? ÃÄÅ? ÊÎÃÄÀ?». Çèì-

íÿÿ ñåðèÿ èãð. ÔÈÍÀË 
03.00 «ÍÎÂÎÑÒÈ»

7.05 ÊÅØÊ² ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ 
7.30 «ҚÛË ҮÑÒ²ÍÄÅÃ² ÒÀҒÄÛÐ-2», 

өçáåê òåëåõèêàÿñû 
9.00 ÂÅ×ÅÐÍÈÅ ÍÎÂÎÑÒÈ 
9.40 «ÍÀÏÀÐÍÈÊÈ», îñòðîñþæåò-

íûé äåòåêòèâ 
11.30 «ÖÂÅÒ ÌÅÑÒÈ», ìåëîäðàìà 
13.20 «ÏÎÖÅËÓÉ», ìåëîäðàìà 
14.20 «ÌÀÐÓÑß», ìåëîäðàìà 
18.00 «ÁÈÒÂÀ ÝÊÑÒÐÀÑÅÍÑÎÂ», 

ðåàëèòè-øîó
19.30 ÊÅØÊ² ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ 
20.00 «ÄÀÓ-ÄÀÌÀÉÑÛÇ». Æàңà 

ìàóñûì! 
21.00 ÂÅ×ÅÐÍÈÅ ÍÎÂÎÑÒÈ 
21.40 «ÂÐÅÌß ÍÀÄÅÆÄÛ», 

ìåëîäðàìà 
01.40 «ÏÎÖÅËÓÉ», ìåëîäðàìà 
02.25 «ÌÀÐÓÑß», ìåëîäðàìà

7.00 «Îÿí!» 
9.00 Ìóëüòñåðèàë «Ìîíñèêè»
9.30 Òåëåñåðèàë «Ëåñòíèöà â 

íåáåñà» 
11.30 «Òàìàøà» 
12.00 Íàðåçêè Cover show
13.00 Òåëåõèêàÿ «Êåë³íæàí-2» 
14.00 Òåëåõèêàÿ «Өì³ð ғàæàï» 
16.00 Òåëåñåðèàë «Ìàæîð-3» 
18.00 «Êөçқàðàñ» 
18.30 Íîâîñòè
19.00 Òîê-øîó «Òàëқû»
19.30 Æàңàëûқòàð
20.00 Òåëåõèêàÿ «Өì³ð ғàæàï» 
21.45 Òåëåõèêàÿ «Äîñ ïåí äұøïàí» 
22.45 Òåëåõèêàÿ «Êåë³íæàí-2» 
23.15 Òåëåñåðèàë «Ìàæîð-3»

7.00 «TÀҢØÎËÏÀÍ» 
10.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
10.10 «Òàғäûð æàçóû». Òåëåõèêàÿ 
12.10 «Òàòó-òəòò³». Ðåàëèòè-øîó 
14.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
14.10 «Øàëғàéäàғû àóûë». Àðíàéû 

æîáà 
14.40 «Àòàìåêåí»
15.05 «Êөðø³í³ң қûçû». Òåëåõèêàÿ 
16.00 «Қàðà øàңûðàқ». Òåëåõèêàÿ 
17.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
17.10 «Қûçûқ åêåí...». Èíòåëëåêòó-

àëäû òåëåâèêòîðèíà 
18.00 «ÒÀҒÄÛÐ ÆÀÇÓÛ». Òåëå-

õèêàÿ 
20.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
20.30 «ÀØÛҚ ÀËÀҢ» 
21.25 «ÆÀҚÑÛËÛҚ ÆÀÑÀ». 

Қîғàìäûқ-əëåóìåòò³ê áàғäàð-
ëàìà. Ò³êåëåé ýôèð 

22.15 «ӨÃÅÉ ӨÌ²Ð». Òåëåõèêàÿ 
23.10 ÀҚÏÀÐÀÒ
23.45 «ÏÀÐÀÑÀÒ ÌÀÉÄÀÍÛ» 
00.15 «Àøûқ àëàң». Қîғàìäûқ-ñàÿ-

ñè òîê-øîó.
01.05 «Ñàíà»
02.05 «Òàòó-òəòò³». Ðåàëèòè-øîó

ПЯТНИЦА, 
10 ЯНВАРЯ

18.00 «ÁÈÒÂÀ ÝÊÑÒÐÀÑÅÍÑÎÂ», 
ðåàëèòè-øîó

19.30 ÊÅØÊ² ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ 
20.00 «ÀÑÒÀÐËÛ ÀҚÈҚÀÒ», 

òîê-øîó
21.00 ÂÅ×ÅÐÍÈÅ ÍÎÂÎÑÒÈ 
21.40 «ÖÂÅÒ ÌÅÑÒÈ», ìåëîäðàìà 
23.40 «ÍÀÏÀÐÍÈÊÈ», îñòðîñþæåò-

íûé äåòåêòèâ 
01.40 «ÏÎÖÅËÓÉ», ìåëîäðàìà 
02.25 «ÌÀÐÓÑß», ìåëîäðàìà

12.00 «Ñåãîäíÿ»
12.20 Ò/ñ «ÏßÒÜ ÌÈÍÓÒ ÒÈØÈÍÛ»
17.15 «Îñíîâàíî íà ðåàëüíûõ 

ñîáûòèÿõ»
18.00 «Ñåãîäíÿ»
18.20 «Îñíîâàíî íà ðåàëüíûõ 

ñîáûòèÿõ»
21.00 «Ñåãîäíÿ»
21.30 Ò/ñ «ÏÅÐÂÛÉ ÎÒÄÅË»
00.35 Õ/ô «ÁÅÑÑÌÅÐÒÍÛÅ»
02.40 Õ/ô «ÐÓÑÑÊÈÉ ÊÐÅÑÒ»

18.20 Ò/ñ «ÌÎÐÑÊÈÅ ÄÜßÂÎËÛ. 
ÑÌÅÐ×»

20.10 «Ãåðîè íàøåãî âðåìåíè»
21.00 «Ñåãîäíÿ»
21.30 Ò/ñ «ÏÅÐÂÛÉ ÎÒÄÅË»
00.30 Þáèëåéíûé âå÷åð êîìïîçèòî-

ðà è ïîýòà Êîíñòàíòèíà Ãóáèíà
02.50 Ò/ñ «ÎÄÈÍ»
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ПРОГРАММА ТВ

ЗДЕСЬ МОГЛА БЫТЬ ВАША

РЕКЛАМА!

ГУ «Управление архитектуры, градостроительства и 
земельных отношений города Астаны», в соответствии 
с нормами и требованиями Правил разработки, согла-
сования и утверждения градостроительных проектов, 
утвержденных приказом министра индустрии и инфра-
структурного развития Республики Казахстан № 505 от 
30.09.2020 года, объявляет о проведении общественных 
обсуждений.

Общественные обсуждения состоятся 29 января 2025 
года в 11.00 по адресу: проспект Республики, 32, 1 этаж.

Вопросы к рассмотрению на основании обращения 
юридических/физических лиц:

1. По разработке ПДП в части размещения оздоро-
вительного многофункционального административ-
но-бытового комплекса, район «Алматы», улица Кюйши 
Дина, 23А, заказчик - ТОО «Bolid-CW».

2. По разработке ПДП в части размещения торгового 
павильона, район «Алматы», улица А108, участок 18/2, 
заказчик - Сауырбаева Гаухар Каналбаевна.

3. По разработке ПДП в части размещения жилого 
комплекса с коммерческими помещениями, район «Ал-
маты», район пересечения  улиц Ж. Нажимеденова, Ш. 
Калдаякова и А51 (проектное наименование), заказчик 
- ТОО «Kaz Building (Каз Билдинг)».

4. По разработке ПДП в части размещения базы для 
хранения материалов при консервации элементов бла-
гоустройства, район «Алматы», в районе пересечения 
улиц А268 и А103 (проектные наименования), заказчик 
- ГУ «Аппарат акима района «Алматы» города Астаны».

Мотивированные замечания и предложения 
принимаются в срок не позднее 3 рабочих дней до 
даты начала общественных обсуждений на электрон-
ный адрес: n.seitzhaparov@astana.kz либо нарочно в 
ящике для предложений (холл) по адресу: г. Астана, 
ул. А. Мамбетова, д. 24.

7.00 «Äîáðîå óòðî» 
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Íîâîñòè
11.20 «Ìîäíûé ïðèãîâîð» 
12.10 «Æèòü çäîðîâî!» 
13.00, 14.15, 16.00, 19.00 «Èíôîð-

ìàöèîííûé êàíàë» 
15.30 «ÀíòèÔåéê» 
17.15 «Äàâàé ïîæåíèìñÿ!» 
18.05 «Ìóæñêîå/Æåíñêîå» 
20.40 «×åëîâåê è çàêîí» 
21.45 «Ïîëå ÷óäåñ» 
23.00 «Âðåìÿ»
23.45 Ò/ñ «Àðáàòñêèå òàéíû» 
01.45 Ä/ï «30 ëåò âìåñòå»

7.00 «Time Vine» îéûí-ñàóûқ 
áàғäàðëàìàñû

7.30 «TikTok show» îéûí-ñàóûқ 
áàғäàðëàìàñû

8.00 Ìóëüòñåðèàë «Áóáà»
9.00 Ìóëüòñåðèàë «Êîìàíäà 

«Ìñòèòåëè»
9.30 Êóëèíàðíàÿ ïðîãðàììà «Ãîòî-

âèì ñ Àäåëü»
10.00 «Øàíøàð» əç³ë-ñûқàқ òåàòðû 
12.50 «Əêåãå àïàðàð æîë», 

êîìåäèÿ 
14.30 Àíèìàöèîííûé ôèëüì 

«Ùåëêóí÷èê è âîëøåáíàÿ 
ôëåéòà» 

16.10 Àíèìàöèîííûé ôèëüì 
«Ðàëüô ïðîòèâ Èíòåðíåòà» 

18.00 Ôýíòåçè «Õîááèò. Áèòâà ïÿòè 
âîèíñòâ» 

20.50 Áîåâèê «×åëîâåê-ïàóê» 
23.00 Òðèëëåð «Êîíòèíóóì»
00.50 Ðåàëèòè-øîó «Ìåí ëàé-

ûқïûí!» 
01.40 «Bizdin show» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû

7.30 «ÇÄÎÐÎÂÜÅ Ñ ÀÉÍÓÐ ÒÀÆÈ-
ÍÎÉ». Òåëåïðîãðàììà

8.00 «Àáûñûíäàð-2». Òåëåõèêàÿ 
10.00 «Âåëèêîëåïíûé âåê. Õþð-

ðåì». Òåëåñåðèàë 
12.30 «ÒÅÎÐÅÌÀ ÏÈÔÀÃÎÐÀ». 

Òåëåñåðèàë 
17.00 «ÀÁÛÑÛÍÄÀÐ-2». Òåëåõèêàÿ
18.00 «ÎÄÈÍ ÄÎÌÀ-3». Õóäîæå-

ñòâåííûé ôèëüì 
20.00 ÌÅÃÀØÎÓ «ÌÀÑÊÀ 

KAZAKHSTAN»
22.00 «ÆÀÐҚÛÐÀҒÀÍ ÆҰËÄÛÇ»
23.00 «ƏÇ²Ë MAN» 
01.00 «Æàéäàðìàí»
02.00 «Àòà-àíà. Áàëà-øàғà». 

Òåëåõèêàÿ

СУББОТА, 
11 ЯНВАРЯ

7.00 «Êөң³ë òîëқûíû» 
8.00 «TÀҢØÎËÏÀÍ» 
10.00 «Òàғäûð æàçóû». Òåëåõèêàÿ 
12.00 «Òàòó-òəòò³». Ðåàëèòè-øîó 
13.40 «ÄÀÐÀ ÁÀËÀ»
14.20 «Үéäå æàëғûç қàëғàíäà-4». 

Êөðêåì ôèëüì 
15.50 «Ïåðèçàòòàð: æîғàëғàí 

қàçûíà». Ìóëüòôèëüì 
17.00 ÀҚÏÀÐÀÒ
17.20 «ҚÎÑ ÏÀËÀÒÀ»
17.40 «ƏËÅÌ ÆƏÍÅ Á²Ç» 
18.00 «ÒÀҒÄÛÐ ÆÀÇÓÛ». 

Òåëåõèêàÿ 
20.00 ÒҰÑÀÓÊÅÑÅÐ! «ÇÀÌÀÍ-

ÄÀÑÒÀÐ» 
21.10 «Á³çä³ң əí». Ìèðàñ ïåí 

Құðàëàéäûң əí êåø³
22.40 «16 қûç». Êөðêåì ôèëüì 
00.20 ÀҚÏÀÐÀÒ
00.40 «Қîñ ïàëàòà» 
01.00 «Əëåì æəíå á³ç»
01.20 «Òàòó-òəòò³». Ðåàëèòè-øîó

6.25 Ïðîãðàììà «Íàøå êèíî. 
Èñòîðèÿ áîëüøîé ëþáâè»

7.40 Ïðîãðàììà «Èñòîðè÷åñ-
êèé äåòåêòèâ ñ Íèêîëàåì 
Âàëóåâûì»

12.20 Õ/ô «Îíè ñðàæàëèñü çà 
Ðîäèíó»

15.40 Õ/ô «Ïðèñòóïèòü ê ëèêâè-
äàöèè»

18.30 Íîâîñòè
19.00 Õ/ô «Ñëó÷àé â êâàäðàòå 

36-80»
20.35 Ò/ñ «Ñìåðòü øïèîíàì!» 
04.15 Ïðîãðàììà «Íàøå êèíî. 

Èñòîðèÿ áîëüøîé ëþáâè»

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 
12 ЯНВАРЯ

6.25 Ïðîãðàììà «Íàøå êèíî. Èñòî-
ðèÿ áîëüøîé ëþáâè»

7.20 Ò/ñ «Ñìåðòü øïèîíàì. Êðûì»
9.30 Ò/ñ «Ñìåðòü øïèîíàì. Ñêðû-

òûé âðàã» 
13.50 Ò/ñ «Ñìåðòü øïèîíàì. Ëèñüÿ 

íîðà» 
18.00 Ò/ñ «Ñìåðòü øïèîíàì. Óäàð-

íàÿ âîëíà» 
18.30 Íîâîñòè
19.00 Ò/ñ «Ñìåðòü øïèîíàì. Óäàð-

íàÿ âîëíà» 
22.50 Ò/ñ «Îò÷èé áåðåã» 

8.00 «ÂÅÑÒÈ»
8.30 «ÌÅÑÒÍÎÅ ÂÐÅÌß»
9.00 «Î ñàìîì ãëàâíîì». Òîê-øîó
10.00 «ÂÅÑÒÈ»
10.30 «60 ìèíóò». Òîê-øîó
12.00 Õ/ô «Íè ê ñåëó, íè ê ãîðîäó»
14.00 «ÂÅÑÒÈ»
14.20 Õ/ô «Íè ê ñåëó, íè ê ãîðîäó»
16.00 «ÂÅÑÒÈ»
16.30 «Ïðÿìîé ýôèð»
17.30 «60 ìèíóò». Òîê-øîó
19.00 «ÂÅÑÒÈ»
20.10 «ÂÅÑÒÈ. ÌÅÑÒÍÎÅ ÂÐÅÌß»
20.30 Ñåðèàë «Êîãäà çàêîí÷èòñÿ 

ôåâðàëü»
22.55 Õ/ô «Çëîóìûøëåííèöà»
02.10 Õ/ô «Çîëîòàÿ íåâåñòà»

7.05 ÌÅÐÅÊÅË²Ê ÊÎÍÖÅÐÒ
7.35 «ØÀÍØÀÐ» 
9.45 «ÏÐÎÑÒÈ ÇÀ ËÞÁÎÂÜ», 

ìåëîäðàìà 
13.15 «ÌÀÐÓÑß», ìåëîäðàìà
17.10 «ÁÈÒÂÀ ÝÊÑÒÐÀÑÅÍÑÎÂ», 

ðåàëèòè-øîó 
20.00 «ÊÅË, ØÛÐҚÀÉÛҚ!», ìóçû-

êàëûқ õàëûқòûқ-øîó 
21.00 DIN DINA SHOW 
22.00 «ÏÎÐÒÐÅÒ ÍÅÄÅËÈ» 

ñ Àðòóðîì Ïëàòîíîâûì 
23.00 «ÌÀÐÓÑß», ìåëîäðàìà 

7.00 «Time Vine» îéûí-ñàóûқ 
áàғäàðëàìàñû

7.30 «TikTok show» îéûí-ñàóûқ 
áàғäàðëàìàñû

8.00 Ìóëüòñåðèàë «Áóáà»
9.00 Ìóëüòñåðèàë «Êîìàíäà 

«Ìñòèòåëè»
9.30 Êóëèíàðíàÿ ïðîãðàììà «Ãîòî-

âèì ñ Àäåëü» 
10.00 Òåëåâèêòîðèíà TeleBingo
10.30 Àíèìàöèîííûé ôèëüì 

«Ùåëêóí÷èê è âîëøåáíàÿ 
ôëåéòà» 

12.10 Àíèìàöèîííûé ôèëüì 
«Ðàëüô ïðîòèâ Èíòåðíåòà» 

14.00 Ôýíòåçè «Õîááèò. Áèòâà ïÿòè 
âîèíñòâ» 

16.50 Áîåâèê «×åëîâåê-ïàóê»  
19.00 Ôýíòåçè «Ïóòåøåñòâèÿ 

Ãóëëèâåðà» 
20.40 Ôýíòåçè «Íîé»
23.10 Áîåâèê «Ñîþçíèêè»  
01.00 «31 əç³ë» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû

7.00 «Æàðқûðàғàí æұëäûç» 
8.00 «Àáûñûíäàð-2». Òåëåõèêàÿ 
9.00 «Þìîð! Þìîð! Þìîð!» 
10.00 «Âåëèêîëåïíûé âåê. Õþð-

ðåì». Òåëåñåðèàë 
12.30 «ÒÅÎÐÅÌÀ ÏÈÔÀÃÎÐÀ». 

Òåëåñåðèàë 
16.00 «Îäèí äîìà-3». Õóäîæå-

ñòâåííûé ôèëüì 
18.00 «ÎÄÈÍ ÄÎÌÀ-4». Õóäîæå-

ñòâåííûé ôèëüì 
19.40 ÌÅÃÀØÎÓ «ÒÀÏÒÛÌ-ÀÓ 

ÑÅÍ²» 
21.40 Ìåãàøîó «Ìàñêà 

KAZAKHSTAN» 
23.40 «ƏÇ²Ë MAN» 
01.40 Æàéäàðìàí
02.40 «Àòà-àíà. Áàëà-øàғà». 

Òåëåõèêàÿ

6.40 Ïðîãðàììà «Íàøå êèíî. 
Èñòîðèÿ áîëüøîé ëþáâè»

7.40 Ò/ñ «Àïîñòîë» 
18.30 Íîâîñòè
19.00 Ò/ñ «Àïîñòîë» 
20.35 Ò/ñ «Ñìåðòü øïèîíàì. 

Êðûì» 
04.05 Ïðîãðàììà «Íàøå êèíî. 

Èñòîðèÿ áîëüøîé ëþáâè»

7.00 «ÌÅÑÒÍÎÅ ÂÐÅÌß. ÂÎÑÊÐÅ-
ÑÅÍÜÅ»

7.30 «Ïèñüìà èç ïðîâèíöèè»
7.55 «Êîãäà âñå äîìà ñ Òèìóðîì 

Êèçÿêîâûì»
8.40 «Óòðåííÿÿ ïî÷òà ñ Íèêîëàåì 

Áàñêîâûì»
9.15 «Ñòî ê îäíîìó». Òåëåèãðà
10.00 «ÂÅÑÒÈ»
10.45 ÊÈÍÎ Î ÊÈÍÎ. «Âîêçàë äëÿ 

äâîèõ»
11.30 Êîìåäèÿ «Êàðüåðà Äèìû 

Ãîðèíà»
13.10 ÏÐÅÌÜÅÐÀ. «Àíøëàã. Ñòàðûé 

Íîâûé ãîä»
16.00 «ÂÅÑÒÈ»
16.55 «Ïåñíè îò âñåé äóøè». Âå÷åð-

íåå øîó Àíäðåÿ Ìàëàõîâà
19.00 «ÂÅÑÒÈ ÍÅÄÅËÈ»
21.30 «ÌÎÑÊÂÀ. ÊÐÅÌËÜ. ÏÓÒÈÍ»
22.00 «Âîñêðåñíûé âå÷åð ñ Âëàäè-

ìèðîì Ñîëîâüåâûì»
00.25 Õ/ô «Âðåìÿ ñîáèðàòü»
02.05 Êîìåäèÿ «Êàðüåðà Äèìû 

Ãîðèíà»

7.35 «Ï@ÓÒINA» 
9.00 «QAÉMAҚ» 
9.35 ÇÎËÎÒÀß ÊÎËËÅÊÖÈß «ÑÎ-

ÞÇÌÓËÜÒÔÈËÜÌÀ» 
10.20 Êîìåäèÿ «ÍÎÂÎÃÎÄÍßß 

ÇÀÑÀÄÀ» 
12.05 Êîìåäèÿ «ÍÀÇÀÄ, Ê 

Ñ×ÀÑÒÜÞ, ÈËÈ ÊÒÎ ÍÀÉÄÅÒ 
ÑÈÍÞÞ ÏÒÈÖÓ...» 

14.05 Ìíîãîñåðèéíûé ôèëüì 
«ÀÑÑÈÑÒÅÍÒÊÀ» 

17.20 «ÒÎ×Ü-Â-ÒÎ×Ü». Ëó÷øåå
19.00 «KӨÐÅÌ²Ç-ØÎÓ»
20.00 «ÀÑÀÓ ÆÀҢÀËÛҚÒÀÐ» 
20.30 «ÇÀҢ ÌÅÍ ÅË» 
20.55 Ìíîãîñåðèéíûé ôèëüì 

«ÇÀÂÒÐÀ ÁÓÄÅÒ ÂÑÅÃÄÀ» 
00.45 Íàøè ëþáèìûå êîìåäèè. 

«ÎÏÅÐÀÖÈß «Ñ ÍÎÂÛÌ 
ÃÎÄÎÌ» 

02.25 «Ï@ÓÒINA» 

7.00 Əç³ë-êүëê³ áàғäàðëàìàñû «Åê³ 
åçó» 

7.20 «Æұëäûçäû Weekend» 
8.00 Òåëåõèêàÿ «Àóûëäàñòàð» 
9.00 «ÑÅÌÅÉÍÛÉ ËÀÃÅÐÜ» 

(ñåìåéíàÿ êîìåäèÿ) 
11.00 «ÊÀÊ ÏÐÈÐÓ×ÈÒÜ ÌÎÍ-

ÑÒÐÎÂ» (àíèìàöèîííûé 
ôèëüì) 

12.30 «ÃÓÁÊÀ ÁÎÁ ÊÂÀÄÐÀÒÍÛÅ 
ØÒÀÍÛ » (àíèìàöèîííûé 
ôèëüì) 

14.00 «ÍÎÂÛÉ ×ÅËÎÂÅÊ-ÏÀÓÊ» 
(ôàíòàñòè÷åñêèé áîåâèê) 

16.30 «ÀÃÅÍÒ ÄÆÎÍÍÈ ÈÍÃËÈØ» 
(êîìåäèÿ) 

18.10 «×ÓÄÎ-ÆÅÍÙÈÍÀ: 1984» 
(ôàíòàñòè÷åñêèé áîåâèê) 

20.50 «ÂÅËÈÊÈÉ ÓÐÀÂÍÈÒÅËÜ» 
(áîåâèê)

23.10 «ÂÎÑÑÒÀÂØÈÉ ÈÇ ÀÄÀ» 
(ôèëüì óæàñîâ)

01.10 «Қûçûқ Live» 
01.50 Ұ-NIGHT SHOW

7.05 «ÇÀÊÈÐÀ», îòàíäûқ òåëåõèêàÿ 
8.00 «ӨÍÅÐË² ÎÒÁÀÑÛ» 
9.00 ÂÅ×ÅÐÍÈÅ ÍÎÂÎÑÒÈ 
9.40 «ÂÐÅÌß ÍÀÄÅÆÄÛ», 

ìåëîäðàìà 
13.10 «ÍÀÊÀÇÛÂÀÒÜ ÈËÈ ËÞ-

ÁÈÒÜ? ÑÅÊÐÅÒÛ ÂÎÑÏÈ-
ÒÀÍÈß ÄÅÒÅÉ Â ÐÀÇÍÛÕ 
ÑÒÐÀÍÀÕ» 

14.05 «ÌÀÐÓÑß», ìåëîäðàìà 
17.10 «ÌÓÇÛÊÀ ÏÅÐÂÛÕ», 

ðåòðîêîíöåðò 
19.10 «ÁÈÒÂÀ ÝÊÑÒÐÀÑÅÍÑÎÂ», 

ðåàëèòè-øîó 
21.00 «ÏÐÎÑÒÈ ÇÀ ËÞÁÎÂÜ», 

ìåëîäðàìà 
01.00 «ÌÀÐÓÑß», ìåëîäðàìà 
04.15 «ӨÍÅÐË² ÎÒÁÀÑÛ»

7.00 Êîíöåðò «Àëàø Ұëû Àëàø» 
8.30 «Æåðұéûқ»
9.00 Äåðåêò³ ôèëüì 
9.30 Ìóëüòôèëüì «Âîêðóã ñâåòà çà 

80 äíåé»
10.45 Ìóëüòôèëüì «Àñòåðèêñ. 

Çåìëÿ áîãîâ»
12.00 Êîìåäèÿ «Ìóæ÷èíà íàðàñ-

õâàò»
14.00 «Cover show» Ìåéðàìáåê 

Áåñáàåâïåí 
16.00 Êîìåäèÿ «Àғàøêè ïî âûçî-

âó-2. Íà÷àëî» 
17.45 «Òàìàøà» 
18.15 «ÎéíàIQ» 
19.15 Êîíöåðò Kalifarniya 
21.00 «7 êүí» 
21.45 «Қûçûқ times»
23.15 Êîìåäèÿ «Ìóæ÷èíà íàðàñ-

õâàò»

7.40 «Àäàñқàí ñåç³ì», òåëåõèêàÿ
9.00 «Àëïàðñëàí-2», òåëåõèêàÿ
10.00 «×óæîé ðåáåíîê». Õóä. 

ôèëüì 
13.00 «Ìàõàááàò əëåì³», êîíöåðò 
15.40 «Æåçäóõà». Õóä. ôèëüì 
17.30 «Áëèçêî ê ñåðäöó», òåëåñå-

ðèàë 
21.00 «Àëïàðñëàí-2», òåëåõèêàÿ 
21.55 «Àäàñқàí ñåç³ì», òåëåõèêàÿ 
23.10 «Àñòàíà òүí³»

8.00, 12.00, 14.00, 20.00 Íîâîñòè
8.10, 05.00 Ïîäêàñò. Ëàá 
8.50 «Èãðàé, ãàðìîíü ëþáèìàÿ!» 
9.35 «×àñîâîé» 
10.05 «Çäîðîâüå» 
11.10 «Íåïóòåâûå çàìåòêè» 
11.30 «Ìå÷òàëëèîí» 
12.15 «Æèçíü ñâîèõ» 
13.10 «Ïîâàðà íà êîëåñàõ» 
14.15 «Âèäåëè âèäåî?» 
15.50 Ä/ô «Ãðàíäèîçíîå ïóòåøå-

ñòâèå â ìèð áåëîãî áåçìîëâèÿ. 
Ïðèòÿæåíèå Àðêòèêè» 

18.10 Ä/ï «30 ëåò âìåñòå» 
21.00, 01.00 Íîâîãîäíÿÿ íî÷ü íà 

Ïåðâîì: «30 ëåò âìåñòå» 
23.00 «Âðåìÿ»

7.30 «Ï@ÓÒINA» 
9.05 «ÂÎÑÊÐÅÑÍÛÅ ÁÅÑÅÄÛ» 
9.15 ÇÎËÎÒÀß ÊÎËËÅÊÖÈß «ÑÎ-

ÞÇÌÓËÜÒÔÈËÜÌÀ» 
10.00 Êîìåäèÿ «ÌÎß ÌÎÐß×ÊÀ» 
11.25 Ìíîãîñåðèéíûé ôèëüì 

«ÂÅÐÍÀß ÏÎÄÐÓÃÀ»
15.00 Ìíîãîñåðèéíûé ôèëüì 

«ÐÀÇÂÅ ÌÎÆÍÎ ÌÅ×ÒÀÒÜ 
Î ÁÎËÜØÅÌ» 

18.15 Ôèëüì «ÎÄÍÀ ÄÎÌÀ» 
20.00 «ÀÍÀËÈÒÈÊÀ» 
20.45 ÍÎÂÎÃÎÄÍßß ÍÎ×Ü ÍÀ 

ÏÅÐÂÎÌ. «30 ËÅÒ ÂÌÅÑÒÅ»
02.00 «Ï@ÓÒINA» 

6.55 «Äəó³ð äàíàëàðû». Äåðåêò³ 
ôèëüì 

7.45 «Үéäå æàëғûç қàëғàíäà-4». 
Êөðêåì ôèëüì 

9.15 «ÀҚÑÀÓÛÒ»
9.35 «ÒÅËÅÄƏÐ²ÃÅÐ»
10.00 «Òàғäûð æàçóû». Òåëåõèêàÿ 
12.00 «Çàìàíäàñòàð»
13.10 «Ïåðèçàòòàð: æîғàëғàí қàçû-

íà». Ìóëüòôèëüì 
14.20 «Үéäå æàëғûç қàëғàíäà-5». 

Êөðêåì ôèëüì 
15.50 «ÀÒÀÌÅÊÅÍ» 
16.15 «ÌÅÍ ÄÀËÀÍÛҢ ҚÛÇÛ-

ÌÛÍ». Áàғäàò Ñəìèäèíîâàíûң 
øûғàðìàøûëûқ əí êåø³

18.00 «ÒÀҒÄÛÐ ÆÀÇÓÛ». Òåëåõèêàÿ 
20.00 «AÏTA». Ñàðàïòàìàëûқ 

áàғäàðëàìà. Ò³êåëåé ýôèð
20.50 «ÀҚÎÐÄÀ» 
21.00 «ÊӨҢ²Ë ÒÎËҚÛÍÛ» 
22.20 «Åң ñұëó». Êөðêåì ôèëüì 
23.45 «Aïòà». Ñàðàïòàìàëûқ 

áàғäàðëàìà
00.35 «Àқîðäà»
00.50 «Àқñàóûò»
01.10 «Òåëåäəð³ãåð». 
01.35 «Àòàìåêåí»

7.00 Əç³ë-êүëê³ áàғäàðëàìàñû «Åê³ åçó» 
7.20 «Æұëäûçäû Weekend» 
8.00 Òåëåõèêàÿ «Àóûëäàñòàð» 

7.00 Êîíöåðò «Қàéòàð ìàғàí...». 
Ëàøûí Ìұðàòқûçû 

8.30 «Өç åë³ì»
9.05 «Êóëüòóðíûé êîíòåêñò» 
9.35 «Neoñåòü»
10.00 Ìóëüòôèëüì «Âîêðóã ñâåòà çà 

80 äíåé»
11.15 Ìóëüòñåðèàë «Ïàíäà è êèâè» 
12.00 Ìåãàõèò «Ìîé Õàòèêî»
14.00 «Қûçûқ times»
15.30 Êîìåäèÿ «Àғàøêè ïî âûçîâó» 
17.15 «Òàìàøà» 
17.45 «Àñûë äîìáûðà» 
19.00 «Cover show» Ìåéðàìáåê 

Áåñáàåâïåí 
21.00 «7 êүí» 
21.45 Ìåãàõèò «Ìîé Õàòèêî»
23.45 «ÎéíàIQ»

7.00 Èíôîðìáþðî 
7.50 «TikTok show» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû 
8.30 Ìóëüòñåðèàë «Áóáà»
9.10 Ìóëüòñåðèàë «Êîìàíäà «Ìñòè-

òåëè»
10.10 «Íåìíîãî æåíàòû», òåëåõèêàÿ 
11.20 Òåëåñåðèàë «Ñ ëþáîâüþ, 

àôåðèñò» 
12.00 Êîìåäèÿ «Ïîðòüå. Ìàëü÷èê íà 

ïîáåãóøêàõ» 
13.50 Áîåâèê «Âñå èëè íè÷åãî» 
15.50 Áîåâèê «Äîñïåõè Áîãà-2»  
17.50 Áîåâèê «Äîñïåõè Áîãà-3. 

Ìèññèÿ «Çîäèàê» 
20.00 Èíôîðìáþðî 
21.00 Áîåâèê «Ñîþçíèêè»  
23.10 Òåëåñåðèàë «Ñ ëþáîâüþ, 

àôåðèñò» 
23.40 «31 əç³ë» îéûí-ñàóûқ áàғäàð-

ëàìàñû
01.00 Ðåàëèòè-øîó «Êåë³íäåð áəéãåñ³»
01.50 «Time Vine» îéûí-ñàóûқ 

áàғäàðëàìàñû

9.40 «Êòî â äîìå õîçÿèí?»
10.00 «Ñåãîäíÿ»
10.20 Ò/ñ «ØÅÔ. ÍÎÂÀß ÆÈÇÍÜ»
12.00 «Ñåãîäíÿ»
12.20 Ò/ñ «ØÅÔ. ÍÎÂÀß ÆÈÇÍÜ»
18.00 «Ñåãîäíÿ»
18.20 Ò/ñ «ÌÎÐÑÊÈÅ ÄÜßÂÎËÛ. 

ÑÌÅÐ×»
20.10 «Ãåðîè íàøåãî âðåìåíè»
21.00 «Ñåãîäíÿ»
21.30 Ò/ñ «ÏÅÐÂÛÉ ÎÒÄÅË»
00.30 «Î ëþáâè». Êîíöåðò Çàðû
02.25 Ò/ñ «ÎÄÈÍ»

10.00 «Ñåãîäíÿ»
10.20 Ò/ñ «ØÅÔ. ÈÃÐÀ ÍÀ ÏÎÂÛ-

ØÅÍÈÅ»
12.00 «Ñåãîäíÿ»
12.20 Ò/ñ «ØÅÔ. ÈÃÐÀ ÍÀ ÏÎÂÛ-

ØÅÍÈÅ»
18.00 «Ñåãîäíÿ»
18.20 Ò/ñ «ØÅÔ. ÈÃÐÀ ÍÀ ÏÎÂÛ-

ØÅÍÈÅ»
19.00 Õ/ô «ÏÎÑËÅÄÍÈÉ ÂÀÃÎÍ. 

ÂÅÑÍÀ»
21.00 «Ñåãîäíÿ»
21.30 «Çâåçäû». Íîâîãîäíèé 

êóáîê
01.35 «Íîâîãîäíèé êâàðòèðíèê 

ÍÒÂ ó Ìàðãóëèñà. Îïÿòü 25»

8.55 «Ñìåõîïîëèñ-øîó»
10.00 «Ñåãîäíÿ»
10.20 «Áîëüøîå ïóòåøåñòâèå Äåäà 

Ìîðîçà»
11.00 «Äîì íà ðåëüñàõ»
12.00 «Ñåãîäíÿ»
12.20 Ò/ñ «ØÅÔ. ÍÎÂÀß ÆÈÇÍÜ»
18.00 «Ñåãîäíÿ»
18.20 Ò/ñ «ØÅÔ. ÍÎÂÀß ÆÈÇÍÜ»
20.00 «Ñëåäñòâèå âåëè. Â Íîâûé 

ãîä»
21.00 «Ñåãîäíÿ»
21.30 Ò/ñ «ÏÅÐÂÛÉ ÎÒÄÅË»
00.30 «SNC - 35 ëåò. Ôåñòèâàëü 

ðîññèéñêîãî ðîêà»
02.40 Ò/ñ «ÎÄÈÍ»

7.00 «Ñåç³ì үø³í». Òåëåõèêàÿ 
8.00 «Àáûñûíäàð-2». Òåëåõèêàÿ 
10.00 «Âåëèêîëåïíûé âåê. Õþð-

ðåì». Òåëåñåðèàë
11.00 «ÁÅÑÖÅÍÍÎÅ ÂÐÅÌß». 

Òåëåñåðèàë 
13.00 «ËÞÁÈÌÛÅ ÄÅÒÈ». Òåëå-

ñåðèàë 
17.00 «ÀÁÛÑÛÍÄÀÐ-2». Òåëåõèêàÿ
19.00 «ÑÅÇ²Ì ҮØ²Í». Òåëåõèêàÿ 
20.00 «ÂÅËÈÊÎËÅÏÍÛÉ ÂÅÊ. ÕÞÐ-

ÐÅÌ». Òåëåñåðèàë
21.00 «ÁÅÑÖÅÍÍÎÅ ÂÐÅÌß». 

Òåëåñåðèàë 
23.00 «ƏÇ²Ë MAN» 
00.30 «ØÀÒÒÛҚ ÒҰÐÀҒÛ». 

Òåëåõèêàÿ
01.30 «Àòà-àíà. Áàëà-øàғà». 

Òåëåõèêàÿ 

7.40 «Àäàñқàí ñåç³ì», òåëåõèêàÿ 
9.00 «Àëïàðñëàí-2», òåëåõèêàÿ
10.00 «Áîááè». Õóä. ôèëüì 
13.00 «Ìàõàááàò əëåì³», êîíöåðò 
14.40 «È ðàñöâåë ïîäñîëíóõ», 

òåëåñåðèàë 
18.25 «Îñìàí», òåëåõèêàÿ
20.00 Saraptimes
21.00 «Àëïàðñëàí-2», òåëåõèêàÿ 
21.55 «Àäàñқàí ñåç³ì», òåëåõèêàÿ 
23.10 «Îñìàí», òåëåõèêàÿ
00.40 «Áëèçêî ê ñåðäöó», 

òåëåñåðèàë

8.00 «Äîáðîå óòðî. Ñóááîòà» 
11.00 «Óìíèöû è óìíèêè» 
11.45 «Ñëîâî ïàñòûðÿ» 
12.00, 14.00, 20.00 Íîâîñòè
12.15 «Âñïîìíèòü âñå» 

7.00 «ÌÅÑÒÍÎÅ ÂÐÅÌß. ÑÓÁ-
ÁÎÒÀ»

7.30 «Ïåøêîì...». Ìîñêâà 
Âàñíåöîâûõ

7.55 «Ïî ñåêðåòó âñåìó ñâåòó»
8.15 «Ôîðìóëà åäû»
8.35 «Ïÿòåðî íà îäíîãî»
9.15 «Ñòî ê îäíîìó». Òåëåèãðà
10.00 «ÂÅÑÒÈ»
10.45 ÊÈÍÎ Î ÊÈÍÎ. «Ïîêðîâ-

ñêèå âîðîòà»
11.30 «Äîêòîð Ìÿñíèêîâ». Ìåäè-

öèíñêàÿ ïðîãðàììà
12.25 Õ/ô «Âðà÷åáíàÿ îøèáêà»
16.00 «ÂÅÑÒÈ»
16.55 «Ïåñíè îò âñåé äóøè». 

Íîâîãîäíåå øîó Àíäðåÿ 
Ìàëàõîâà

19.00 «ÂÅÑÒÈ»
19.35 «Ïåñíè îò âñåé äóøè». 

Íîâîãîäíåå øîó Àíäðåÿ 
Ìàëàõîâà

21.05 ÍÎÂÎÃÎÄÍÈÉ ÃÎËÓÁÎÉ 
ÎÃÎÍÅÊ-2025

02.05 Êîìåäèÿ «Äîÿðêà èç 
Õàöàïåòîâêè»
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13.10 «Ïîåõàëè!» 
14.15 «Íàøå âñå» 
15.05 «ÏðîÓþò» 
16.00 Õ/ô «Êàðíàâàë» 
18.55 «Êòî õî÷åò ñòàòü ìèëëèîíå-

ðîì?» 
20.20 «Íàðîäíûé ëåäíèêîâûé» 
23.00 «Âðåìÿ»
23.35 «Ôàíòàñòèêà. Ñëåäóþùèé 

óðîâåíü» 
01.30 Ñïåêòàêëü «Ëóêîìîðüå» 

9.00 «ÝÉÑ ÂÅÍÒÓÐÀ-ÌËÀÄØÈÉ» 
(ñåìåéíàÿ êîìåäèÿ) 

10.40 «ÃÓÁÊÀ ÁÎÁ ÊÂÀÄÐÀÒÍÛÅ ØÒÀ-
ÍÛ» (àíèìàöèîííûé ôèëüì) 

12.10 «×ÅËÎÂÅÊ-ÏÀÓÊ: ÂÛÑÎÊÎÅ 
ÍÀÏÐßÆÅÍÈÅ» (ôàíòàñòè÷åñêèé 
áîåâèê) 

14.50 «ÀÃÅÍÒ ÄÆÎÍÍÈ ÈÍÃËÈØ» 
(êîìåäèÿ) 

16.30 «ÁÅÑÊÎÍÅ×ÍÎÑÒÜ» (ôàíòàñòè-
÷åñêèé áîåâèê)

18.15 «ÂÅËÈÊÈÉ ÓÐÀÂÍÈÒÅËÜ» 
(áîåâèê)

20.40 «ÊÎÐÎËÜ ÍÅÁÀ» (áîåâèê) 
23.00 «ÍÎÌÅÐ 44» (êðèìèíàëüíàÿ 

äðàìà)
01.20 «Қûçûқ Live» 
02.00 Ұ-NIGHT SHOW

РАИСА ЕГОРОВНА 
САФОНИЧЕВА

На 99-м году жизни 
скончалась участница 
Великой Отечественной 
войны Раиса Егоровна СА-
ФОНИЧЕВА. 

Раиса Егоровна роди-
лась 10 июля 1925 года 
в поселке Шинчяккуль 
Ташкентского района Баш-
кирской АССР. В марте 
1944 года добровольцем 
пошла на фронт. Окончила 
краткосрочные курсы свя-
зистов в г. Минске и была 
направлена военкоматом 
на 2-й Украинский фронт. 
Принимала участие в боях 
за город Киев, за Бессара-
бию, Румынию, Венгрию, 
под Будапештом, где и 
встретила День Победы.

После войны в 1946 
году вернулась в Россию. 
В 1957 году приехала по 
комсомольской путевке на 
целину. В 1965 году начала 
трудиться в геологораз-
ведке, в джамбульской 
экспедиции работала по-
варом. В 1980 году вышла 
на заслуженный отдых и 
продолжала трудиться. 

После выхода на пенсию 
активно участвовала в 
общественной жизни, изби-
ралась членом городского 
Совета ветеранов.

Имеет награды: орден 
Отечественной войны 1, 2 
степени, медали «За осво-
бождение Украины», «За 
Победу над Германией», 
маршала Советского Со-
юза Жукова, юбилейные 
медали. 

Городской Совет вете-
ранов и Совет ветеранов 
района «Сарыарка» выра-
жают искренние и глубокие 
соболезнования родным и 
близким по поводу кончи-
ны Раисы Егоровны.

Ïðåçèäèóì ãîðîäñêîãî 
Ñîâåòà âåòåðàíîâ 
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8 Марта - Международный женский день

21-23 марта - Наурыз мейрамы 

1 Мая - праздник единства народа Казахстана

Государственные и национальные праздники
7 мая - День защитника Отечества

9 Мая - День Победы

6 июля - День столицы

30 августа - День Конституции РК

25 октября - День Республики 

16 декабря - День Независимости

В 2025 году  - первый день Курбан айта и6 июня
7 января - православное Рождество 
являются выходными днями.

ЯНВАРЬ
ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

1 1 2 3 4 5
2 6 7 8 9 10 11 12

3 13 14 15 16 17 18 19

4 20 21 22 23 24 25 26

5 27 28 29 30 31

ФЕВРАЛЬ
ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

5 1 2
6 3 4 5 6 7 8 9

7 10 11 12 13 14 15 16

8 17 18 19 20 21 22 23

9 24 25 26 27 28

МАРТ
ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

9 1 2
10 3 4 5 6 7 8 9

11 10 11 12 13 14 15 16

12 17 18 19 20 21 22 23

13 24 25 26 27 28 29 30
14 31

АПРЕЛЬ
ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

14 1 2 3 4 5 6

15 7 8 9 10 11 12 13

16 14 15 16 17 18 19 20

17 21 22 23 24 25 26 27

18 28 29 30

АВГУСТ

ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

31 1 2 3
32 4 5 6 7 8 9 10

33 11 12 13 14 15 16 17

34 18 19 20 21 22 23 24

35 25 26 27 28 29 30 31

ИЮЛЬ

ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

27 1 2 3 4 5 6
28 7 8 9 10 11 12 13

29 14 15 16 17 18 19 20

30 21 22 23 24 25 26 27

31 28 29 30 31

ИЮНЬ

ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

22 1

23 2 3 4 5 6 7 8

24 9 10 11 12 13 14 15

25 16 17 18 19 20 21 22

26 23 24 25 26 27 28 29
27 30

МАЙ

ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

18 1 2 3 4

19 5 6 7 8 9 10 11

20 12 13 14 15 16 17 18

21 19 20 21 22 23 24 25

22 26 27 28 29 30 31

ДЕКАБРЬ

ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

49 1 2 3 4 5 6 7

50 8 9 10 11 12 13 14

51 15 16 17 18 19 20 21

52 22 23 24 25 26 27 28

1 29 30 31

НОЯБРЬ

ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

44 1 2

45 3 4 5 6 7 8 9

46 10 11 12 13 14 15 16

47 17 18 19 20 21 22 23

48 24 25 26 27 28 29 30

ОКТЯБРЬ

ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

40 1 2 3 4 5

41 6 7 8 9 10 11 12

42 13 14 15 16 17 18 19

43 20 21 22 23 24 25 26

44 27 28 29 30 31

СЕНТЯБРЬ

ПН ВТ СР ЧТ ПТ СБ ВС

36 1 2 3 4 5 6 7
37 8 9 10 11 12 13 14

38 15 16 17 18 19 20 21

39 22 23 24 25 26 27 28

40 29 30


